
Все вузы в Москве и Санкт-
Петербурге перешли
на удаленку. Ректор РХТУ 
им. Менделеева Александр 
Мажуга оценивает химиче-
скую реакцию на дистанте

МЕДИЦИНА В ноябре сразу четыре ключевых разработчика
сделали заявления о высокой эффективности своих препаратов

Большая четверка

Владимир Баршев

С
рок, отведенный для об-
мена паспортов и води-
тельских удостоверений, 

которые требовалось поменять 
еще весной, истекает 31 декаб-
ря. Речь идет о тех документах, 
срок действия которых истек 
в период с 1 февраля до 15 июля.

Из-за пандемии и установ-
ленного режима самоизоляции, 
обменять эти документы было 
проблематично. Поэтому было 
принято решение продлить 
срок их действия. Сначала до 
сентября, а затем и до Нового 
года, чтобы не создавать ажио-
тажи очередей ни в ГИБДД, ни 
в паспортных столах. И вот 
31 декабря эти документы пере-
стают действовать. Отсрочка 
также касалась тех, кому в этот 
период исполнилось 14 лет, но 
паспорт так и не был получен. 
Им тоже остался месяц для того, 
чтобы его получить.

И во время пандемии, и по-
сле подразделения ГИБДД рабо-
тали и обменивали водитель-
ские права. Надо было только 
записаться на прием через пор-
тал госуслуг. Но, чтобы лишний 
раз люди не посещали общест-
венные места, и было принято 
решение о продлении срока дей-
ствия. Документов, у которых 
срок действия истек до 1 февра-
ля или начиная с 16 июля, эта 
отсрочка не касалась.

Если человек управляет авто-
мобилем с просроченным води-
тельским удостоверением, счи-
тается, что он не имеет права 
управления. За это предусмо-
трен штраф от 5 до 15 тысяч руб-
лей, а автомобиль будет задер-
жан и помещен на спецстоянку, 
пока его не заберет кто-нибудь 
с действующими правами. Сей-
час не самый удобный период 
для обращения за об-
меном прав в Госавто-
инспекцию.

Ирина Невинная 

С
ледить за гонкой 
в а к ц и н  п р о т и в 
COVID-19 становит-
ся все увлекатель-
нее. В ноябре сразу 
четыре ключевых 
разработчика один 
за другим сделали 
заявления о высо-

кой эффективности своих пре-
паратов.

Это напоминало спурт на 
финише в лыжных гонках — ког-
да бегущие «ноздря в ноздрю» 
соперники стараются опере-
дить всех и, пересекая финиш-
ную черту, выкидывают вперед 
лыжу, едва не растягиваясь 
в шпагате. На самом деле фини-
ша придется подождать — анон-
сированные результаты дела-
лись на основании промежуточ-
ных «контрольных» точек в ис-
пытаниях, а исследования про-
длятся примерно до мая следу-
ющего года. 

Вот краткая хронология. 
Первым о 90% эффективности 
своей вакцины объявил амери-
канский фармгигант Pfizer со 
своим немецким партнером 
BioNTech — это было 9 ноября. 

Через два дня «выстрелил» наш 
«Спутник V» — НИЦ имени Га-
малеи и РФПИ заявили о его 
92% эффективности. 16 ноября 
появилось сообщение иннова-
ционной американской компа-
нии Moderna — 94,5% эффектив-
ности. Буквально через день 
Pfizer повысил оценку эффек-
тивности своей вакцины до 
95%. 23 ноября интриги доба-
вила шведско-британская 
AstraZeneca, представив дан-
ные по оксфордской вакцине — 
от 62 до 90% эффективности 
в зависимости от схемы введе-
ния, а в среднем 70%. Наконец, 
день спустя снова выступил 
РФПИ — подтвердив эффектив-
ность «Спутника V» 91,4% на 
28-й день после первой инъек-
ции, там заявили что к 42-му 
дню этот показатель превысил 
95%.

Похоже, лидеры определи-
лись: у всех заявленная эффек-
тивность превосходит самые 
оптимистичные прогнозы. Ведь 
еще недавно в ВОЗ говорили, 
что будут считать успешной лю-
бую вакцину, эффективность 
которой превысит 70%, а при-
менять рекомендуют и при 50% 
(кстати, примерно на таком 
уровне — 40—60% — работают 
противогриппозные вакцины).

Параллельно с доработкой 
вакцин практически все компа-
нии активно готовят почву 
к их продвижению на рынки. 
Объем мирового рынка вакцин 
от COVID-19 может превысить 
$10 млрд в год (оценка Morgan 
Stanley и Credit Suisse), при-
мерно ту же цифру назвали 
и в РФПИ. Уверенности произ-
водителям добавили последние 
данные исследований, подтвер-

дивших возможность повторно-
го заражения ранее переболев-
ших. Это значит, что COVID-19, 
скорее всего, станет сезонным 
заболеванием, при этом будет 
требоваться регулярная вакци-
нация — по примеру гриппа. 

Понятно, что на американ-
ском рынке прежде всего ждут 
американские препараты, Ев-
р о п а  о р и е н т и ру етс я  и   н а 
AstraZeneca, и на Pfizer, ведет 
переговоры с Moderna, J&J 
и другими разработчиками. 
В свою очередь, РФПИ, заняв-
шийся продвижением «Спутни-
ка V», взял курс на азиатский 
регион (Южная Корея, Индия, 
ОАЭ, Филиппины) и латиноаме-
риканские страны (Бразилия. 
Венесуэла), а также наших сосе-
дей — Белоруссию, Казахстан. 

Российскую вакцину наш 
минздрав зарегистрировал еще 
в августе — правила вывода пре-
паратов на рынок правительст-
во смягчило из-за пандемии. Та-
кой подход за рубежом сначала 
жестко критиковали. 

Но постепенно отношение 
к «Спутнику V» становится бо-
лее лояльным. На днях британ-
ские специалисты по вакцинам 
сообщили канадскому телека-

налу CBC, что нет причин сом-
неваться в данных по эффектив-
ности, представленных НИЦ Га-
малеи, и назвали нашу вакцину 
в числе четырех самых перспек-
тивных на данный момент.

К слову, вслед за нашей стра-
ной и США, и ЕС тоже решили, 
что в условиях непрекращаю-
щейся пандемии ускорение ре-
гистрации — это правильный 
ход. В результате Pfizer и его 
партнер BioNTech подали заяв-
ку в FDA (регулятор лекарст-
венного рынка США) на получе-
ние экстренного разрешения на 
применение их вакцины — так-
же до окончания всех испыта-
ний. В правительстве США рас-
считывают, что вакцина будет 
одобрена в первой половине де-
кабря, и сразу же начнется мас-
совая вакцинация.

Великобритания также за-
вершает процедуру регистра-
ции и заключила с Pfizer согла-
шение на поставку 40 млн доз. 
Здесь рассчитывают получить 
первые 10 млн и на-
чать вакцинацию уже 
в начале декабря.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА

COVID-19, скорее всего, станет сезон-
ным заболеванием, значит, будет 
нужна регулярная вакцинация.

А К Ц Е Н Т

Российская вакцина против коронави-
руса «Спутник V» вошла в число
наиболее перспективных в мире

Австралийский доллар 56,2584
Азербайджанский манат 44,8499
Армянский драм** 14,9938
Белорусский рубль 29,4583
Болгарский лев 46,6568
Бразильский реал 14,2587

Венгерский форинт** 25,2707
Вон Республики Корея*** 68,7986
Гонконгский доллар* 98,3085
Датская крона 12,2622
Доллар США 76,1999
Евро 91,2037

Индийская рупия* 10,2993
Казахстанский тенге** 17,9066
Канадский доллар 58,7011
Киргизский сом** 89,8313
Китайский юань 11,5754
Молдавский лей* 44,1739

Новый туркменский манат 21,8025
Норвежская крона* 86,1990
Польский злотый 20,3623
Румынский лей 18,7269
СДР  108,6054
Сингапурский доллар 56,9761

Таджикский сомони* 67,2698
Турецкая лира* 97,4822
Узбекский сум**** 73,5449
Украинская гривна* 26,7321
Фунт стерлингов 101,6507
Чешская крона* 34,8199

Шведская крона* 89,8128
Швейцарский франк 84,4414
Южноафриканский рэнд* 49,8687
Японская иена** 73,1566

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.12.20

Экспресс-прогноз:
что будет
с нефтяной
сделкой ОПЕК+
после 1 декабря

100 лет исполнилось
члену Политбюро
ЦК КПСС
Егору Кузьмичу
Лигачеву

Талант Дженнифер Псаки 
вновь востребован —
она может стать
голосом
Белого дома

Петр Бирюков: 
И в морозы,
и в ледяные дожди
в столице будет 
чисто и комфортно
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АВТОМОБИЛИ ГИБДД 
тестирует новую систему 
проверки машин

Техосмотр 
на въезде 
и выезде

Владимир Баршев

Госавтоинспекция начала тестировать модернизиро-
ванную автоматизированную информационную систе-
му техосмотра. Предполагается, что она в том числе по-
ставит крест на продаже диагностических карт. Также 
этому будет содействовать обязательная фотофиксация 
с привязкой к координатам пункта ТО. Однако есть 
и оборотная сторона медали: новации могут сделать 
тех осмотр дефицитной услугой. 

Напомним, что с 1 марта 2021 года техосмотр в Рос-
сии будет проводиться по-новому. Реформа направлена 
на то, чтобы сделать невозможным продажу диагности-
ческих карт. Ведь на сегодняшний день порядка 80 про-
центов автомобилей техосмотра не проходят, а диагно-
стические карты на них просто покупаются. По сути, 
ТО превратился в еще один налог для автовладельцев. 

С 1 марта диагностические карты будут оформляться 
непосредственно в системе ЕАИС ТО, которую сейчас 
модернизировали. На семинаре с операторами техосмо-
тра выяснилось, что глобальных претензий к новшеству 
нет. Отдельные недостатки дорабатываются. Сейчас 
к системе подключают операторов для ее те-
стирования. В Москве из более чем 200 опера-
торов к ней подключился один. 

ОБЩЕСТВО Почему 
закрываются библиотеки 
для незрячих

Кто ослеп?

Елена Манукиян

За последнее десятилетие сеть библиотек для слепых 
сократилась больше чем на 20%. Кроме того, фактиче-
ски прекратили свою деятельность полторы сотни спе-
циализированных школ для незрячих детей.

Уже в следующем году во всей стране останется 
немногим больше полусотни спецбиблиотек для не-
зрячих людей на всю страну, а точнее — 52, в начале 
века их было на три десятка больше, сообщила «Рос-
сийской газете» директор Российской государствен-
ной библиотеки для слепых Елена Захарова. «Как ме-
тодический и координационный центр наше учрежде-
ние анализирует информацию о деятельности других 
специальных библиотек. Так вот, десять лет назад мы 
впервые столкнулись с оптимизацией, которая сегод-
ня фактически приводит к сворачиванию нашей дея-
тельности», — сказала она.

Захарова пояснила, что за сто лет в стране сложи-
лась уникальная система библиотечного обслужива-
ния инвалидов. Библиотеки создавались в самых круп-
ных региональных центрах, у каждой из них была своя 
сеть нестационарного обслуживания, куда входили 
филиалы, пункты выдачи специзданий, которые от-
крывались на предприятиях, где работают ин-
валиды, в домах отдыха и во всех местах пре-
бывания незрячих.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, когда жилье 
при разводе нельзя делить 
поровну

Квартира 
пополам 
не делится

Наталья Козлова

Верховный суд РФ дал важное разъяснение, которое 
касается дележа недвижимости при разводе. Казалось 
бы, все знают прописную истину — все, что нажито 
в браке, при разводе делится между мужем и женой 
пополам — вещи, машина, квартира, дача… Но в ка-
ждом правиле есть исключения. Бывают случаи, когда 
правило «все поровну» не действует. Закон это разре-
шает. 

В частности, об этом говорит Семейный кодекс. Од-
нако там подчеркивается: раздел имущества на нерав-
ные части — это исключение из правил. Но про такие 
исключения, хотя они возникают не так уж и редко, 
знают не все. Какими именно должны быть эти исклю-
чительные обстоятельства, в законе не говорится. 
И местные суды вынуждены сами определять исклю-
чительность случаев исходя из конкретного судебного 
дела.

Что из этого получается, пришлось изучать 
Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного суда.
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Россиян начнут информировать о праве
на получение льгот на портале госуслуг 

Ряд нотариальных действий станет 
доступен в удаленном формате 

Истекает срок, когда пособие на детей 
от 3 до 7 лет можно вернуть за прошлые 
месяцы

ФНС начинает вести реестр среднего
и малого бизнеса, получающего поддержку 

Заканчивается эксперимент по маркировке 
молочной продукции

Вступает в силу новый порядок выдачи 
электронных больничных

Перестает действовать мораторий
на выплату неустоек дольщикам

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

4



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2020
вторник № 270 (8324)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

УСПЕХ Проект «Российской газеты» — в числе  
лучших образовательной программы «Клик»

Его зовут Робот
Ирина Алпатова

П
ри подборе новостей на 
сайте «РГ» теперь будут 
использоваться новые 

технологии. Программа, разра-
ботанная ИТ-командой изда-
ния, позволит увеличить тра-
фик сайта на 15—20% (прогноз 
на основе Яндекс Метрики) и 
повысить рекламные доходы на 
20—25% (по данным Рекламной 
сети Яндекса, Google Ads).

Проект «РГ» попал в сотню 
лучших по итогам образова-
тельной программы «Клик» (за-
пущена в рамках нацпрограм-
мы «Цифровая экономика» 
Университетом Иннополис и 
Университетом 20.35) и полу-
чил высокие оценки экспертов 
ИТ-вуза. Они отметили перспек-

тивность проекта для использо-
вания современными цифровы-
ми СМИ. Всего в программе уча-
ствовало 700 команд.

Сейчас при публикации ма-
териалов на сайт редакция 
вручную добавляет ссылки на 
знаковые тексты схожей тема-
тики, которые могут помочь 
читателю получить дополни-
тельную информацию по теме 
или раскрыть предысторию во-
проса.

«В ходе проведенного опроса 
среди редакторов мы выяснили, 
что на формирование дополни-
тельных вставок в текст они 
тратят до пяти минут рабочего 
времени, — рассказал Максим 
Чагин, руководитель отдела 
разработки «РГ». — Когда но-
востная повестка меняется ка-

ждую минуту, такая задержка 
может очень дорого обойтись не 
только в финансовом, но и в ре-
путационном плане».

Разработка ИТ-специали-
стов «Российской газеты» по-
зволит внедрить в процесс тех-
нологии искусственного интел-
лекта — он проанализирует дан-
ные по всему пулу новостей и 
предложит релевантные ссыл-
ки.

Программа построена на ма-
шинном обучении — анализируя 
текст, она выделяет ключевые 
слова/фразы и строит рекомен-
дации для читателей. Для анали-
за цифровой продукт, разрабо-
танный ИТ-командой «РГ», бу-
дет базироваться на всем объе-
ме материалов, накопленных за 
20 лет работы сайта.  

СУДЫ 

К приставам 
можно будет 
обратиться 
через портал 
госуслуг

ПО ДОЛГУ 
ОНЛАЙН-
СЛУЖБЫ
Ирина Алпатова

Направлять ходатайства судеб-
ным приставам можно будет 
через портал госуслуг. Новый 
сервис, разработанный мин-
цифры совместно с Федераль-
ной службой судебных приста-
вов (ФССП), избавит граждан 
от необходимости лично посе-
щать службу. Постановление об 
этом опубликовано правитель-
ством.

Если раньше в ФССП необ-
ходимо было обращаться лично 
или подавать специальное заяв-
ление о получении юридически 
значимых оповещений, то те-
перь все можно сделать в элек-
тронном виде. Новый сервис 
позволит должникам и взыска-
телям вернуть излишне удер-
жанные денежные средства, 
проинформировать судебного 
пристава об оплате задолжен-
ности, заявить об уважитель-
ных причинах невозможности 
исполнить требования и так да-
лее. Извещения от ФССП будут 
приходить в личный кабинет на 
портале госуслуг. Сервис досту-
пен для физических и юрлиц.

«Реализация электронного 
взаимодействия со службой су-
дебных приставов позволит 
исключить личные визиты дол-
жников и взыскателей в струк-
турные подразделения ФССП 
России, сократить объем бу-
мажного документооборота», — 
отметил замглавы минцифры 
Дмитрий Огуряев. Создание 
нового сервиса — часть ком-
плексной работы минцифры по 
переводу взаимодействия с 
ФССП в онлайн-формат. «В 
ближайших планах — запуск 
платформы полномочий юри-
дических лиц на портале госу-
слуг, что позволит генерально-
му директору в интересах ком-
пании делегировать полномо-
чия сотруднику по подаче хода-
тайств судебному приставу», — 
рассказал замминистра.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал глав регионов заботиться 
о доходах граждан

С особым вниманием 

Кира Латухина

О 
доходах граждан 
нужно заботиться 
везде по стране и 
таргетировать слу-
чаи, где это требует 
особого внимания, 
заявил президент 
Владимир Путин на 
встрече в формате 

видеоконференции с главой Бу-
рятии Алексеем Цыденовым.

Алексей Цыденов начал с бла-
годарности за включение респу-
блики в Дальневосточный феде-
ральный округ. «Мы почувство-
вали существенные изменения и 
в социальной сфере, и в экономи-
ке, и в поддержке бизнеса», — за-
метил он. С точки зрения корона-
вируса ситуация в регионе на-
пряженная, при этом, как заве-
рил глава Бурятии, в экономике 
— достаточно стабильная. С уче-
том мер поддержки бизнеса уда-
лось не допустить тяжелого сце-
нария и рост безработицы соста-
вил 1,7 процентных пункта.

Были у Цыденова и просьбы. 
Первая — о строительстве защит-
ной дамбы в Улан-Удэ. Второй во-
прос касался экологии: на бай-
кальской водной территории — 
35 очистных, 21 из них требует 
оперативных мер. Глава Бурятии 

попросил поручить отработать 
это с правительством в рамках 
нацпроекта «Экология». Третья 
просьба — помочь с автобусами, 
они в основном частные. Нужно 
около 600 машин, это можно сде-
лать в рамках государственно-
частного партнерства.

«Хорошо. Все вопросы важ-
ны, безусловно, согласен. Соот-

ветствующее поручение прави-
тельству сформулирую, обяза-
тельно это сделаем», — поддер-
жал президент. Владимир Путин 
отметил рост инвестиций в ос-
новной капитал — намного боль-
ше, чем в среднем по стране, и 
уточнил, за счет чего. В первую 
очередь это результат нацпроек-
тов, естественных монополий: 
РЖД, «Росатом», «Ростех», но 
были и инвестиции других ком-
паний, ответил собеседник. «В 
этом году по темпам инвестиций 
за первое полугодие мы практи-

чески на уровне прошлого года — 
минус полтора процента всего. 
Поэтому надеемся сохранить та-
кие темпы», — добавил он.

А вот объемы строительства в 
республике «припали», и Путин 
попросил обратить на это особое 
внимание. «Тем более что мы 
стройке по разным каналам ока-
зываем поддержку, и значитель-

ную, и в целом удается сохранить 
необходимые нам тенденции... 
Требуется ваше личное внима-
ние здесь, так же как и к доходам 
населения», — заявил он. «Ясно, 
что везде по стране нужно забо-
титься о доходах населения. Но 
мы должны таргетировать такие 
случаи, где это требует особого 
внимания», — подчеркнул прези-
дент. Еще Путин заметил, что в 
республике «многовато» ава-
рийного жилья.

Цыденов также сообщил, 
что в 2021 году будет ликвиди-

рован вопрос третьей смены в 
школах. Но пока не решен во-
прос очередей в детсады. «По-
скольку у нас хорошая демогра-
фия, мы одни из лидеров в стра-
не по рождаемости», — пояснил 
он. «В целом тенденция дейст-
вительно хорошая, — одобрил 
демографические успехи пре-
зидент. — И если в России мы на-

блюдаем, к нашему великому 
сожалению, определенный спад 
на 0,1 процента, то у вас в ре-
спублике, наоборот, рост, при-
чем рост за счет высокого есте-
ственного прироста населе-
ния». 

Алексей Цыденов попросил  
Владимира Путина помочь со строи-
тельством  дамбы в Улан-Удэ.

ИТ-команда «Российской газеты»: снимок был сделан еще в прошлом году до пандемии. 
Сегодня их сложно собрать вместе — они работают на удаленном доступе.

А К Ц Е Н Т

Экологическая ситуация на Байкале: 
из 35 очистных сооружений 21 требует 
достаточно оперативного принятия мер

ЖКХ 

Минстрой 
оценит 
необходимость 
продления 
субсидий 
на ЖКУ

БОЛЕВОЙ 
ПОРОГ
Марина Трубилина

Субсидии на оплату жилищно-
коммунальных услуг, возмож-
но, будут продлеваться «авто-
матически» и в следующем 
году. Об этом рассказала замди-
ректора департамента разви-
тия ЖКХ минстроя Олеся Ле-
щенко. 

Беззаявительное продление 
субсидий на жилищно-комму-
нальные услуги (ЖКУ) было 
введено весной из-за пандемии 
и действует до конца года. «Мы 
рассматриваем вопрос о том, 
востребовано ли будет дальней-
шее продление с учетом того, 
что эпидемиологическая ситуа-
ция в ряде регионов оставляет 
желать лучшего. Не хотелось бы 
получить наплыв граждан в ян-
варе, в конце декабря за про-
длением субсидий», — отметила 
представитель минстроя.

С января, добавила Лещен-
ко, несколько упрощается и сам 
порядок оформления субсидий. 
При их назначении учитывает-
ся, есть ли у жителя задолжен-
ность за ЖКУ. Сейчас гражда-
нин должен сам предоставлять 
справки об отсутствии задол-
женности, а с нового года этого 
делать не придется — орган со-
цзащиты будет получать ин-
формацию о том, что у заявите-
ля нет просуженной и непога-
шенной задолженности из ГИС 
ЖКХ, пояснила Лещенко. 

Граждане могут претендо-
вать на субсидию, если на опла-
ту ЖКУ у них уходит более 22% 
дохода. В некоторых регионах 
этот порог ниже. В этом году 
обсуждалась возможность сни-
жения федерального порога 
до 15%, минстрой предлагал 
сделать это плавно в течение 
пяти лет. Однако минфин такое 
предложение не поддержал. 
К вопросу можно будет вновь 
вернуться весной и при обсу-
ждении бюджета на 2022 год, 
считает Лещенко.  

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин в развитие норм Конституции внес в Госдуму два законо-

проекта, касающихся запрета на иностранное гражданство для госслужа-

щих, военных и ряда других категорий.

Вводится ограничение для государственных и муниципальных служащих 

иметь второе гражданство   . Согласно законопроекту, если через полгода 

после вступления закона в силу чиновники не представят документы, под-

тверждающие прекращение иностранного гражданства или права на посто-

янное проживание за рубежом, то они будут уволены. Это касается и ряда 

военнослужащих.

Госслужащие должны будут сообщать об отсутствии у них гражданства Рос-

сии и о получении документа, подтверждающего право на проживание за 

границей. О прекращении гражданства РФ работник обязан будет сооб-

щать в письменной форме, и трудовой договор с ним должен расторгаться.

В случае принятия поправок тем, у кого есть иностранное гражданство или 

вид на жительство, будет запрещено занимать посты, на которых есть до-

пуск к гостайне.

Предложенный проект реализует концепцию, закрепленную минувшим ле-

том в ходе всенародного голосования в Конституции РФ, прокомментиро-

вал инициативу глава Комитета Госдумы по безопасности и противодейст-

вию коррупции Василий Пискарев. «Распространение данной нормы на все 

категории государственных и муниципальных служащих, а также на депута-

тов и других лиц, выполняющих важные государственные функции, послу-

жит укреплению суверенитета нашей страны», — подчеркнул он.
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ДЕНЬГИ Выпуск цифрового 
рубля поднимет ставки 
по банковским вкладам

Все коды записаны

Игорь Зубков

Цифровой рубль станет пря-
мым конкурентом безналич-
ным деньгам, его появление за-
ставит банки повысить процен-
тные ставки на остатки по «об-
ычным» счетам и улучшить си-
стему безналичных расчетов, 
считает первый зампред Банка 
России Сергей Швецов. 

Цифровой рубль замыслен 
как третья форма денег, кото-
рой можно платить как онлайн, 
так и без интернета, свободно 
менять на наличные и безна-
личные и обратно. Он будет су-
ществовать в виде кода в ко-
шельке, открытом в Банке Рос-
сии, а не в коммерческом банке 
(как обычный банковский 
счет), и ради сохранения лик-
видности банкиры всеми сила-
ми будут удерживать клиентов 
в безналичном пространстве, в 
том числе повышая ставки (на 
цифровые рубли начисление 
процентов не предусмотрено). 

ЦБ проводит серию обсу-
ждений доклада о подготовке к 
выпуску цифрового рубля, он 
должен определиться с обли-
ком проекта в I квартале 2021 
года, а затем начать его поэтап-
ное воплощение. Рынку были 
предложены четыре модели, 
большинство банков и других 
финансовых компаний поддер-
жали вариант, при котором 
банки и финансовые посредни-
ки открывают и ведут свои ко-
шельки и кошельки клиентов на 
платформе ЦБ, рассказала пер-
вый зампред ЦБ Ольга Скоро-
богатова. Для клиента в этом 
случае внешне ничего не меня-
ется — он обращается к своему 
кошельку через предложенный 
банком интерфейс, банкам та-
кой вариант дает возможность 

заработать на сопутствующих 
сервисах и на завоеванной ра-
нее лояльности клиентов. Осо-
бенность цифрового рубля 
должна заключаться в том, что 
банки не смогут устанавливать 
заградительные тарифы на вы-
вод этих средств в другой банк 
и сохранение лояльности кли-
ента будет возможно только за 
счет конкурентного качества 
сервисов. Под прием цифровых 
рублей планируется донастро-
ить всю ту инфраструктуру 
платежей, которую создали 
банки (банкоматы, POS-терми-
налы и т.д.).

ЦБ планирует заняться стан-
дартизацией «сценариев» ис-
пользования цифрового рубля 
(смарт-контрактов). В отличие 
от привычных форм денег, циф-
ровую валюту можно «окраши-
вать» — ограничивать ее исполь-
зование целевыми вариантами, 
например, исключив из воз-
можности оплаты карманными 
деньгами школьника покупку 
сигарет. 

Возможность международ-
ных расчетов с использованием 
цифрового рубля появится 
только тогда, когда другие стра-
ны запустят собственные циф-
ровые валюты, отметила Ольга 
Скоробогатова. Над этим рабо-
тают многие страны: в Китае те-
стируется цифровой юань, в 
Швеции — e-krona, в еврозоне 
изучается возможность выпу-
ска цифрового евро и т.д. Пока 
ни один регулятор не придумал, 
как восстанавливать цифровую 
валюту, если смартфон с крип-
токошельком утерян. ЦБ рас-
считывает решить и эту техно-
логическую задачу за счет 
«цифрового следа», который 
оставляют цифровые валюты, 
подчеркнула Скоробогатова. •

ВЛАСТЬ Минтруд может 
стать координатором 
семейной политики в РФ

Один за всех

Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
считает, что в России необходимо единое ведомство 
по делам семьи, функции которого следует возло-
жить на министерство труда и соцзащиты. Такое 
предложение она высказала вчера в ходе заседания 
Совета при президенте РФ по реализации государст-
венной политики в сфере защиты семей и детей.

Матвиенко констатировала, что сейчас в России 
отсутствует «единая точка входа», единый федераль-
ный центр семейной политики, эти функции разбро-
саны по разным структурам, включая минтруд, мин-
просвещения, минздрав и МВД. При этом в ряде реги-
онов (Башкирии, Астраханской, Томской областях) 
свои «министерства семьи» созданы и успешно рабо-
тают. «Может быть, это тот случай, когда региональ-
ные практики нужно брать на вооружение в масшта-
бе всей страны», — считает Матвиенко.

Глава Совфеда уверена, что «дополнительных 
структур плодить не нужно», достаточно грамотно 
перераспределить полномочия и определить одного 
ответственного. 
«На мой взгляд, в 
качестве структу-
ры, которая могла 
бы взять на себя 
комплексное адми-
нистрирование во-
просов семейной 
политики, стоит 
рассмотреть Мини-
стерство труда и 
социальной защи-
ты РФ», — заявила 
Матвиенко и пред-
ложила переимено-
вать ведомство в 
министерство тру-
да, социальной защиты  и семейной политики. «И 
всем будет понятно, кто в стране отвечает за выра-
ботку семейной политики, координацию, взаимодей-
ствие с другими министерствами и ведомствами», — 
считает глава Совфеда.

«Давайте подумаем над этим, взвесим все «за» и 
«против», от имени нашего Совета выйдем с таким 
предложением. С межведомственной неразберихой 
точно пора заканчивать, тем более в такой чувстви-
тельной сфере», — заявила она.

В самом минтруде готовы взять на себя дополни-
тельную нагрузку. «Если такое решение будет приня-
то, министерство труда и соцзащиты приложит мак-
симум усилий для качественной реализации этой за-
дачи», — заявил глава ведомства Антон Котяков, отве-
чая на вопрос Матвиенко, как он относится к ее ини-
циативе.

Главной темой заседания Совета стали поддержка 
и развитие института семьи и профилактика соци-
ального сиротства. «С начала 2018 года количество 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, сведения о которых содержатся в государст-
венном банке данных, сократилось на 15%, с 50 ты-
сяч до 42 тысяч на 1 октября 2020 года», — рассказа-
ла вице-премьер РФ Татьяна Голикова   . Всего же, по ее 
словам, с 2005 года количество сирот сократилось в 
4,3 раза.

Тем не менее показатели в этой сфере остаются 
довольно высокими: за девять месяцев 2020 года еще 
более 30 тысяч детей остались без попечения родите-
лей. «Это, конечно, меньше на 13%, чем за аналогич-
ный период 2019 года. Но тем не менее мы не должны 
на этом успокаиваться», — считает Татьяна Голикова.

Немалая доля детей попадает в детдома при жи-
вых родителях. Часто причиной тому становится со-
циальное и финансовое неблагополучие семей. Вице-
премьер подчеркнула, что государство, несмотря на 
все трудности этого года, не просто продолжило, а 
даже увеличило поддержку семей с детьми. «Допол-
нительно на эти цели было направлено более 581 
миллиарда рублей из средств федерального бюджета   . 
27,6 миллиона наших детей посредством этих вы-
плат получили го-
сударственную 
поддержку», — со-
общила Голикова.

«Общий объем 
финансирования в 
2019—2024 годах 
составит по нацио-
нальному проекту 
«Демография» 4,7 
трлн рублей и бу-
дет увеличен на 
691 млрд против 
того, что ранее 
предусматрива-
лось на эти цели», — 
добавила она. 

Валентина Мат-
виенко затронула 
вопрос работы ор-
ганов опеки. По ее 
словам, в массовом сознании за ними закрепилась 
репутация бездушной, чуть ли не репрессивной 
структуры. «Конечно, зачастую ругают за дело. Но 
важно понимать, в чем кроются причины таких пере-
гибов. Наш анализ показывает, что основными при-
чинами неэффективной работы органов опеки явля-
ются перегруженность полномочиями, слабая систе-
ма профессиональной подготовки, низкий уровень 
оплаты труда и, как следствие, кадровый голод», — от-
метила спикер.

Помочь в преодолении кадрового голода в системе 
опеки готово министерство просвещения. «Мы в 
рамках подготовки в педагогических вузах отдельное 
направление уже запланировали по подготовке спе-
циалистов в этой сфере», — рассказал глава ведомст-
ва Сергей Кравцов. Он также сообщил, что педвузы 
займутся и повышением квалификации действую-
щих сотрудников опеки и попечительства.

По словам Татьяны Голиковой, в кабмине уже 
«фактически состоялось» решение снять с органов 
опеки полномочия по обеспечению жильем детей-си-
рот. «Они будут переданы в профильные структуры, 
которые действительно на сегодняшний день зани-
маются строительством», — уточнила вице-премьер.

По данным Счетной палаты, в очереди на жилье 
сейчас находятся порядка 193 тысяч человек. Еже-
годно выделяется 25—28 тысяч квартир, но потреб-
ность растет быстрее, рассказал глава СП Алексей 
Кудрин. Он предложил сделать систему более гиб-
кой: использовать жилищные сертификаты, соци-
альный наем. А также задействовать возможности 
родителей, ведь 75% очередников — социальные си-
роты.

По итогам заседания Совета будет подготовлено 
решение и сформулированы поручения президента 
РФ, поскольку именно глава государства был иници-
атором создания этой структуры. Валентина Матви-
енко надеется, что инициативы Совета получат под-
держку в Кремле. •

С начала 2018 года 
количество детей-
сирот и детей, 
оставшихся без 
попечения родите-
лей, сократилось 
на 15 процентов

Общий объем 
финансирования 
в 2019—2024 годах 
составит по наци-
ональному проек-
ту «Демография» 
4,7 трлн рублей 
и будет увеличен 
на 691 млрд
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ПРАВО КС РФ 
уточнил 
применение 
понятия 
давности 
приобретения

ДВАДЦАТЬ 
ЛЕТ СПУСТЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ рас-
пространил действие понятия 
«приобретательская давность» 
на случаи, когда право частной 
собственности фактически на-
ступило, но не было оформлено 
соответствующим образом. По-
водом для проверки статьи 234 
ГК РФ послужил гаражный 
бокс.

О том, что по документам он 
не является владельцем собст-
венного гаража, Виктор Волков 
из Московской области узнал 
с приходом кадастровых инже-
неров. Оказалось, что бетонная 
коробка и земельный участок, 
на котором она стоит, до сих 
пор числятся пожизненным на-
следуемым владением прежне-
го хозяина. Волков купил у него 
гараж более 20 лет назад, всту-
пил в члены кооператива, по-
купка была в присутствии его 
председателя, у нового владель-
ца есть расписка в получении 
денег. Но поскольку сделка 
была по договору купли-прода-
жи, суды отказались призна-
вать право собственности Вол-
кова. Они посчитали, что нор-
мы статьи 234 ГК РФ о том, что 
«лицо, не являющееся собст-
венником имущества, но до-
бросовестно, открыто и непре-
рывно владеющее как своим 
собственным недвижимым 
имуществом в течение пятнад-
цати лет, приобретает право 
собственности на это имущест-
во», в данном случае не приме-
нимы. Причина — оформление 
сделки, в основе — разъяснение 
пленумов Верховного и Высше-
го Арбитражного судов РФ.

— Владение имуществом как 
своим собственным означает 
владение не по договору, — ука-
зано в нем. При этом перечень 
договорных отношений не но-
сит исчерпывающего характе-
ра — после указания «аренды, 
хранения, безвозмездного 
пользования» есть продолже-
ние: «И т.п.».

По мнению Волкова, такой 
формальный подход суда, при 
котором не дана оценка всех су-
щественных факторов — отсут-
ствие претензий прежнего вла-
дельца и правления кооперати-
ва, правовая ситуация 1997 
года, когда заключалась сдел-
ка — свидетельствует о право-
вой неопределенности закона.

— Недостаточная ясность 
формулировки и открытый пе-
речень договорных обяза-
тельств в разъяснении привели 
к тому, что судебная практика 
стала распространять данные 
положения и на сделки, в кото-
рых прежний владелец отказал-
ся от всех прав на передаваемое 
имущество в пользу нового вла-
дельца, — указал Волков.

Рассмотрев обстоятельства 
дела, КС раскритиковал реше-
ние судов общей юрисдикции 
Московской области. Норма 
статьи 234 ГК РФ не противоре-
чит Конституции, поскольку 
если прежний владелец недвус-
мысленно выразил намерение 
отказаться от прав на имущест-
во, давностное владение нельзя 
признать недобросовестным 
даже при наличии договора.

— В указанных разъяснениях 
Пленума Верховного суда РФ 
и Пленума Высшего Арбитраж-
ного суда РФ указывается толь-
ко на договоры, в которых 
контрагент собственника полу-
чал имущество во временное 
владение, — разъяснил КС РФ, — 
то есть из природы договора 
следует, что получатель имуще-
ства не имел намерения вла-
деть им как своим.

В деле Волкова ситуация 
принципиально иная, поэтому 
оно подлежит пересмотру.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин продлил на год мораторий 
на плановые проверки малого бизнеса

Делу — время
Владимир Кузьмин 

М
ораторий на пла-
новые проверки 
малого бизнеса 
продлевается до 
конца 2021 года. 
Решение принято 
правительством 
по  поручению 
президента.

Малый бизнес оказался тем 
сектором экономики, который в 
большей степени пострадал от 
распространения коронавиру-
сной инфекции. Сокращение ад-
министративного давления ста-
ло одной из мер помощи пред-
принимателям. Правительство 
не только отменило все плано-
вые проверки субъектов малого 
и среднего предпринимательст-
ва, но и ограничило внеплано-

вые. По данным министерства 
экономического развития за 
первое полугодие 2020 года ко-
личество проверок к аналогич-
ному периоду 2019 года снизи-
лось на 45,7 процента — с 612 до 
332 тысяч.

«В малом бизнесе заняты 
миллионы людей, и наша задача 
— продолжить их поддержку», — 
подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин вчера на опе-
ративном совещании со своими 
заместителями. Для этого прави-
тельство продлевает мораторий 
на плановые проверки малого 
бизнеса еще на год — до 31 декаб-
ря 2021 года.

Из плана на 2021 год, поясни-
ли в  минэкономразвития, 
исключают плановые проверки в 
отношении юридических лиц, 
индивидуальных предпринима-
телей, являющихся субъектами 
малого предпринимательства, 
объекты контроля которых отне-
сены к чрезвычайно высокому и 
высокому риску, а также в отно-
шении которых установлен ре-
жим постоянного государствен-
ного контроля.

Постановлением предусма-
тривается проведение в 2021 

году выездных проверок с ис-
пользованием средств дистанци-
онного взаимодействия или за-
мены их инспекционным визи-
том.

Также с 1 января для отдель-
ных видов бизнеса правительст-
во вводит реестровую модель 
предоставления государствен-
ных услуг с полным отказом от 
бумажного носителя. «Лицензии 
будут выдавать в электронном 
виде, и главное — вся информа-
ция о них будет открыта и обще-
доступна», — рассказал Михаил 
Мишустин.

Новый порядок относится к 
лицензированию медицинской, 
фармацевтической деятельнос-
ти, производству лекарственных 
средств, медицинской техники и 
ее сервисному обслуживанию. 
«Получение необходимых доку-

ментов займет меньше времени, 
чем это было раньше, а сам про-
цесс станет максимально про-
зрачным», — уточнил премьер.

В помощь бизнесу и просто 
гражданам кабинет министров 
расширит список сервисов, пре-
доставляемых им в многофун-
кциональных центрах. «Теперь в 
МФЦ можно будет получить 
ключи электронной цифровой 
подписи и направить документы, 
в том числе отчетность в элек-
тронной форме, в различные ве-
домства и организации, а также 
получить ряд услуг, которые 
нужны для начала и развития 
предпринимательской деятель-
ности», — сообщил Мишустин. 

Кроме того, у регионов поя-
вится возможность организовы-
вать специализированные рабо-
чие места с прямым доступом к 
единому государственному рее-
стру записей актов гражданско-
го состояния не только в МФЦ, но 
и в его обособленных подразде-
лениях. «Все эти шаги позволят 
усовершенствовать систему пре-
доставления государственных и 
муниципальных услуг, расши-
рить список сервисов, которые 
будут предоставляться в рамках 

«одного окна», — считает глава 
кабмина.

В развитие механизма специ-
альных инвестиционных кон-
трактов Михаил Мишустин ут-
вердил перечень современных 
технологий, при разработке или 

внедрении которых бизнес смо-
жет заключать такие соглашения 
с государством. «Это гарантиру-
ет инвесторам выгодные, понят-
ные и неизменные условия для 
вложений, в том числе налого-
вые льготы и особые условия 

аренды земли без проведения 
торгов», — напомнил премьер 
о преимуществах. В список во-
шли наукоемкие технологии из 
наиболее важных сфер экономи-
ки, в том числе энергетики, ма-
шиностроения, медицины.  

Михаил Мишустин: В малом бизнесе заняты миллионы людей, и наша задача — продолжить их поддержку.

А К Ц Е Н Т

Кабмин расширяет список сервисов, 
которые люди и бизнес смогут получать 
в многофункциональных центрах

Отечественная 
судебная практи-
ка стала распро-
странять положе-
ния о «приобрета-
тельной давности» 
и на сделки, 
в которых преж-
ний владелец 
отказался от всех 
прав на передава-
емое имущество

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ОЛИМП — МАВЗОЛЕЙ
29 ноября Егору Кузьмичу Лигачеву исполнилось 100 
лет.

Когда человек доживает до такого возраста, этот 
факт просто автоматически вызывает уважение. 

Особенно в такое время, когда «пост-модерн» пере-
текает в «пост-правду», «новую нормальность» и про-
чие малопонятные, но сильно действующие на нас... фе-
номены, что ли... Но вот кто-то — «из другой эпохи». Над-
ежно. Определенно. Неладно скроено, да крепко сшито. 
Советский культурный код — «Знатоки», КВН, Рязанов, 
Гайдай, кукиши-в-кармане, «Мишка на Севере», сами-
здат, дефицит, Интурист, новогодний заказ «с сервела-
том»… И когда — вопреки всему! — вот сохранился неиз-
менным человек из самой сердцевины «того времени», 
1970—1980-х, да дожил до таких лет, то чувствуешь ин-
стинктивное «родство», хотя мы тогда были по разную 
сторону анекдотов. Кстати, насколько мне известно, по-
человечески плохого о Е.К. никто вроде не говорил.

Первый бессмысленный вопрос, который хочется за-
дать: «Как вы СУМЕЛИ?» В случае Лигачева что-то из-
вестно и вполне банально: не пил (и другим не давал), не 
курил, наверное де-
лал гимнастику… 
Хорошие вещи. Да 
только не всегда, 
увы, срабатывают. 
Но вот если к ним 
добавить «и был 
членом Политбю-
ро»…

К моменту распа-
да СССР и запрета 
КПСС были живы 88 
высших номенкла-
турных руководите-
лей (члены и канди-
даты в Политбюро, секретари ЦК). С тех пор умерли 58. 
Пять — моложе 70, 15 — от 70 до 80 лет, 25 — от 80 до 90 
лет, 13 — старше 90, в том числе маршал Соколов — 101 
год. Прожили на 15—20 лет дольше, чем обычные муж-
чины в России.

Почему? Хорошая медицина, хорошие семьи, хоро-
шие бытовые условия, просто хорошие люди?.. Вот до 
1991 года жизнь партийных руководителей была тяже-
лее. 49 были расстреляны, двое (Киров и Троцкий) — 
убиты, пятеро покончили с собой, один (Машеров) по-
гиб в аварии. Из 84 «вождей КПСС» умерших своей 
смертью, только 45 были старше 70, из них лишь четве-
ро — старше 90. Хотя медицина и условия жизни едва ли 
у них тогда были хуже, чем в 1990-е. Но ответствен-
ность, стрессы… Так что кому запрет КПСС пошел на 
пользу — так это членам Политбюро ЦК: обменяли поли-
тическое здоровье на душевное. Тогда же средняя но-
менклатура обменяла «Капитал» на капитал…

Е.К. обозначен в энциклопедиях как «деятель 
КПСС». Он настоящий представитель Коллективного 
Руководства, «один из Всех», его главная характеристи-
ка: принадлежность к вполне определенному «полити-
ческому виду» — член Политбюро ЦК КПСС (ПБ).

В ПБ (в 1952—1966 гг. — Президиум) ЦК РКП (б) — ВКП 
(б) — КПСС входили 157 человек. ПБ как постоянный ор-
ган возникло в 1919 году и существовало до 1991-го 
(игра цифр!). Очень разные времена и люди…

Ядро первого «ленинского ПБ» (1919—1925 годы) со-
ставляли Ангелы/Демоны Революции: Троцкий, Ста-
лин, Каменев, Зиновьев, Бухарин («чуть сзади» — Дзер-
жинский, Рыков, Томский, Фрунзе, Крестинский, Со-
кольников). Публичные политики, идеологи, те, кто 
провел Октябрьскую революцию и Гражданскую войну. 
Конечно, без Ленина они бы ничего не добились, но он 
их собрал как достойный для себя фон. Все (кроме во-
время умерших Дзержинского и Фрунзе), как известно, 
в 1920-е стали «оппозиционерами», а в 1930-е объявле-
ны «шпионами», «изменниками» и уничтожены — обыч-
ная история революционеров.

По их трупам поднялся один из них, Сталин, который 
поэтому объявил себя Лучшим Учеником Ленина. Во-
круг себя он сложил 
второе — «сталин-
ское ПБ» (1927—
1952). ПБ «диалек-
тического снятия» 
Революции — и углу-
бления Классовой 
Войны. В нем оста-
лись двое из «ленин-
ского ПБ»: безобид-
ный «дедушка Кали-
нин» и исполнитель-
ный Молотов. В 
«сталинское ядро» 
входили Киров, Орд-
жоникидзе, Кагано-
вич, Ворошилов, 
Микоян, позже — Хрущев, Берия, Жданов, Маленков, 
Вознесенский. Их именами называли города и универ-
ситеты… Другие члены и кандидаты ПБ того времени 
(более 10) веса и значения не имели, почти всех смолола 
мясорубка 1937-го.

«Третье ПБ» (1952—1964) — период «суеты и толкуч-
ки». Сталин готовил новый «Диалектический скачок — 
обострение Классовой Борьбы». На XIX съезде он сме-
нил название партии с ВКП (б) на КПСС, ПБ — на Прези-
диум, растворил старое ПБ в этом Президиуме (36 чел., 
из них 25 новых!), планировал Великие Потрясения… 
Но — рука стала не та, глаз не тот, а главное — Время не то! 
Вот Время его и вытолкнуло «из себя». После 5.3.1953 
пошла «хрущевская чехарда»: за 11 лет из Президиума 
(не то название!) были выведены 34 члена… 

«Четвертое ПБ» (1964—1982) — «золотой брежнев-
ский век». Наконец-то все успокоилось. За 18 лет из ПБ 
(снова — ПБ!) выведено 7 чел., а 5 умерли. Члены «бреж-
невского ПБ» (многие вошли туда еще при Хрущеве, 
многие вышли при Горбачеве) были в составе ПБ в боль-
шинстве по 17—18 лет, в том числе Суслов — 28 лет (се-
кретарь ЦК — 34 года), сам Л.И. — 27 лет, Косыгин — 30 лет 
и т.д.

«Пятое», перестроечное ПБ (1985—1990). После 
краткого междуцарствия (1982—1985, Андропов — Чер-
ненко) началось новое Движение, которое оказалось — 
конвульсией… Тогда-то, в 1985-м, и стал членом ПБ Егор 
Кузьмич (секретарь ЦК с 1983-го). За 5 лет из ПБ выве-
дены 16 чел., но главное — в марте 1990 была отменена 
6-я статья Конституции СССР «о руководящей роли 
КПСС». Партию «развели» с Государством, которое она 
создала. 

«Шестое», можно сказать, «загробное» (для КПСС) 
ПБ. Создано в июле 1990 года (XXVIII съезд КПСС), лик-
видировано вместе с КПСС в августе 1991-го. 24 члена 
ПБ (кандидатов больше нет), из них 22 (кроме Горбачева 
и его зама Ивашко) — впервые включены в состав ПБ. 
Также впервые в ПБ нет руководителей СССР, кроме са-
мого Горбачева. 

Такова внешняя история ПБ. О ее идеологических 
причинах — в следующей статье.  

К моменту распа-
да СССР и запрета 
КПСС были живы 
88 высших номен-
клатурных руко-
водителей

Кому запрет КПСС 
пошел на пользу — 
так это членам 
Политбюро ЦК: 
обменяли полити-
ческое здоровье 
на душевное

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СОТРУДНИЧЕСТВО

ИГРА ПО ПРАВИЛАМ
Владимир Кузьмин

Михаил Мишустин принял участие в Совете глав 
правительств стран, входящих в Шанхайскую орга-
низацию сотрудничества (ШОС). Она прошла в 
формате видеоконференции и на фоне непростых 
процессов в мировой политике и экономике. 

— Не все готовы принять, что современный мир 
становится многополярным. Западные государства 
стремятся сохранить привилегированное положе-
ние, нарушая важнейшие международные принци-
пы через политику экономического давления, — за-
явил Мишустин. — Санкции становятся инструмен-
том вмешательства во внутренние дела, под над-
уманными предлогами вводятся протекционист-
ские меры в торговле и инвестициях.

Еще сильнее обостряет противоречия корона-
вирусная инфекция. «Вместе с тем, по некоторым 
оценкам, среднее падение экономик участников 
ШОС в текущем году будет меньше спада мировой 
экономики. Этот факт вселяет определенную уве-
ренность в будущем», — отметил премьер-министр 
России.

В нынешней ситуации миру необходима пред-
сказуемая многосторонняя торговая система, 
основанная на правилах Всемирной торговой орга-
низации (ВТО). «Важно совместными усилиями 

обеспечить соблюдение ее правил всеми членами, 
всех взятых на себя обязательств, и исключить от-
кровенные попытки ряда стран обойти нормы 
ВТО», — сказал Михаил Мишустин.

Организация не идеальна и нуждается в рефор-
мировании, согласен он, но сейчас это единствен-
ный механизм защиты торговых и экономических 
интересов стран. «Нужно, чтобы он стал более 
устойчивым и бесперебойно работал, адаптиро-
вался к новым условиям, закрывал серые зоны, ис-
пользуемые некоторыми государствами для усиле-
ния протекционистских мер», — подчеркнул глава 
российского правительства.

Для развития сотрудничества внутри ШОС гла-
вам правительств на утверждение представили пя-
тилетний план мероприятий по реализации Про-
граммы многостороннего торгово-экономического 
сотрудничества. Страны будут вместе решать важ-
нейшие задачи — от торговли и транспорта до про-
странственного развития и межрегионального вза-
имодействия. Мишустин также напомнил о разви-
тии взаиморасчетов между государствами в нацио-
нальных валютах. «Необходимо выйти на согласо-
ванные решения по этому вопросу и после этого 
приступить к обсуждению такой темы, как создание 
механизмов финансового сопровождения проек-
тной деятельности ШОС», — сказал премьер.  

Между тем

Михаил Мишустин сформировал межведомственную рабочую группу 

по совершенствованию структуры институтов развития. Ее руководите-

лем назначен вице-премьер, глава аппарата правительства Дмитрий 

Григоренко. До 25 декабря должны быть утверждены планы-графики 

проведения реформы, которые представят министерства и ВЭБ.РФ.

В этот же срок предстоит принять ключевые показатели эффективно-

сти для обновляемых институтов развития. В новой системе приоритет 

будет смещен от финансовых показателей к параметрам, более точно 

характеризующим достижение национальных целей развития. Качест-

во работы институтов развития станут оценивать в динамике, а не в кон-

це года.

МВД Сроки пребывания иностранцев в РФ из-за пандемии продлят до лета 2021 года

Гости перезимуют
Иван Петров

И
ностранные граждане, 
въехавшие в Россию на 
законных основаниях, 

но не сумевшие из-за пандемии 
коронавируса продлить или пе-
реоформить разрешительные 
документы, смогут остаться в 
нашей стране на легальном по-
ложении до лета 2021 года. Пра-
вовое основание для этого сей-
час готовится в МВД России. В 
настоящее время нахождение 
«застрявших» в России ино-
странцев легализовано на срок 
до 15 декабря текущего года. 

В связи с пандемией корона-
вируса и закрытием границ пре-
зидент Владимир Путин в апре-
ле издал указ, позволяющий 
иностранцам сохранить легаль-
ный статус, даже если законные 
сроки их проживания в стране и 
действие документов, дающих 
такое право, истекли. Их реги-
страции, патенты, виды на жи-
тельство и прочие документы не 
стали аннулировать, также ино-
странцев не выдворяли и не де-
портировали. Не стало считать-
ся нарушением и проживание за 
границей больше полугода для 
тех иностранцев, которые стали 

участниками госпрограммы по 
переселению соотечественни-
ков, оформили вид на жительст-
во и другие документы, но из-за 
закрытия границ не смогли вер-
нуться в Россию.

Документ также разрешает 
выезд иностранцев из России в 
государства их гражданской 
принадлежности, если сроки 
действия их документов исте-
кли после 14 марта 2020 года. 

Президент дважды продле-
вал действие указа: сначала до 
15 сентября, затем — до 15 дека-
бря. Сейчас идет работа, чтобы 
продлить его еще на полгода. 

Кроме того, в МВД рассказа-
ли о числе преступлений, совер-
шаемых мигрантами, и о том, 
где больше всего хлопот достав-
ляют приезжие. Так, в регионах 
с высокой долей мигрантов, к 
которым относятся Москва, 
Санкт-Петербург и Московская 
область, на их долю приходится 
порядка 20 процентов откры-
тых уголовных дел, то есть ка-
ждое пятое.Напомним, с 2015 
года иностранцев, проживаю-
щих и работающих на террито-
рии РФ, обязали сдавать ком-
плексный экзамен на знание 
русского языка, истории России 

и основ законодательства. Ссы-
лаясь на вышеприведенную ста-
тистику преступности мигран-
тов, Кирилл Адзинов заявил, что 
экзамен не способствовал про-
рыву в адаптации и интеграции 
иностранных граждан. Пози-
цию МВД поддержал представи-
тель НИИ при Генпрокуратуре 
Максим Маматов. Он  заявил, 
что после введения обязатель-
ного комплексного экзамена 
для мигрантов, количество со-
вершаемых ими администра-
тивных правонарушений не 
только не снизилось, а, наобо-
рот, выросло на 21 процент.  
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УСЛУГИ

НОТАРИУС 
ДОСТУПЕН 
УДАЛЕННО
Владислав Куликов

Ряд нотариальных действий 
станет доступен в удаленном 
формате с 29 декабря. Экспер-
ты называют новации цифро-
вой революцией в нотариате.

 «Без явки к нотариусу смо-
гут совершаться те нотариаль-
ные действия, которые не тре-
буют личного общения с гра-
жданином, то есть установле-
ния реальной воли заявителя, — 
рассказал президент Федераль-
ной нотариальной палаты Рос-
сии Константин Корсик. — К 
примеру, это осмотр интернет-
сайта в рамках обеспечения до-
казательств, совершение ис-
полнительных надписей, свиде-
тельствование верности пере-
вода документов, перевод 
средств на депозитный счет но-
тариуса и другие. Особое значе-
ние такой формат обращения к 
нотариусу может иметь для жи-
телей труднодоступных и мало-
населенных районов РФ».

Например, в удаленном ре-
жиме можно будет зафиксиро-
вать факт оскорблений в Сети. 
Для этого достаточно обратить-
ся к нотариусу через портал го-
суслуг. Нотариус подготовит 
для суда необходимые докумен-
ты, что публикация действи-
тельно была размещена в Сети. 
Если автор потом удалит не-
приличные выражения, он не 
сможет сделать вид, что ничего 
не было. Такая юридическая 
фиксация называется обеспе-
чением доказательств. 

Нотариально удостоверен-
ный протокол осмотра интер-
нет-страницы с такой информа-
цией обладает повышенной до-
казательственной силой, как и 
любой другой нотариальный 

акт. Таким образом, у постра-
давшего появляется реальный 
шанс компенсировать понесен-
ный ущерб и моральный вред.

А с помощью исполнитель-
ной надписи можно взыскивать 
долги по нотариально офор-
мленным договорам. «Элек-
тронный нотариат позволил 
упростить создание и оборот 
удостоверенных нотариусом 
цифровых документов, предо-
ставить гражданам и бизнесу 
кардинально новые возможно-
сти, во много раз повышая ско-
рость и удобство совершения 
многих юридически значимых 
действий», — отметил прези-
дент Корсик.

Еще одна новация: вводятся 
дистанционные нотариальные 
действия с участием двух и бо-
лее нотариусов. Не путать с уда-
ленными. В этом случае не-
сколько нотариусов из разных 
городов смогут связываться и 
оформлять сделку. Такая техно-
логия позволит, например, пе-
реоформить квартиру, находя-
щуюся в другом регионе.

Особенно удобен новый 
формат тем, кто уехал из родно-
го города, а квартира в собст-
венности осталась. Или жилье в 
другом регионе досталось в на-
следство. Сегодня, чтобы ре-
шить юридические вопросы с 
недвижимостью на другом кон-
це страны, надо непосредствен-
но ехать на место. Или офор-
млять доверенность на кого-то 
из местных. Но теперь все ста-
нет проще.

Закон открывает путь к по-
явлению новых цифровых сер-
висов нотариата, многие из ко-
торых уже сегодня востребова-
ны во многих сферах. В числе 
новелл и такие перспективные 
услуги, как, например, хране-
ние у нотариуса электронных 
документов, то есть файлов с 
информацией в любом форма-
те. Договор о покупке кварти-
ры, брачный контракт, какие-
то старые справки, которые 
лучше не выкидывать, так как 
могут пригодиться, и многое 
другое можно оцифровать и 
сдать на хранение нотариусу. 
Это будет своего рода тайник за 
семью печатями, куда не про-
никнет ни один хакер: нотариу-
сы пользуются закрытыми от 
посторонних каналами. Ничего 
не потеряется, ничего не попа-
дет не в те руки. Сдать на хране-
ние можно даже семейный 
фото- и видеоальбом. При этом 
сам человек в любой момент 
сможет воспользоваться свои-
ми документами.  

Декабрь. Вступает в силу

ДОЛГИ

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ МОРАТОРИЙ 
НА АРЕСТЫ ИМУЩЕСТВА
Владислав Куликов

31 декабря прекращается срок 
действия моратория для судеб-
ных приставов на визиты к гра-
жданам-должникам и аресты 
имущества.

Мораторий был введен в свя-
зи с пандемией. Это одновре-
менно и санитарная мера, и эко-
номическая. В эти непростые 
дни любые лишние контакты не 
желательны, людям стоит дер-
жаться подальше друг от друга. 
Тем более что у многих граждан 
возникли и экономические 
трудности в связи с введенными 
ограничениями. 

«Работа службы в условиях 
распространения коронавиру-
сной инфекции была организо-
вана в непрерывном режиме с 
учетом требований санитарной 
безопасности, — подчеркнул ди-
ректор Федеральной службы су-
дебных приставов Дмитрий 
Аристов. — С учетом пандемии 
были минимизированы выходы 
по адресам проживания дол-
жников—физических лиц, при-
нудительное исполнение мак-
симально переведено в дистан-
ционный формат».

При этом введенный морато-
рий не распространялся на при-

надлежащие должникам тран-
спортные средства: автомоби-
ли, мотоциклы, мопеды, квадро-
циклы, самоходные машины. 
Машины нередко арестовывают 
в ходе совместных рейдов при-
ставов и ГАИ.

«Совместные рейды с ГИБДД 
по розыску должников относят-
ся к классическим способам ра-
боты, они в настоящее время 
проводятся с учетом всех уста-
новленных санитарно-эпидеми-
ологических норм, — отметил 
Дмитрий Аристов. — Проведение 
рейдов — уже сложившаяся и эф-
фективная практика. Выявлен-
ные должники, не желая расста-
ваться со своим транспортным 
средством, как правило, стре-
мятся оплатить имеющуюся за-
долженность. В противном слу-
чае на автотранспорт, принадле-
жащий должникам на праве соб-
ственности, накладывается 
арест, он изымается. Впоследст-
вии арестованное имущество ре-
ализуется в соответствии с тре-
бованиями законодательства в 
счет погашения задолженности». 

Будут ли возобновлены ви-
зиты судебных приставов к дол-
жникам после окончания мора-
тория, зависит от эпидемиоло-
гической обстановки.  

РЫНОК ТРУДА

ВЫБРАТЬ ТРУДОВУЮ КНИЖКУ 
МОЖНО В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯЦА
Ольга Игнатова

До 1 января 2021 года каждый 
работник должен определиться, 
как дальше ему будут вести тру-
довой стаж — записывать все ме-
ста работы в бумажную трудо-
вую книжку или в ее электрон-
ную версию.

Электронные трудовые дают 
работникам ряд преимуществ. 
Во-первых, это минимизация 
ошибок и неточностей в запи-
сях. Во-вторых, удобство полу-
чения сведений, в том числе в 
случаях, когда организация 
ликвидирована. При наличии 
электронной трудовой книжки, 
даже в случае ликвидации рабо-
тодателя, работник сможет за-
просить в Пенсионном фонде 
сведения о своей трудовой дея-
тельности и получить их.

В-третьих, электронную тру-
довую нельзя потерять или ис-
портить. В-четвертых, через 
личный кабинет на сайте ПФР 
каждый сможет следить, как его 
работодатель уплачивает стра-
ховые взносы, из которых фор-
мируется будущая пенсия. В-пя-
тых, удобнее получать сведения 
для оформления визы, загран-
паспорта или кредита. Необхо-
димые сведения можно запро-

сить через портал госуслуг, мно-
гофункциональный центр, в 
ПФР или у работодателя.

Если человек сделал свой вы-
бор в пользу электронной книж-
ки, но потом передумал и захо-

тел вернуть бумажную, у него 
ничего не получится. А вот если 
работник сначала оставит бу-
мажный вариант, но через ка-
кое-то время «дозреет» до элек-
тронной книжки, то закон по-
зволяет перейти на нее и по-
зже.  

Несколько нотари-
усов из разных 
городов смогут 
связываться и 
оформлять сделку

НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

ПЕНСИЯ ПРИДЕТ НА КАРТУ «МИР»
31 декабря истекает срок, в течение которого пенсии могут 

выплачиваться на карты платежных систем Visa и 

MasterCard. С 2021 года пенсию можно будет получить 

только на карту «Мир». В любом случае пенсии можно бу-

дет получать и наличными через «Почту России» — на дом 

или самостоятельно в почтовом отделении, а также через 

доставочные организации. Сохранится и возможность по-

лучать пенсию на счет, к которому не привязана карта.

ЛЬГОТЫ НАПОМНЯТ О СЕБЕ САМИ
С 1 декабря россиян начнут информировать об их правах на 

получение мер соцподдержки в личном кабинете на порта-

ле госуслуг. Гражданам сообщат о положенных им льготах и 

выплатах, иных соцгарантиях. Например, после рождения 

ребенка родителям будет приходить уведомление о причи-

тающихся пособиях. Сегодня реализуется свыше 3000 мер 

соцподдержки, они охватывают 54 млн россиян.

ВЕРНУТСЯ ПЕНИ ЗА НЕОПЛАТУ ЖКУ
31 декабря истекает мораторий на начисление пеней и 

штрафов, отключение коммунальных услуг за просрочку 

оплаты или неполную оплату жилищно-коммунальных 

услуг. Он был введен в апреле для поддержки жителей, не 

умеющих платить за квартиру онлайн (преимущественно 

пожилых людей), а также тех, кто временно потерял дохо-

ды. После этого собираемость платежей резко упала до 

81%. Осенью платежная дисциплина вернулась к 97%.

ЗАСТРОЙЩИК ЗАПЛАТИТ НЕУСТОЙКУ
31 декабря перестанет действовать мораторий на выплату 

неустоек дольщикам. Он был введен весной для поддержки 

стройотрасли. Период с апреля по декабрь 2020-го не 

включается в срок начисления неустойки по договорам до-

левого участия, приостанавливается уплата неустойки, про-

центов, возмещения убытков. «После 31 декабря, если на-

рушение сохранится, то начнет начисляться неустойка, и 

дома будут признаваться проблемными», — отметили в На-

циональном объединении строителей.

БОЛЬНИЧНЫЙ — НА ДИСТАНЦИИ
С 14 декабря вступает в силу новый порядок выдачи элек-

тронных больничных. Теперь он может быть оформлен ди-

станционно тем пациентам, которых врач консультирует с 

помощью телемедицинских технологий. При необходимо-

сти он может продлеваться бумажным больничным и нао-

борот — бумажный можно будет продлить электронным. 

Если работник числится в разных компаниях, ему выдадут 

единый электронный больничный, номер которого доста-

точно будет сообщить каждому работодателю. А 31 декабря 

истекает период, в течение которого выплаты по больнич-

ному за полный календарный месяц не могли быть ниже ми-

нимального размера оплаты труда (МРОТ).

КАК ПОЛУЧИТЬ ВЫПЛАТЫ НА ДЕТЕЙ 
Истекает период, в течение которого пособие на детей от 3 

до 7 лет можно вернуть за прошлые месяцы. Пособие пре-

доставляется малоимущим семьям в размере половины ре-

гионального прожиточного минимума, установленного на 

ребенка. Оно выплачивается с 1 июня 2020 года, но начи-

сляется с 1 января 2020 года или с того момента, когда ре-

бенку исполнилось 3 года. Чтобы получить деньги за преды-

дущие месяцы, нужно подать заявление до 31 декабря. Се-

годня пособие уже назначено на более чем 4,2 млн детей.

Кроме того, доход безработного члена семьи за предшест-

вующий период трудовой деятельности (от 3 до 12 месяцев) 

снова посчитают в среднедушевом доходе семьи. Заверша-

ется временный порядок признания семей нуждающимися, 

а граждан малоимущими для оказания им мер соцподдер-

жки. Он действовал с 8 апреля и применялся при начисле-

нии пособий на детей в возрасте от 3 до 7 лет, выплат в свя-

зи с рождением (усыновлением) первого или второго ре-

бенка, утверждении субсидий на оплату ЖКУ и т.п.

ЛЬГОТНИКАМ — БИЛЕТЫ ОНЛАЙН
Пенсионеры, инвалиды, многодетные семьи и другие льгот-

ные категории пассажиров смогут оформлять билеты на 

пригородные электрички и поезда дальнего следования ди-

станционно. Постановление правительства вступает в силу 

1 декабря. В реальности такая возможность появится с 

2021 года, когда информационные системы компаний-пере-

возчиков интегрируют с федеральным реестром инвалидов 

и информационными системами, содержащими сведения о 

льготниках в пригородном сообщении. Проверять сведе-

ния операторы будут сами онлайн. Льготникам больше не 

придется ездить за билетом в кассу.

БИЗНЕС ПОПАЛ В РЕЕСТР
20 декабря Федеральная налоговая служба внесет первые 

данные в реестр малого и среднего бизнеса, который полу-

чает господдержку, а также получающих ее самозанятых. 

До этого данные о поддержке, предоставленной малому и 

среднему предпринимательству (МСП), никак не агрегиро-

вались. Для получения информации о предоставленной 

конкретному субъекту МСП поддержке нужно было обра-

щаться к различным реестрам, размещаемым на официаль-

ных сайтах органов и организаций (оказывающих поддер-

жку МСП), но часто эта информация не публиковалась во-

обще. Единый реестр субъектов 

МСП — получателей поддержки 

предусматривает объединение 

сведений всех ранее созданных 

подобных реестров и открывает к 

ним доступ.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Игорь Зубков, Елена Манукиян, 
Роман Маркелов, Марина 
Трубилина

Оформить больничный дистанционно смогут теперь и те паци-
енты, которых доктор лечит с помощью телемедицины.

С декабря в России вводятся специальные маркировка и паспорт для музыкальных инструментов, представляющих культурную ценность. Маркировка нужна, если владелец редкого 
инструмента решит временно вывезти его за границу, например, на гастроли. Для этого нужно будет получить заключение экспертизы и оформить в минкультуры паспорт на скрипку, 
виолончель или фагот. В паспорте укажут данные самого инструмента, результаты экспертизы, сведения о владельце или арендаторе. Паспорт выдается сроком на десять лет.

ДОКУМЕНТЫ

МЕСЯЦ 
НА ОБМЕН 
ПАСПОРТА

Информационная си-
стема ГИБДД и госу-
слуг плохо взаимодей-

ствуют. Записаться на прием 
проблематично. Поэтому Госав-
тоинспекция предупреждает, 
что обслуживание проводится, 
в том числе, в порядке живой 
очереди. Однако поменять пра-
ва можно и в многофункцио-
нальных центрах, правда, это 
потребует больше времени. 
Если в ГИБДД вся процедура 
займет от силы час, то МФЦ бу-
дет обменивать права неделю.

Как только водитель передал 
документы в МФЦ для обмена 
прав, действие старых прав не 
прекращается. Сами права тоже 
остаются у него. Действие их 
прекратится в тот момент, когда 
в ГИБДД ему оформят новое 
удостоверение. Таким образом, 
если водителя остановят со ста-
рыми правами, пока новые не 
оформлены, то и проблем нет. А 
если новый документ уже изго-
товлен, но он его еще не полу-
чил, то максимум, что грозит 
водителю — штраф 500 рублей за 
управление без прав, ведь в ин-
формационной системе новое 
удостоверение уже есть.  

ЭНЕРГЕТИКА

МЕНЯЮТСЯ ТАРИФЫ 
ДЛЯ СОЛНЕЧНОЙ ГЕНЕРАЦИИ

ПРОДУКТЫ 

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ЭКСПЕРИМЕНТ
ПО МАРКИРОВКЕ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКЦИИ

Сергей Тихонов

С 1 декабря меняются правила 
конкурсного отбора и тарифов 
для объектов генерации на ос-
нове возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ). Теперь при 
конкуренции между собой объ-
ектов ВИЭ не будет учитывать-
ся технология генерации, а от-
бор будет происходить из рас-
чета минимальной цены элек-
троэнергии.

Как пояснили «РГ» в минэ-
нерго, конкурсные отборы объ-
ектов ВИЭ на право получения 
механизмов господдержки ста-
нут более эффективными и при-
влекательными для потенци-
альных инвесторов. Кроме того, 
снимаются ранее предусматри-
вавшиеся ограничения по вре-
менному периоду  (до 2024 
года) оказания мер поддержки 
малым объектам ВИЭ, имею-
щим установленную мощность 
до 25 МВт, сделав этот механизм 
постоянным.

Формироваться цена на 
электроэнергию ВИЭ-генера-
ции будет не по регулируемым 
тарифам, а из цены в заявке, по-
данной инвестором на конкурс, 
но не выше утвержденного пре-
дельного уровня. Благодаря это-

му инвестор получит гаранти-
рованную цену на электроэнер-
гию на 15 лет (период окупае-
мости).

Устанавливаются единые 
правила проведения конкур-
сных отборов проектов по стро-
ительству ВИЭ-генерации для 
всех регионов. По их итогам бу-
дут формироваться перечни ут-
вержденных проектов с указа-
нием ежегодных объемов по-
ставки электричества и цен на 
него. Документом также пред-
усмотрены требования по ми-
нимальной доле генерации из 
невозобновляемых источников 
энергии для объектов ВИЭ, ис-
пользующих комбинированные 
виды топлива.

Принятые меры позволят 
как сократить ценовую нагруз-
ку на конечных потребителей 
(поскольку пока сетевые орга-
низации включают цены выку-
па электроэнергии для компен-
сации потерь в свой тариф), так 
и выбрать наиболее современ-
ные и эффективные технологии 
производства энергии, считают 
в минэнерго.

Кроме того, регионы теперь 
обязаны включать проекты 
ВИЭ в документы перспектив-
ного планирования.  

Татьяна Карабут

Эксперимент по маркировке 
молочной продукции заканчи-
вается 31 декабря. Однако обя-
зательной цифровая маркиров-
ка для разных молочных про-
дуктов станет минимум лишь 
через полгода — бизнесу дали пе-
реходный период, чтобы пред-
приятия смогли максимально 
безболезненно адаптироваться 
к этому процессу.

Эксперимент начался в Рос-
сии 15 июля прошлого года и 
должен был завершиться 29 
февраля 2020 года. Но по ини-
циативе минпромторга сроки 
несколько раз переносились. 
Изначально предполагалось, 
что уже с 20 января 2021 года 
она будет вводиться в обяза-
тельном порядке поэтапно для 
разных групп товаров. Позднее 
минпромторг инициировал пе-
ренос сроков введения обяза-
тельной маркировки — проект 
об этом ведомство внесло в пра-
вительство 20 ноября. По нему 
маркировка сначала будет до-
бровольной. По планам мин-
промторга, с 1 июня маркиров-
ка станет обязательной для мо-
роженого и сыров, с 1 сентября 
— для молочной продукции со 

сроком хранения более 40 су-
ток, а с 1 декабря 2021 года — для 
продукции со сроком хранения 
менее 40 суток. Учет маркиро-
ванных партий продукции пла-
нируется ввести с 1 июня 2022 
года, введение поштучной про-
слеживаемости — с 1 декабря 
2023 года.

«Правительство поставило 
задачу внедрить систему мар-
кировки и прослеживаемости. 
И ее надо решать. И добросо-
вестные производители всеми 
руками за обеление рынка. Од-

нако создается впечатление, что 
исполнители этой задачи очень 
далеки от понимания работы 
молочной отрасли. Они создали 
единую цифровую модель для 
учета шуб, лекарств и молока, а 
надо было, наоборот, отталки-
ваться от специфики каждой из 
отраслей», — считает член аг-
рарного комитета Госдумы Ар-
кадий Пономарев. По его сло-
вам, нужно либо упрощать зада-
чу, либо заново переписывать 
программу, чтобы она могла ох-
ватить все операции».  

Цифровая маркировка молочной продукции станет обязательной в 2021 
году. Она поможет избавить рынок от контрафакта.

Единый реестр малого 
и среднего бизнеса 
на сайте ФНС.

Электронную 
трудовую книжку 
нельзя потерять 
или испортить, 
а через личный 
кабинет на сайте 
ПФР каждый 
сможет следить, 
как она ведется
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ОБЩЕСТВО В 12-й раз 
конкурс «СМИротворец» 
наградил лауреатов 

Азарт нации  

Владимир Емельяненко 

Абсолютный рекорд — 1378 человек приняли участие 
в XII всероссийском конкурсе СМИ на лучшее освеще-
ние межнациональных и этноконфессиональных отно-
шений «СМИротворец».

— Мы вышли на тот рубеж, когда перестали говорить 
о национальных проблемах и анализируем националь-
ные достижения, — говорит президент Гильдии межэт-
нической журналистики Маргарита Лянге, — но без 
восторгов, а со здоровым скептицизмом.  

Лянге сообщила, что на конкурс прислано 14 000 
работ из всех регионов по восьми номинациям — ТВ, 
печать, радио, интернет, блоги, «Нация победителей», 
детские и молодежные СМИ и «Поколение мультиме-
диа». Самыми активными оказались те, от кого азарта 
не ждали, — блогеры и социальные мультимедиа. Вме-
сте они дали конкурсу прилив сил — он стал массовым 
и молодежным. С 2008 года — момента основания 
«СМИротворца», он принял 78 000 работ, из которых 
в 2020 году — четверть заявок — блогерские.  

— Проходных работ не было, — говорит руководи-
тель департамента национальной политики и межре-
гиональных связей Москвы Виталий Сучков. — Даже 
блогеры, к которым мы как к новичкам отнеслись осто-
рожно, держали класс.  В целом конкурс показал, что 
востребованность этнических СМИ возросла, и они 
формируют общегражданское единство и уважение 
к культурам народов страны. 

Лянге и Сучков отказались называть имена победи-
телей: «Победили все финалисты».  И одинаково высо-
ка планка как у федеральных СМИ , так и региональ-
ных — ТВ «Губерния» (Воронеж), газеты «Молодежь 
 Дагестана» (Махачкала), молодежных порталов и газет 
Благовещенска, Хабаровска, Вологды.    

ПРОГНОЗ Что будет с нефтяной сделкой ОПЕК+ 
после 1 декабря 

Квот тебе на 

ТЕХНОЛОГИИ 

Представлен 
новый 
инструмент 
контроля 
сотрудников 
на «удаленке»

ПОД 
КОЛПАКОМ 
У MICROSOFT
Иван Черноусов

Рынок труда, похоже, неотвра-
тимо меняется в сторону все 
большей слежки за сотрудника-
ми. Пандемия и вынужденный 
выход на удаленную работу 
только поспособствовали раз-
витию соответствующих техно-
логий. Microsoft представила 
очередной инструмент для 
оценки эффективности сотруд-
ников, который в игровой фор-
ме позволяет руководителям 
отслеживать, как их подчинен-
ные используют офисные про-
граммы сервиса Microsoft 365. 
Об этом сообщается на сайте 
корпорации.

Продукт получил название 
Productivity Score («Оценка 
продуктивности»). Он собира-
ет данные о поведении каждого 
сотрудника по 73 параметрам и 
предоставляет начальнику под-
робный анализ в конце каждого 
месяца. Общая оценка произво-
дительности вычисляется по 
восьми таким параметрам, как 
совместная работа, мобиль-
ность и связь и другие. В ка-
ждой категории сотрудник мо-
жет набрать до 100 баллов, все-
го их может быть 800.

Как пишет Business Insider, 
предоставляемые отчеты очень 
детальны. Например, можно уз-
нать, сколько времени сотруд-
ник потратил на подготовку 
презентации проекта в 
PowerPoint или отвечал на 
письма в Outlook. При этом для 
отдельных сотрудников систе-
ма может быть деактивирова-
на, однако по умолчанию она 
включена для всех. И при ее ис-
пользовании не требуется яв-
ного согласия. 

Решение Microsoft не первое 
на рынке. Программы типа 
StaffCop, Lanagent и Стахано-
вец собирают о пользователях 
максимальный объем данных и 
на его основе создают отчет. 
Специализированное ПО 
Kickidler делает основной упор 
на записи действий за компью-
тером, а системы CrocoTime, 
BitCop, WorkTime Monitor и 
Yaware смотрят на то, сколько 
времени сотрудник провел за 
той или иной программой.

«Программы по оценке про-
дуктивности нацелены на по-
вышение эффективности рабо-
ты, а не на контроль — это прин-
ципиально разные задачи, — 
объясняет Алексей Кубарев, 
руководитель группы развития 
бизнеса центра продуктов Solar 
Dozor компании «Ростелеком-
Солар». — Принято считать, что 
такой инструмент является ме-
тодом наказания, а не выявле-
ния направлений профессио-
нального развития и оснований 
для поощрения».

По словам эксперта, в режи-
ме удаленной работы многие 
сотрудники стали больше рабо-
тать, и поэтому могут быстрее 
выгорать. «Компании нужно 
вовремя это обнаружить и при-
нять меры, чтобы не потерять 
ценные кадры. С другой сторо-
ны, некоторые не могут себя за-
ставить продуктивно работать 
из дома — тогда нужно помочь 
человеку выстроить рабочий 
процесс в новых условиях», — 
заключает Кубарев.

По данным ВЦИОМ, 44% 
российских предприятий рабо-
тают в удаленном режиме. И 
если в офисе анализировать де-
ятельность сотрудника доста-
точно легко, то делать это на 
«удаленке» гораздо сложнее.    

Подчеркивается, 
что программы 
по оценке 
продуктивности 
направлены 
на повышение 
эффективности 
труда

Сергей Тихонов

Н
а встрече  1  декабря 
ОПЕК+ примет решение 
о  будущих условиях 

сделки по сокращению добычи 
нефти. Это определит, как даль-
ше будет развиваться рынок и 
что будет с котировками в бли-
жайшие месяцы. Возможно три 
сценария событий: ожидае-
мый, сомнительный и наиме-
нее вероятный. 

В принятом по итогам по-
следней встречи мониторинго-
вого комитета ОПЕК 17 ноября 
коммюнике говорится, что 
«страны должны быть готовы к 
любым действиям для стабили-
зации нефтяного рынка. Вплоть 
до продления квот сокращения 
(суммарно на 7,7 млн баррелей 
в сутки) на два квартала 2021 
года и больше».  

Это наиболее ожидаемое ре-
шение. Продление стабилизи-
рует цены на нефть марки Brent 
в диапазоне 45—50 долларов за 
баррель на несколько месяцев, 
считает глава отдела стратегий 
на товарно-сырьевом рынке 
Saxo Bank Оле Хансен.

При этом речь не обязатель-
но идет о 3-6 месяцах, возмож-
на отсрочка роста производст-
ва и на 1-2 месяца, говорит ди-
ректор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Василий Та-
нурков. По его мнению, если 
будет принято решение о со-
хранении действующих огра-
ничений на квартал или полго-
да, то вполне вероятен рост ко-
тировок выше 50 долларов за 
баррель уже в декабре.

Для нашей страны это наи-
более предпочтительный вари-
ант, поскольку позволит ожи-
даемо пополнять федеральный 
бюджет, обеспечит рентабель-
ность работы добывающих 

предприятий и нефтеперераба-
тывающих заводов, а также 
даст возможность избежать 
скачков цен на топливном рын-
ке.

Второй вариант: страны 
ОПЕК+ решат не отклоняться 
от ранее принятого плана и уве-
личат добычу с 1 января 2021 
года на 1,9 млн баррелей в сут-
ки. Суммарный объем сокра-
щения тогда составит 5,8 млн 
баррелей в сутки. С точки зре-
ния Тануркова, такой сценарий 
чуть менее вероятен, чем пер-
вый, и в этом случае можно 
ожидать временного снижения 
цен на нефть до 40 долларов. 
Кроме того, по мнению Хансе-
на, могут возникнуть дополни-
тельные риски обрушения рын-
ка со стороны спекулянтов, ку-
пивших более 100 тысяч фью-
черсных контрактов (100 млн 
баррелей) с начала ноября.

Сторонники принятия тако-
го решения внутри ОПЕК могут 
найтись. Это недовольные сво-
ими квотами — ОАЭ, Кувейт и 
Ирак. Первые две страны нара-
стили добычу в 2019 году, но 
сокращение для них рассчиты-
валось с объемов производства 
октября 2018 года. В результа-

те, реальное снижение добычи 
в этих странах оказалось выше, 
чем у других участников сдел-
ки. Аналогичные причины у 
Ирака. В отличие от Ливии и Ве-
несуэлы, освобожденных сей-
час от выполнения сделки, Ира-
ку не делали никаких послабле-
ний в период с 2017 по 2019 
год, несмотря на сложную си-
туацию внутри страны. Тогда 
он не увеличивал производст-
во, а теперь вынужден опять 
его сокращать, несмотря на то, 
что так и не вышел на макси-
мум добычи. Эти страны могут 
поддержать другие, например, 
Нигерия и Мексика, также счи-
тающие, что их квоты были 
рассчитаны несправедливо.

Наименее вероятный сцена-
рий — развал сделки. Возможен 
он только в случае резкого обо-
стрения отношений участни-
ков. Например, в ОАЭ допуска-
ли выход из соглашения. Если  
такое произойдет, то, по мне-
нию Тануркова, может прои-
зойти резкий обвал цен на 
нефть ниже 20 долларов.  

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

ОАО «Щекиноазот» совместно с администрацией Щекинского 
района уведомляют о начале процедуры проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) по объекту государственной 
экологической экспертизы «Установка «Метанол М-500» на про-
мышленной площадке ОАО «Щекиноазот».

Цель намечаемой деятельности: 
—  создание установки мощностью 500 тыс. тонн метанола в год 

в соответствии с комплексной программой увеличения произ-
водства метанола на промышленной площадке ОАО «Щеки-
ноазот»;

—  расширение мощностей по отгрузке товарной продукции;
—  создание новых рабочих мест.
Месторасположение намечаемой деятельности: 301212, Туль-

ская область, Щекинский район, р.п. Первомайский, ул. Симферо-
польская, д. 19 (промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: Открытое акционерное общество «Щекиноазот», юри-
дический адрес: 301212, Тульская область, Щекинский район, р.п. 
Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19, тел. (48751) 9-26-37.

Разработчик проектной документации и исполнитель оценки 
воздействия на окружающую среду: Открытое акционерное обще-
ство «Научно-исследовательский и проектный институт карбамида 
и продуктов органического синтеза» (ОАО «НИИК»), юридический 
адрес: 606008, Нижегородская область, г. Дзержинск, ул. Грибоедо-
ва, д. 31, тел.: (8313) 39-49-00.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 01 декабря 2020 г. — 07 апреля 2021 г.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Собрание представителей Щекинского района, ад-
рес: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

В период проведения ОВОС будут проводиться общественные 
слушания. О дате и месте проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

В целях учета общественного мнения граждан и общественных 
организаций проект Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду по объекту «Установка «Ме-
танол М-500» на промышленной площадке ОАО «Щекиноазот» 
доступен для ознакомления в течение 30 дней с момента публика-
ции в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, Тульская об-
ласть, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29. Телефон для справок: 
(48751) 5-53-77, в электронном виде на сайте — http://n-azot.ru/ 
в разделе «Раскрытие информации».

Замечания и предложения от организаций, заинтересованной 
общественности и граждан принимаются в письменном виде по ад-
ресу Собрания представителей Щекинского района: 301248, Туль-
ская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, e-mail: sh-glavamo@
tularegion.org, а также на электронную почту ОАО «Щекиноазот»: 
gna@azot.net в течение всего срока проведения ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о выполнении материалов оценки 
воздействия на окружающую среду  

намечаемой хозяйственной деятельности
АО «Воркутауголь» и Администрация МО ГО «Воркута» на ос-

новании Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Постановления Прави-
тельства РФ от 03.04.2020 г. № 440 «О продлении действия разреше-
ний и иных особенностях в отношении разрешительной деятельности 
в 2020 году» уведомляют о начале проведения оценки воздействия 
на окружающую среду объекта государственной экологической экс-
пертизы федерального уровня: СП «Шахта Воргашорская», очистные 
сооружения очистки шахтных вод, в составе технического задания 
на проведение ОВОС, материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду и проектной документации.

Название проектной документации намечаемой хозяйствен-
ной деятельности: «Очистные сооружения шахтных вод АО «Ворку-
тауголь» шахты «Воргашорская» Отработка запасов шахты «Ворга-
шорская». Объекты поверхности».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строительс-
тво объекта «Очистные сооружения шахтных вод АО «Воркутауголь» 
шахты «Воргашорская» Отработка запасов шахты «Воргашорская».

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Коми, г. Воркута, пгт. Воргашор.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности 
(заявителя): АО «Воркутауголь», 169908, Россия, Республика Коми, 
Воркута, ул. Ленина, д. 62. E-mail: general@vorkuta.severstalgroup.com.

Наименование и адрес разработчика проектной документа-
ции: ООО «ИЦ «Объединенные Водные технологии», 117630, г. Мос-
ква, ул. Воронцовские пруды, д. 3, пом. 6А. E-mail: dyclar@mirrico.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: 3 квартал 2020 г. — 
2 квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО ГО «Воркута».

Форма общественных обсуждений: общественные обсуждения 
с использованием средств дистанционного взаимодействия, в форме 
опроса.

Форма предоставления замечаний и предложений: внесе-
ние записей в электронном виде в «Журнал регистрации замечаний 
и предложений общественности», заполнение опросных листов.

Ознакомиться с проектом технического задания на проведение 
ОВОС и выразить свое мнение в электронном виде путем внесения 
записей в «Журнал регистрации замечаний и предложений обще-
ственности», путем заполнения опросных листов можно в период с 
30.11.2020 г. по 31.12.2020 г. по следующим адресам:

— http://vorkutaugol.ru/rus/disclosure/3137/index.phtml;
— http://воркута.рф.
В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воздействия на-

мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», утв. приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372 после проведения общественных обсуждений 
(в форме общественных слушаний с использованием средств дистан-
ционного взаимодействия, в форме опроса) замечания и предложения 
от граждан и общественных организаций принимаются в электрон-
ном виде путем внесения записей в «Журнал регистрации замечаний 
и предложений общественности», путем заполнения опросных листов 
по вышеуказанным адресам или могут быть направлены в адрес Заказ-
чика намечаемой хозяйственной деятельности (заявителя) в течение 
30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ц И Т А Т А

Александр Новак ,
заместитель председателя правительства: 
«Необходимо и дальше выполнять условия сделки 
ОПЕК+ о сокращении добычи нефти, особенно 
в условиях неопределенности из-за COVID-19 
и низкого спроса в зимний период».

ЦИФРА

73
ПАРАМЕТРА

оценит у каждого сотрудника 

новая программа и предоста-

вит боссу подробный отчет

— За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625

Большая четверка

Похоже, фармкомпа-
ния уже готова начать 
поставки. Два дня на-

зад первые партии начали раз-
возить чартерными авиарейса-
ми в расположенные в США 
и Европе (Бельгия и Германия) 
специальные склады. Ведь осо-
бенность этой вакцины — в 
условиях хранения и перевоз-
ки: -75°С. Компания также раз-
работала специальные боксы, 
чтобы развозить препарат по 
медклиникам.

Что касается компании 
Moderna, она из всей четверки 
лидеров назвала самую высо-
кую цену, оценив одну дозу 
своей вакцины в 25—37 долла-
ров. До конца этого года ком-
пания намерена произвести 
20 млн доз, часть из этого объе-
ма. Препарат будет доступен 
в Европе. Кроме того, уже до-
стигнуто соглашение с Япони-
ей о поставках 50 миллионов 
доз. 

Компании AstraZeneca, ско-
рее всего, придется провести 
дополнительные испытания, 
сообщил исполнительный ди-
ректор Паскаль Сорио. Ряд эк-
спертов раскритиковал толь-
ко-только объявленные ре-
зультаты э ффективности, 
усомнившись в качестве про-
веденных исследований: выя-
снилось, что некоторым участ-
никам тестирования по ошиб-
ке ввели половинную дозу вак-

цины, также возникли вопросы 
по возрасту испытуемых. При 
этом претензий к качеству са-
мого препарата не прозвучало, 
так что можно предположить, 
что, сняв вопросы по тестиро-
ванию, AstraZeneca без помех 
начнет поставки. У компании 
самый крупный портфель 
предварительных заказов — на 
шесть миллиардов доз, и са-
мый впечатляющий заявлен-
ный объем производства — 
3 млрд доз в год. А цена, напро-
тив,  самая доступная  — до 
$10 за введение двух доз, что 
обеспечивает хорошие усло-
вия для конкуренции на рын-
ках небогатых стран. 

Когда верстался номер при-
шла информация о еще одной 
разработке.  Американская 
компании Moderna заявила, 
что испытания ее вакцины не 
показали ни одного случая тя-
желого заболевания COVID-19.  
Эффективность вакцины, как 
заверяет производитель, со-

ставила 94,1 процента. В испы-
таниях препарата приняли 
участие более 30 тысяч чело-

век, большинство из которых 
перенесли вакцинацию без за-
метных последствий.

Что касается нашей страны, 
кроме «Спутника V» у нас на 
выходе еще две вакцины — 
«ЭпиВакКорона», разработан-
ная ГНЦ «Вектор», и вакцина 
от ФНЦ имени Чумакова. Пер-
вая из них также зарегистри-
рована, проходит третью фазу 
испытаний, при этом вывод 
в гражданский оборот ожида-
ется также в декабре. Регистра-
ция чумаковской вакцины за-

п л а н и р о в а н а  н а  ф е в р а л ь 
2021 года. Еще один перспек-
тивный проект — китайская 
вакцина от CanSino Biologics — 
эта компания договорилась 
с нашим «Петроваксом» про-
вести положенные испытания 
в России и начать производст-
во на площадке предприятия 
в Подмосковье. «Петровакс» 
строит под это производство 
отдельную линию, в компании 
говорят, что обеспечат произ-
водство 40 млн доз вакцины 
в год.  

А К Ц Е Н Т

В США и в ЕС готовятся к вакцинации, 
которая может начаться в декабре. 
А в России врачей уже прививают и пла-
нируют принимать заявки от граждан

1

МЕЖДУ ТЕМ

Германия стала одной из первых стран в Европе, ут-

вердивших конкретный план создания инфраструкту-

ры для массовой вакцинации граждан от ковида. Ра-

бота уже идет полным ходом. Как пишет «Немецкая 

волна», к 15 декабря по всей стране должны постро-

ить 400 специальных стационаров, рассчитанных на 

установку гигантских морозильных камер и большую 

пропускную способность. Обычные прививочные ка-

бинеты в клиниках для этого не подойдут. 

В земле Северный Рейн-Вестфалия откроют 53 таких 

центра, в Гессене — 30, в Бранденбурге — 10. Столичные 

власти рассчитали, что в Берлине будет достаточно ше-

сти. Причем их не станут создавать с нуля. Для вакцина-

ции здесь переоборудуют терминалы заброшенных аэ-

ропортов Тегель и Темпельхоф, несколько выставоч-

ных павильонов, велодром, а еще ледовую арену, где 

ради общего блага придется временно потесниться 

хоккеистам и фигуристам. Издание отмечает, что каж-

дый из этих центров готов принимать в день по 3300 

берлинцев. То есть всего за сутки смогут привиться 

около 20 тысяч человек. Правда, поначалу «заброни-

рованных» доз вакцины хватить лишь на 450 тысяч жи-

телей 3,7-миллионного города. Поэтому первыми в 

очередь на инъекцию от «короны» стоят пенсионеры, 

персонал домов престарелых, врачи, а также сотрудни-

ки полиции, школьные учителя и воспитатели в детских 

садах. Не исключено, что только их вакцинация растя-

нется до лета. Региональные минздравы срочно прио-

бретают мединские инструменты. Для Бранденбурга 

заказали три миллиона одноразовых шприцов и три с 

половиной миллиона спиртовых тампонов. При этом 

юристы предупреждают: перед тем как начать массово 

прививать население от ковида, не помешало бы при-

нять закон, в котором пропишут все нюансы, включая 

ответственность за риски от возможных побочных эф-

фектов — иначе суды будут завалены исками. Вслед за 

ФРГ общенациональную программу вакцинации объ-

явили испанцы. Премьер Педро Санчес распорядил-

ся подготовить 13 тысяч действующих прививочных 

пунктов под новую задачу. А в Британии подумывают 

над тем, чтобы использовать спортзалы, городские 

ратуши и даже религиозные объекты.

Подготовила Екатерина Забродина
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МЕГАПОЛИС   За год в столичном 
метро появились 23,5 километра 
новых линий и 9 станций 

В радиусе — Троицк  

Любовь Проценко 

Московские строители продол-
жают расширять сеть метро. С 
начала этого года они уже ввели 
в эксплуатацию 15,65 км линий 
и шесть новых станций, а до 
конца декабря обещают постро-
ить еще 8 километров путей и 
три  станции. 

Такими планами поделился 
вчера заммэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарев  с  главой города 
Сергеем Собяниным во время 
осмотра хода строительства  
станции «Славянский мир» 
Троицкой линии, которая нахо-
дится на 42-м километре МКАД. 
Сама же ветка начала строиться 
недавно и ввести в строй ее пла-
нируется в 2023—2024 годах.

«Троицкая ветка метро — са-
мый большой радиус метро в 
Москве, длиной около 40 кило-
метров, получает уже свои ре-
альные очертания, — рассказал 
журналистам Собянин. — На се-
годняшний день две проходки 

между двумя станциями завер-
шены, еще три находятся в ста-
дии проходки».  На новом ради-
усе расположится 16 станций. 
Станция «Севастопольский 
проспект» станет пересадочной 
на МЦК. С «Улицы Новаторов» 
можно будет пересесть на Боль-
шую кольцевую линию. На стан-
ции «Коммунарка» появится 
крупный пересадочный узел с 
Сокольнической линией. Новая 
ветка приблизит метро к еще 
большей части жителей Новой 
Москвы, а также уменьшит на-
грузку на Сокольническую и 
Калужско-Рижскую ветки под-
земки.  

 «В декабре мы планируем 
завершить строительство за-
падного участка Большой коль-
цевой линии от станции «Хоро-
шевская» до станции «Мневни-
ки», а также северо-восточного 
участка этого же кольца от «Ле-
фортово» до «Электрозавод-
ской», — доложил Андрей Бочка-
рев. Целиком Большую кольце-
вую линию столица планирует 
достроить в 2023 году.    

Совсем скоро в этом вестибюле станет так же красиво, как на картинке. 
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В МИРЕ

ДОРОГА В ХРАМ

Вячеслав Прокофьев, Ариадна Рокоссовская

Во Франции католики, как и все остальные привержен-
цы религиозных культов, не скрывают радости: Госсо-
вет страны, а это высшая судебная инстанция по адми-
нистративным делам, отменил спорное ограничение 
на доступ к мессам в стенах храмов. Дело в том, что 
среди мер по смягчению коронавирусного карантина, 
что были объявлены президентом Эмманюэлем Ма-
кроном на прошлой неделе, фигурировала одна, кото-
рая вызвала недоумение и даже гнев верующих. Хотя 
прежний тотальный запрет на допуск к богослужени-
ям был снят, но количество присутствующих ограни-
чили 30 прихожанами. С требованием пересмотреть 
это правило сначала в правительство, а после в госсо-
вет обратились одновременно Конференция еписко-
пов Франции и архиепископ Парижа Мишель Опети. 
Иерархи настаивали на том, что это ограничение но-
сит дискриминационный характер. И действительно, 
в то время, как коммерческим центрам, супер- и ги-
пермаркетам разрешено принимать клиентов из рас-
чета восемь кв. м торговой площади на человека, хра-
мам, независимо от их размеров, предписали строгое 
число допущенных к мессам. «Площадь парижского 
храма Сен-Сюльпис — 6170 кв. м, и получается, что там 
разрешено принимать всего лишь 30 человек. Это на-
стоящий нонсенс! Получается, что на каждого прихо-
жанина приходится 205 кв. м площади, что в 25 раз 
больше по сравнению с нормой для магазинов», — воз-
мущается представитель католической ассоциации 
Civitas Франк Буско.

В Польше, в отличие от Франции, где мессы были за-
прещены полностью, разрешено проводить воскре-
сные и праздничные службы с участием верующих. 
Их число рассчитывается исходя из формулы: один 
прихожанин на 15 квадратных метров площади. Насто-
ятели храмов размещают на сайтах приходов макси-
мальное число прихожан, которые могут находиться 
одновременно в храме. При этом мессы стараются про-
водить каждый час, чтобы посетить их могло как можно 
большее число верующих. Сейчас в Польше запрещены 
массовые мероприятия, нельзя собираться в одном ме-
сте более чем впятером. Поэтому поляки шутят, что дни 
рождения теперь нужно праздновать в костелах.  

БЕЗДОМНЫМ ОПЛАТЯТ 
ОТЕЛИ

Диана Ковалева

Лондонских бездомных в честь Рождества поселят 
в столичных отелях на две недели. Как сообщает газета 
The Sunday Times, им предложат трехразовое питание 
с доставкой в номер, а также медицинские услуги. Идея 
такого размещения принадлежит благотворительной 
организации Crisis, которая уже забронировала 
517 номеров в четырех лондонских отелях. Гостиницы 
ради такого дела снизили цены на комнаты. Обычно 
на Рождество Crisis размещала тысячи бездомных в об-
щественных и конференц-залах, но коронавирус выну-
дил организацию перейти на новый формат. Специаль-
но для будущих постояльцев волонтер организации 
сделал мобильное приложение, через которое можно 
будет узнать, когда в отель приедет врач для осмотра, 
а также смотреть развлекательные передачи — в том 
числе рождественские. В одной из таких даже примут 
участие британские звезды: певица Элли Голдинг, ак-
триса Имельда Стонтон и ее коллега по цеху Джонатан 
Прайс.  

КАРАНТИН ПОД ЕЛОЧКУ

Петр Лихоманов

На фоне роста заболеваемости коронавирусом на Ук-
раине (15—16 тысяч заболевших в сутки при 30—40 ты-
сячах ежедневных тестов) власти все чаще стали гово-
рить о неизбежности введения тотального карантина: 
с возможным закрытием магазинов и прекращением 
движения общественного транспорта. О локдауне уже 
неделю высказываются министры, депутаты, чинов-
ники и эксперты. Но при всем резонансе эти личные 
высказывания далеки от конкретики. Государственные 
мужи по отдельности озвучили как минимум пять фор-
мул карантина разной степени жесткости и три даты 
его начала: 5, 24 или 30 декабря. При этом власть, 
в лице того же президента Зеленского, очевидно оття-
гивает введение экстренных мер, ожидая то ли чудо-
действенного улучшения эпидемической ситуации, 
то ли очередного транша от МВФ, который позволит 
хоть как-то смягчить негативный экономический эф-
фект от карантина. К тому же, локдаун не нравится мэ-
рам крупных городов, которые дают понять прези-
дентскому офису, что будут исполнять решения цен-
тра так, как посчитают нужным. 

Символом этой неопределенности и нерешительно-
сти стало словосочетание «интеллектуальный локда-
ун», прозвучавшее из уст главы пропрезидентской 
парламентской фракции Давида Арахамии, и объя-
снить которое он внятно не смог. Удивительно, но са-
мое конкретное высказывание в отношении сложив-
шейся ситуации прозвучало от мэра Киева Виталия 
Кличко: «Сегодня самое важное — четкая логистика, 
план и слаженность действий всех ветвей власти, всех 
структур, а не только разговоры про локдаун». Пока же 
количество заболевших и умерших на Украине растет, 
а разговоры продолжаются.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следствие изучает обстоятельства смерти Марадоны

Пациент с трудным характером
Алексей Чуриков

С
мерть Диего Армандо Ма-
радоны не оставила рав-
нодушных ни в Аргенти-

не, ни в мире. Сейчас, когда тело 
футболиста уже покоится рядом 
с его родителями на кладбище 
Белья Виста, широкой публике 
открываются новые подробно-
сти о последних днях жизни Дие-
го и о том, что же могло стать 
причиной столь трагичного ис-
хода. По просьбе дочерей Мара-
доны Джанинны, Далмы и Яны 

прокуратура столичного района 
Сан Исидро открыла дело и при-
ступила к расследованию обсто-
ятельств смерти легендарной 
«десятки». Моментально под 
прицел прессы попал личный 
врач и друг Диего нейрохирург 
Леопольдо Луке, а также другие 
медработники, находившиеся 
рядом с Марадоной в последние 
дни.

Важно отметить, что на дан-
ный момент Леопольдо Луке не 
выдвинуто никаких обвинений, 
и он проходит по делу лишь как 

свидетель. В своем последнем 
пресс-релизе прокуратура под-
черкнула, что «никаких процес-
суальных решений в отношении 
кого-либо еще не принималось». 
Разлетевшаяся по местным и ми-
ровым СМИ информация о том, 
что прокуратура уже выдвинула 
обвинения Луке в «непред-
умышленном убийстве и неока-
зании помощи больному», не со-
ответствует действительности.

Тем не менее в воскресенье 
в доме нейрохирурга прошел об-
ыск. Полиция, проведя более 
пяти часов в его резиденции, 
изъяла всю информацию, кото-
рая так или иначе связана с Ма-
радоной и его медицинской 
историей. Следователи также 
обыскали приемную врача, рас-
положенную в центре Буэнос-
Айреса. В итоге в распоряжении 
следствия оказались несколько 
ноутбуков и планшетов, сотовые 
телефоны, ряд цифровых носи-
телей информации и много бу-
маг с информацией о здоровье 
футболиста.

«Я открыт для правосудия 
и знаю, что я сделал и как я это 
делал. С Диего и для Диего, до по-
следнего момента. И я могу рас-
сказать обо всем. Они (полиция) 
пришли неожиданно. Это их ра-
бота, и я ее уважаю. Мы предо-
ставили им всю запрошенную 
информацию, включая личные 
жесткие диски, которые скопи-
лись у меня за 20 лет», — расска-
зал врач.

«Мне нечего скрывать. Если 
я и в ответе за что-то, так это за 
то, что любил Диего и продлевал 
и улучшал его жизнь до послед-
него мгновения», — заявил он 
в ходе импровизированной 
пресс-конференции, возникшей 
у его дома после обысков. Луке 
довольно подробно и эмоцио-
нально, срываясь несколько раз 
в плач, поведал о взаимоотноше-
ниях со своим пациентом.

После перенесенной в ноябре 
операции на мозге Диего чувст-

вовал себя хорошо и шел на по-
правку. Луке рассказал, что ре-
зультаты томографии, анализы, 
динамика, все было в норме, 
а пациент в период реабилита-
ции перестал употреблять алко-
голь. Он заявил, что глупо обви-
нять его в том, что Марадону 
якобы слишком рано выписали 
из госпиталя. «Я продлил его 
пребывание в  больнице на 
сколько смог... Сейчас критику-
ют его окружение. А окружение 
сделало все, что было в их силах. 
Или никто не в курсе, каким был 
Диего?» — отметил врач.

Его спонтанный и очевидно 
неподготовленный рассказ лишь 
подтвердил то, что было хорошо 
известно всем, кто тесно общал-
ся с Марадоной — «десятку» 
было невозможно остановить ни 
на поле, ни в обычной жизни. 
Каждый новый анализ, прием 
лекарств, поход к специалисту, 
соблюдение режима, буквально 
все приходилось делать, преодо-
левая сопротивление футболи-
ста. «Все пытались окружить его 
заботой. Кто сопротивлялся, так 

это сам Диего. Им нельзя было 
управлять... Диего всегда делал 
только то, что хотел. Все это 
крайне несправедливо... Чувство 
вины? Я не чувствую себя вино-
ватым. Горжусь всем, что я де-
лал. Для Диего, для его семьи», — 
отметил Луке.

По предварительной инфор-
мации, именно Луке стал пер-
вым, кто вызвал бригаду «ско-
рой помощи» в резиденцию Ма-
радоны. И «скорая» прибыла на 
место уже через 12 минут, а не 
через полчаса, как ранее заявлял 
адвокат футболиста Матиас 

Морла. По признанию Луке, его 
личные отношения с семьей Ма-
радоны были разные — «холод-
ные» с дочерьми Диего и «те-
плые» с сестрами и племянника-
ми. Именно старшая сестра Ма-
радоны, Кити, убедила Леополь-
до приехать на поминки и похо-
роны, поскольку он «был и оста-
ется для них членом семьи».

Ожидается, что Луке допро-
сят уже на этой неделе. Как сооб-
щил его адвокат Хулио Ривас, 
ключевой момент в этой исто-
рии заключается в том, что Лео-
польдо никогда не являлся не-
ким «главным» врачом среди ра-
ботавших с Марадоной медиков, 
как его охарактеризовала прес-
са. Более того, будучи практику-
ющим хирургом, он не мог нахо-
диться постоянно рядом с фут-
болистом.

Он добавил, что проблемы 
с сердечно-сосудистой системой 
сопровождали Диего уже 20 лет 
и были хорошо известны всем, 
кто его лечил. «Марадона осозна-
вал все, что он делал. Он был в со-
стоянии принимать решения, 
психиатр это заверил и подтвер-
дил выписку. Они (следствие) 
ищут что-то только потому, что 
дело касается такой личности, 
как Марадона. В обычных обсто-
ятельствах такого бы не было», — 
заверил Ривас.  

ПЕРСОНА Дженнифер Псаки возвращается на политическую сцену
в роли пресс-секретаря Белого дома

Скучно не будет
Максим Макарычев

Д
женнифер Псаки, 
бывший официаль-
ный представитель 
г о с д е п а р т а м е н т а 
США и одна из наибо-
лее авторитетных пи-
арщиков Демократи-
ческой партии, мо-
ж е т  з а н я т ь  д о л -

жность пресс-секретаря Белого 
дома, став одной из семи жен-
щин, которые войдут в список 
руководителей коммуникаци-
онного персонала новой амери-
канской администрации. В слу-
чае утверждения Байдена в ка-
честве президента США, впер-
вые в американской истории 
все высокопоставленные по-
мощники президента, которым 
поручено выступать от имени 
Белого дома и формировать его 
послания, будут женщины.

И в этом ряду кажется бес-
спорным интерес общественно-
сти, прежде всего, к кандидату-
ре Джен Псаки, которая запом-
нилась во время работы в госде-
пе своими многочисленными 
«ляпами» и передергиванием 
фактов, чем приводила в вос-
торг или в полное недоумение 
журналистов во время брифин-
гов. Псаки без всякого сомне-
ния станет лицом новой адми-
нистрации Байдена, констати-
рует Washington Post. После 
ухода из госдепа в 2016 году 
в СМИ появлялись сообщения, 
что Псаки якобы решила сосре-
доточиться на семейных делах 
и домашнем хозяйстве, однако 
она просто ушла в тень, трудясь 
в аппарате «Партии осла», не 
светясь в интернете и не при-
влекая внимания журналистов. 
Ее имя всплыло в СМИ несколь-
ко недель назад, после выборов 
в США, когда стало известно, 
что Псаки предложено рабо-
тать в так называемой переход-
ной группе Байдена. Она также 
стала представительницей быв-
шего государственного секре-
таря Джона Керри, которому 
предложено работать в админи-
страции Байдена в качестве 
специального посланника по 
вопросам климата. Кстати, Пса-
ки была пресс-секретарем Кер-
ри во время его президентской 
кампании 2004 года. Считает-

ся, что именно этот политик-
миллионер, пользующийся 
большим авторитетом в США 
и в мире, способствовал про-
движению Псаки на вершину 
американского политического 
Олимпа.

«Когда она подходит к ми-
крофону, то привносит не толь-
ко чувство серьезности, но 
и фактуру, прозрачность и чест-
ность, и даже чувство комфор-
та», — сказал о Псаки Миньон 
Мур, член переходной команды 
Байдена. Впрочем, сотням мил-
лионов человек Псаки запомни-
лась как раз другим: своими ля-
пами, перлами, неточностями, 
подчас нелепыми, непроверен-
ными комментариями. В начале 
эскалации конфликта на Дон-
бассе острословы даже приду-
мали в интернете термин — 
«Один Псаки», предложив име-
новать так шкалу «рейтинга 

глупости и некомпетентности» 
американских политиков. Дей-
ствительно, Псаки стала име-
нем нарицательным, «звездой 
интернета». Ни один молодой 
человек или девушка, работаю-
щие в  модном ныне жанре 
стенд-апа, и не могли мечтать 
о такой цитируемости и попу-
лярности, как изо дня в день 
мелькавшая в выпусках ново-
стей телеканалов рыжеволосая 
Джен Псаки, появлявшаяся на 
брифингах в ярких одеждах и с 
непременными большими буса-
ми. Всемирную известность тог-
дашний представитель госдепа 
получила после истории с по-
мощником госсекретаря Викто-
рией Нуланд, той самой, что 
раздавала печенюшки на майда-
не в 2014 году. Нуланд в том же 
году в телефонном разговоре 
с  послом США на Украине 
Джеффри Пайеттом, обсуждая 
варианты конфигурации буду-
щего украинского правительст-
ва, нецензурно высказалась 
в адрес Евросоюза. За нецен-
зурную лексику пришлось от-
дуваться Псаки. «Вы все хоро-
шо знаете Викторию и наверня-
ка в курсе, что, когда ей было 
23 года, она 8 месяцев жила на 
борту русского судна и, воз-
можно, узнала там определен-
ную лексику. — То есть они нау-
чили ее ругаться? — отказыва-
лись верить в сказанное журна-

листы. — Вы имеете в виду, что 
она с предубеждением относит-
ся к России? — Нет, я предпола-
гаю, что на борту этого рыболо-
вецкого судна она могла узнать 
русскую ненормативную лек-
сику. — Но она же ругалась по-
английски! — Ладно, это я пошу-

тила», — отрезала Псаки и сама 
в одиночестве засмеялась своей 
же шутке. Журналисты некото-
рое время пребывали в ступоре, 
а затем дружно рассмеялись.

Это было началом ее «много-
численных шуточек и перлов» 
в общении с репортерами. Пса-

ки из брифинга в брифинг толь-
ко укрепляла имидж некой про-
стушки, волею судеб попавшей 
«в жернова большого и цинич-
ного» города, этакой неумехи, 
«студентки-ботанички», кото-
рой на роду написано потешать 
публику своими нелепыми вы-

сказываниями. Такой она, каза-
лось, была в жизни. Показатель-
на история знакомства Псаки 
с будущим мужем. Он позвонил 
в пресс-службу Демократиче-
ской партии, чтобы узнать, как 
проехать на официальное меро-
приятие госдепа. Псаки отпра-
вила его в другую сторону. Когда 
тот перезвонил и попросил 
уточнений, и вовсе развернула 
его по другому адресу. В резуль-
тате будущий муж заблудился 
еще больше и не попал на меро-
приятие. Известно, что Псаки 
чуть не забыла даже о собствен-
ной свадьбе. Из брифинга в бри-
финг она выдавала новые пер-
лы, став самой узнаваемой пер-
соной в США после Обамы. Го-
ворила, что это Украина постав-
ляет газ в Россию, а не наоборот. 
Называла «русским военным на 
Донбассе» иностранного наем-
ника на Ближнем Востоке араб-
ской внешности, сказав, что это 
фото «нашла в интернете». Гроз-
но предупреждала, что «если 
Белоруссия вторгнется на Укра-
ину, 6-й флот США будет немед-
ленно переброшен к берегам Бе-
лоруссии», ничуть не смущаясь 
после замечания о том, что 
у Минска нет выхода к морю. 
Постоянно на брифингах всту-
пала в словесную перепалку 
с корреспондентом агентства 
Ассошиэйтед Пресс Мэтью Ли, 
который на деле оказался дру-
гом ее семьи. В результате 
пресс-конференции Псаки со 
временем стали превращаться 
шоу, те самые политические 
стенд-апы, которых с нетерпе-
нием ждали журналисты дипло-
матического пула. Уже тогда не-
которые эксперты призывали 
коллег «снять пелену с глаз», 
справедливо полагая, что в гос-
депе, одном из самых серьезных 
и функционирующем по своим 
строгим правилам американ-
ских ведомств не будут так 
просто, за наивное выражение 
глаз, «держать такую некомпе-
тентную простушку».

В действительности Псаки 
четко выполнила свою миссию, 
послужив этакой «дымовой за-
весой» в суровые времена. Жур-
налисты шли на брифинги в над-
ежде получить ответы на слож-
нейшие геополитические во-
просы по Украине, Донбассу, 
Ирану, Сирии, климату, пробле-
мам, которые обострились во 
время правления Обамы. А по-
падали на очередное шоу, стенд-
ап, в котором солировала трога-
тельная в своей напускной без-
защитности Псаки. Теперь она 
выходит на совершенно новую 
политическую орбиту. А значит, 
нас ждет «эра новых открытий 
и перлов от Дженнифер».  

В качестве представителя госдепартамента Псаки из брифинга в брифинг выдавала новые перлы, став самой 
узнаваемой персоной в США после Барака Обамы.

Под прицел прессы попал личный врач и друг Диего Марадоны, нейрохирург 
Леопольдо Луке (справа). Они были знакомы с 2016 года.

А К Ц Е Н Т

Пресс-конференции Псаки 
стали превращаться в шоу,
те самые политические стенд-апы

На Рождество более 500 британских бездомных смогут 
переселиться в гостиницы.
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А К Ц Е Н Т

Именно Луке стал первым, кто вызвал 
бригаду «скорой помощи» в резиденцию 
Марадоны

E
P

A

IN
S

T
A

G
R

A
M

.C
O

M
 /

 @
M

A
R

A
D

O
N

A

A
P



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2020
вторник № 270 (8324)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Квартира 
пополам 
не делится

Наша история началась в Краснодарском крае 
совершенно стандартно — супруги разошлись 
и стали делить трехкомнатную квартиру.  По 

мнению бывшей супруги, поделить трехкомнатную 
квартиру следовало не поровну. Большую часть — две 
трети — отдать ей, оставшуюся треть — бывшему мужу.

По мнению экс-супруги, ей необходимо больше 
жилплощади, поскольку она остается жить с общей до-
черью-инвалидом. Ей нужны значительные деньги на 
лечение, реабилитацию и обучение ребенка. Догово-
риться  самим у бывших супругов не вышло,  и при-
шлось обращаться в суд. Там она и обосновала свои тре-
бования болезнью ребенка.

Так что  помимо алиментов, бывшая жена просила 
учесть инвалидность дочери при разделе жилья. По ее 
заявлению, бывший муж настаивает на продаже квар-
тиры и дележе вырученных денег поровну.  Но в таком 
случае половины вырученных от продажи денег ей не 
хватит, чтобы купить квартиру с отдельной комнатой 
для ребенка. Еще женщина заявила, что  супруг с новой 
семьей проживает в другом городе. 

Местные суды к этим доводам бывшей супруги отне-
слись равнодушно. Они  посчитали обстоятельства с 
больным ребенком не столь важными, чтобы делить 
квартиру не пополам. И в просьбе истице отказали. Она 
это решение обжа-
ловала в вышестоя-
щую инстанцию - 
краевой суд.  Но и 
там ей не повезло.

Апелляция, в 
частности, подчер-
кнула, что раздел 
имущества между 
супругами никак не 
затрагивает интере-
сы ребенка. «Отец 
выплачивает али-
менты должным 
образом, не мешает 
дочери пользоваться квартирой», — указал Краснодар-
ский краевой суд.

Когда же проигравшая оба иска мать дошла до Вер-
ховного суда РФ, ее доводы посчитали заслуживающи-
ми внимания. Вот главное, что заявила, изучив дело, 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда:  интересы несовершеннолетних детей это одно из 
оснований, чтобы отступить от равенства долей. 

Верховный суд, подчеркнул — права ребенка нужда-
ются в особой защите — об этом говорится в Конститу-
ции РФ и преамбуле Декларации прав ребенка, кото-
рую приняла Генассамблея ООН в 1959 году. 

Вот логика рассуждений Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного суда РФ.  Жилплощадь  хо-
чет продать бывший супруг,  а его бывшая жена стре-
мится сохранить материальный уровень жизни ребен-
ка после раздела имущества. Другого жилья у матери и 
дочери нет. Ребенок действительно страдает тяжелым 
заболеванием и нуждается в отдельной комнате. 

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам, именно эти обстоятельства могут указывать на не-
обходимость отступить от равенства долей. А вот мест-
ные суды, подчеркнул Верховный суд,  почему-то не 
объяснили свое нежелание прислушаться к  таким важ-
ным аргументам матери.

В отечественной судебной практике, подчеркивают 
специалисты, суды редко отступают от принципа ра-
венства долей. Юристы рассказали, какие именно об-
стоятельства могут убедить суд не делить жилье при 
разводе  ровно пополам. 

Один из главных аргументов — болезнь ребенка, при 
которой ему требуется отдельное помещение. Суды 
должны учитывать общую площадь жилья, есть ли у ро-
дителя другое жилье, трудоспособен ли он, может ли 
выкупить долю другого супруга.

Доводы, что ребенок остается с одним из родителей, 
что отношения между взрослыми после развода пло-
хие, аргументами в пользу неравного раздела не станут. 
Да и наличие общих детей — это не повод отступить от 
принципа равенства долей. 

Кстати,  неуплата алиментов — это тоже не аргумент 
для неравного деления недвижимости.  Другое дело, 
если в семье несколько детей, которые останутся с од-
ним из родителей. 

Высокий суд напомнил:  по Семейному кодексу 
дети и родители владеют имуществом раздельно друг 
от друга. Но уж если встал вопрос о неравном разделе, 
то в исковом заявлении надо указать, какие конкретно 
права и интересы несовершеннолетних детей будут 
нарушены в результате раздела имущества в равных 
долях. Желательно сослаться не только на нашу Кон-
ституцию, но и на международные акты, где закрепле-
ны основные права несовершеннолетних и их гаран-
тии. 

 Иногда бывает правильно  настаивать на судебных 
экспертизах — медицинской, психологической, психо-
лого-педагогической и прочих. 

Совсем не лишними будут и приобщенные к иску  
рекомендации медиков, педагогов, психологов, психи-
атров.  Пригодятся в качестве участников дела и специ-
алисты опеки. 

А наш спор Верховный суд велел пересмотреть. •

ПРОЕКТ Правительство предлагает запретить гражданам перевозить по стране более 
двухсот сигарет, купленных за границей

Перекур сократят
Владислав Куликов

П
равительство предложи-
ло ввести лимит на пере-
возку по стране табака, 

купленного за границей: не бо-
лее 200 сигарет в одних руках. 
Иначе гражданину будет гро-
зить штраф от 30 до 50 тысяч 
рублей с конфискацией товара. 

Сейчас Госдума готовит ко 
второму чтению поправки в За-
кон «Об охране здоровья гра-
ждан от воздействия окружаю-
щего табачного дыма и послед-
ствий потребления табака», 
вводящие ограничения на ко-
личество курева в багажнике 
или чемодане. 

Правительство страны под-
готовило свои поправки к про-
екту, которыми предложенные 
лимиты сокращаются втрое. 
Было: не больше 600 сигарет. 
Стало: не больше 200. Было: не 
больше 150 сигар в одних ру-

ках, стало — не больше 50. Огра-
ничения вводятся также и на 
перевозку табака: не больше 
250 грамм. 

«Рассматриваемый Госду-
мой законопроект направлен 
на борьбу с контрабандой та-
бака. Вводятся нормы допусти-
мого количества сигарет, кото-
рые граждане могут перево-
зить по территории нашей 
страны», — пояснил член Ассо-
циации юристов России Нико-
лай Пивоваров.

По его словам, если же, до-
пустим, в багажнике машины 
обнаружится большее число 
сигарет, гражданин будет при-
влечен к административной от-
ветственности. 

«Соответствующие поправ-
ки в КоАП также рассматрива-
ются сейчас Госдумой», — под-
черкнул Николай Пивоваров. 

Он отметил, что нелегаль-
ный товар зачастую перевозит-

ся именно под предлогом обес-
печения личных нужд.

«По данным экспертов, с 
2015 года доля теневого сег-
мента в торговле табачной про-
дукцией увеличилась в 15 раз, 
из-за этого бюджет ежегодно 
недополучает десятки милли-
ардов рублей. По расчетам 
минпромторга, в 2019 году эта 
сумма составила не менее 100 
миллиардов рублей. Введение 
предлагаемого лимита не по-
зволит физическим лицам ссы-
латься, что несколько десят-
ков, а то и сотен блоков сига-
рет, обнаруженных в машине, 
куплены для себя или на подар-
ки друзьям», — резюмировал 
Николай Пивоваров.

В свою очередь адвокат Та-
тьяна Проценко обращает вни-
мание, что лимиты вводятся 
только на перевозку табачных 
изделий, не помеченных акциз-
ными и специальными марка-
ми. Проще говоря, такого таба-
ка, который очевидно куплен 
за границей. Любая пачка в об-
ычном магазине должна быть 
промаркирована. Если, конеч-
но, это легальный законопо-
слушный магазин.

«Таким образом, если гра-
жданин, выезжая в другую 
местность, берет с собой запас 
привычных ему сигарет, прио-
бретенных им в торговой сети 

внутри страны, то размер тако-
го запаса не ограничен, — успо-
каивает курильщиков Татьяна 
Проценко. — Можно купить в 
магазине хоть 40 пачек сигарет 
и беспрепятственно их везти. 
Ограничение касается только 
немаркированных изделий, то 
есть ввезенных из-за рубежа».

Поэтому, если человек ку-
пит с рук больше десяти пачек, 
привезенных кем-то из даль-
них или ближних стран, то ав-
томатически станет нарушите-
лем. Фактически покупка таба-
ка у контрабандистов стано-
вится опасным для кошелька 
делом. Даже просто заказать 
приятелю привезти из загран-
поездки блок-другой в подарок 
уже будет грозить серьезными 
неприятностями карману.

«Ограничение в 200 сигарет 
соответствует количеству, раз-
решенному для ввоза из-за гра-
ницы без уплаты таможенных 
платежей, — замечает Татьяна 
Проценко. — При этом, конеч-
но, вызывает недоумение по-
пытка борьбы с контрабандой 
не путем усиления мер на гра-
нице, а путем ограничений 
внутри страны».

Она опасается, что в пер-
спективе такие же ограниче-
ния могут быть введены и на 
перемещение по стране других 
подакцизных товаров (то есть 

подлежащих маркировке), 
привезенных из-за границы. 
Допустим, алкоголя. Скажем, 
несете в сумке больше пяти бу-
тылок французского коньяка, 
купленного в Париже? Платите 
штраф. 

Впрочем, пока это лишь 
фантазии, серьезных законода-
тельных предложений на этот 
счет не звучало. Лимиты вво-
дятся только для табака.

Согласно проекту поправок 
в КоАП, составлять протоколы 
на курильщиков-нарушителей 
будет уполномочена полиция. 

Как поясняют эксперты, на 
границе регулярно изымаются 
партии контрабандных сига-
рет. Например, минувшим ле-
том ФСБ перекрыла крупный 
канал контрабанды табака из 
Объединенных Арабских Эми-
ратов. Более 100 тонн сигарет 
везли под видом томатной па-
сты. На Сахалине недавно тамо-
женники обнаружили 151 блок 
контрабандных сигарет на бор-
ту рыболовецкого судна, при-
бывшего из Кореи: некоторые 
моряки решили таким образом 
подработать. В Сочи же обнару-
жили 830 пачек сигарет в ши-
нах машины, приехавшей из 
Абхазии. В общем, разные пар-
тии — большие и маленькие — 
пытаются проникнуть в страну 
самыми разными путями. Кого-
то ловят. Но если контрабанди-
сту удалось проехать мимо всех 
постов, то внутри страны он 
уже может расслабиться. В слу-
чае же принятия закона ни кон-
трабандисту, ни покупателям 
товара не будет покоя нигде. 
Любой полицейский будет 
вправе задать вопрос: откуда 
табачок? И если табачок не 
наш, то составить протокол на 
лишние сигареты. •

Техосмотр 
на въезде и выезде  

Доступ в систему воз-
можен только по уси-
ленной электронной 

цифровой подписи. Такой же 
подписью эксперт подписывает 
карту после диагностики. При 
диагностике автобусов карту та-
кой же подписью подписывает 
еще и инспектор ГИБДД. Для это-
го был увеличен штат сотрудни-
ков этого ведомства, занимаю-
щихся технадзором. Сейчас они 
проходят обучение. 

Начинаться техосмотр будет 
с фотографии машины на въезде 
на диагностическую линию. За-
канчиваться — фото по оконча-
нии диагностики. При этом фо-
тографии должны быть с коорди-
натами места съемки. И эти ко-
ординаты должны соответство-
вать месту расположения пункта 
ТО. 

Для этого Российский союз 
автостраховщиков предложил 
операторам сообщить коорди-
наты своих пунктов ТО. Они 
должны быть внесены в реестр 
операторов. Эти координаты 
должны соответствовать када-

стровым данным на помещение 
пункта ТО. 

И тут у операторов возникает 
много вопросов, на которые от-
вета пока дать никто не может. В 
здании оборудование может не 
ловить сигнал нужного количе-
ства спутников для точного оп-
ределения координат.  Диагно-
стическая линия довольно длин-
ная. А значит, координаты на въе-
зде и выезде с нее будут отли-
чаться. Как быть в этой ситуа-
ции? Не признают ли диагности-
ческую карту с такими коорди-
натами недействительной? Не 
привлекут ли к ответственности 
оператора? 

В требованиях к фотографи-
ям, установленных минтрансом, 
указано, что на фото должны 
быть видны марка, цвет и госно-
мер автомобиля. Но зимой и осе-
нью все машины серые. Опера-
тор не может заставить автовла-
дельца помыть машину перед 
въездом на линию. Если на маши-
не нет шильдика — отвалился во 
время эксплуатации, — марку ма-
шины по фото будет установить 
сложно. При этом отсутствие 
шильдика не запрещает эксплуа-
тацию автомобиля. 

Новые требования к оборудо-
ванию пунктов техосмотра, к по-
мещениям, воротам и смотро-

вым ямам вызывают массу во-
просов у операторов. Если до 1 
марта пункт ТО соответствует 
установленным требованиям, то 
после  этой даты он должен быть 
модернизирован. 

Российский союз автостра-
ховщиков провел опрос операто-
ров. По итогам этого опроса 
можно утверждать, что из-за из-
менений этих требований около 
20 процентов операторов все-
рьез рассматривают вероят-
ность закрытия своего бизнеса. 
Их и так не много. А после подоб-
ного демарша техосмотр реаль-
но может стать дефицитной 
услугой со всеми вытекающими 
отсюда последствиями в виде 
очередей и эксплуатации ав-
томобилей без техосмотра и 
ОСАГО.  И это может стать се-
рьезной проблемой для ни в чем 
не повинных добропорядочных 
автомобилистов. 

Впрочем, обеспеченность ре-
гиона должным количеством  
пунктов — дело местных властей. 
Как они этого достигнут — вопрос 
открытый. 

Само по себе фотографирова-
ние, даже с координатами, не га-
рантирует, что диагностиче-
скую карту нельзя будет офор-
мить без визита на ТО. Фотошоп 
никто не отменял. Весь вопрос — 
в стоимости услуги. 

Но тут все задействованные в 
техосмотре органы надеются на 
ГИБДД. Это ведомство должно 
мониторить деятельность опера-
торов, проверять диагностиче-
ские карты в системе. Кроме 
того, оно получило возможность 
проводить контрольные закупки. 

Мониторинг уже сейчас дает 
свои результаты. Много опера-
торов, занимавшихся продажей 
диагностических карт, благода-
ря ему уже прекратили свою дея-
тельность. В РСА надеются, что 
контрольные закупки и вовсе 
уберут с рынка недобросовест-
ных операторов. 

А автовладельцам остается 
пока только ждать, чем закон-
чится эта реформа.   •

Автомобиль при техосмотре будет 
сфотографирован дважды: при въе-
зде на пункт ТО и на выезде.

Из-за границы можно будет привезти только один блок сигарет.

А К Ц Е Н Т

Техосмотр может стать дефицитной 
услугой со всеми вытекающими отсюда 
последствиями в виде очередей 
и автомобилей без техосмотра и ОСАГО

1

1

А К Ц Е Н Т

Лимиты вводятся только на перевозку 
табачных изделий, не помеченных 
акцизными и специальными марками, 
то есть заграничных

По Семейному 
кодексу дети 
и родители 
владеют имущест-
вом раздельно 
друг от друга

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТЕХНОЛОГИИ  

В СИЗО 
внедряются 
онлайн-
встречи 
с адвокатами

ЗАЩИТА 
ЛУЧШЕ ВИДИТ
Владислав Куликов

Адвокатская палата Санкт-Пе-
тербурга опубликовала регла-
мент проведения дистанцион-
ных свиданий адвокатов с под-
защитными, находящимися в 
СИЗО «Кресты».

Сейчас подобные форматы 
общения защитников с аре-
стантами внедряются по всей 
стране, а начало положили в Во-
ронежской области. Перехо-
дить на высокие технологии за-
ставила жизнь: из-за пандемии 
в следственных изоляторах вве-
дены серьезные ограничения 
на встречи. Но потребность в 
квалифицированной правовой 
помощи у людей остается.

Как рассказали в Федераль-
ной палате адвокатов России, с 
10 ноября 2020 г. адвокаты 
Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области могут дистан-
ционно общаться со своими до-
верителями, находящимися в 
СИЗО-1 «Кресты». Проект за-
пущен в рамках соглашения, за-
ключенного между Адвокат-
ской палатой Санкт-Петербур-
га и управлением ФСИН по 
Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области.

Президент Адвокатской па-
латы Санкт-Петербурга Евге-
ний Семеняко особо подчер-
кнул, что в рамках дистанцион-
ного формата обеспечены все 
условия для конфиденциально-
сти общения адвоката с довери-
телем. В частности, регламент 
предусматривает, что сотруд-
ник СИЗО будет видеть только 
картинку, прослушивание раз-
говора адвоката с доверителем 

запрещено. Использование ад-
вокатом аппарата сотовой свя-
зи в комнате для видео-конфе-
ренц-связи также запрещено. 
Кроме того, в комнате для сви-
даний не должны находиться 
посторонние лица.

Также подобную систему 
уже достаточно давно исполь-
зуют и в Воронеже. Всего за 
полгода адвокаты более 400 раз 
воспользовались возможно-
стью пообщаться по видео с за-
ключенными. Сейчас возмож-
ность внедрения видеосвида-
ний защитников обсуждается в 
Челябинской области и других 
регионах.

«Даже если бы не сложная 
ситуация с пандемией, зани-
маться организацией свиданий 
адвокатов и подзащитных в ре-
жиме ВКС было бы необходи-
мо, — заметил член Совета Фе-
деральной палаты адвокатов 
России Олег Баулин. — Разноо-
бразие способов общения (лич-
ные свидания, в том числе эк-
спресс-встречи, видео-конфе-
ренц-связь), возможность вы-
бора подходящего для конкрет-
ной ситуации — только на поль-
зу профессиональной защите 
по уголовным делам».

Однако, по его словам,  пан-
демия поставила адвокатские 
палаты перед необходимостью 
не размышлять, а действовать. 
В Воронеже позиции адвокат-
ской палаты и регионального 
управления ФСИН России по 
поводу видеосвиданий совпали.  
В результате была проведена 
подготовительная работа и 7 
мая состоялось первое видеос-
видание адвоката и содержаще-
гося в СИЗО подзащитного.

«С этого момента система 
видеосвиданий работает непре-
рывно, их количество исчисля-
ется сотнями, — подчеркивает 
Олег Баулин. — Воронежские ад-
вокаты отзываются о системе 
исключительно позитивно, в 
том числе и в отношении со-
блюдения конфиденциально-
сти общения. Нарушения тай-
ны встреч при проведении ви-
деосвиданий не замечены».

Теперь опыт перенимается и 
в других регионах. •

Сотрудник СИЗО 
будет видеть кар-
тинку, но слышать, 
о чем говорят 
адвокат и его под-
защитный, не смо-
жет: это запреще-
но законом. 
За полгода в СИЗО 
проведено более 
400 видеосвида-
ний  
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Петр Бирюков: И в морозы, и в ледяные дожди в столице будет чисто и комфортно

Теплый город
Любовь Проценко 

Н
а «Деловом завтра-
ке» в «Российской 
газете» побывал за-
м е ст и тел ь  м э р а 
Москвы по вопро-
сам жилищно-ком-
мунального хозяй-
ства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 

Он поделился с журналистами 
своим прогнозом на пришед-
шую в столицу зиму, рассказал, 
как выдержали коммунальщи-
ки первые испытания ледяны-
ми дождями и снегопадами, 
когда откроются катки и весь 
город засветится новогодними 
огнями.

Зима теплее 
среднестатистической

Петр Павлович! В прошлые 
годы, как только выпадет 
первый ледяной дождь, 
 Москва вставала в многоки-
лометровых пробках. 
А в этом году открываем 
«Яндекс» во время такого до-
ждя, уверенные, что увидим 
там загруженность дорог 
баллов на 8. А там — 3 балла! 
Выехали — свободно. Неужели 
пробки победили? 

ПЕТР БИРЮКОВ: В этом году клима-
тическая зима началась с не-
скольких переходов температу-
ры через ноль и ледяного дождя. 
Бороться с ним сложнее, чем 
со снегопадами и морозами. 
А потом еще и снег пошел — 
до 15 сантиметров за двое суток 
выпало. Справились. Все служ-
бы вышли на дежурство. Обра-
ботали дороги, очистили город. 
Существует целая методология 
обработки дорожно-уличного 
и пешеходно-тропиночного 
пространства. В ней важно все. 
Например, если вывести техни-
ку на обработку дорог противо-
гололедными материалами 
и прометание улиц утром, часов 
с 6.00 до 10.00, или вечером, 
с 17.00 до 21.00, то сразу воз-
никнет транспортный коллапс. 
Необходимо выбирать время, 
когда поток автомобилей еще не 
выехал или, наоборот, когда ма-
шины большей частью разъеха-
лись. 

Нам удается содержать город 
в нормальном состоянии, чтобы 
и не замедлять движение авто-
мобилей, и пешеходы могли пе-
редвигаться безопасно. И это 
главное.

Антигололедные реагенты 
еще с прошлого года остались? 
Зима-то была малоснеж-
ной…

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, большое коли-
чество осталось от запасов 
прошлого года, они отвечают 
всем нормам. Закупить при-
шлось объем, необходимый для 
содержания города в соответ-
ствии с технологией зимней 
уборки.

Снега много ждете? Морозов? 
Какие прогнозы?

ПЕТР БИРЮКОВ: По прогнозам мете-
ослужбы зима в этом году в Мо-
скве будет теплее среднестати-
стической, но холоднее прошло-
годней. Снега — метра полтора, 
то есть столько, сколько бывает 
обычно. Значит, нашим служ-
бам все время нужно быть наче-
ку. Температура воздуха и в де-
кабре, и в январе будет выше 
средней, но я бы не сказал, что 
будет совсем тепло. Придут 
и морозы, причем сильные мо-

розы. Скорее всего, тоже как 
обыч но, в конце января и пер-
вой половине февраля.

Коммунальную технику перед 
приходом зимы обновили или 
из-за пандемии не до нее?

ПЕТР БИРЮКОВ: Обновлять ее нет 
необходимости — сроки эксплу-
атации не вышли. Техника, что 
работает в Москве, лучшая по 
комфорту, быстроходности 
и производительности не толь-
ко в стране, но и по сравнению 
с другими столицами мира. Дви-
гатели у всех машин — не ниже 
4—5-го класса. Но и новинки по-
явились. Например, электропы-
лесосы, которые должны прий-
ти на смену механическим с ди-
зельными и бензиновыми дви-
гателями. Сейчас проводим ис-
пытания. Посмотрели на их ра-
боту летом, зарекомендовали 
себя хорошо. Сейчас устроим 
им проверку зимой. Стараемся 
делать все для того, чтобы вред-
ных выбросов стало меньше 
и воздух в городе был все чище.

Что, и другую коммунальную 
технику планируете переве-
сти на электричество?

ПЕТР БИРЮКОВ: В данный момент 
проводится эксперимент, судя 
по результатам, мы видим поло-
жительный эффект от такого 
вида техники. В любом случае, 
этот процесс не быстрый. Пока, 
например, решаем вопрос пере-
вода нашей техники на газомо-
торное топливо.

Погода в доме
А в квартирах москвичей те-
пло? Времени на ремонт 
и профилактику теплосетей 
у городских служб в этом году 
было намного меньше. Успели 
работы закончить к холодам?

ПЕТР БИРЮКОВ: Подготовительный 
период в этом сезоне выдался 
как никогда сложным. Если 

раньше отопление и подачу го-
рячей воды мы начинали отклю-
чать в начале мая, то в этом 
году, в связи с самоизоляцией 
жителей, горячую воду подава-
ли до 7 июля. В лечебных учре-
ждениях горячую воду вообще 
не отключали. Вот и считайте, 
сколько времени осталось на 
подготовку более 16 тысяч ки-
лометров тепловых, 13 тысяч 
километров водопроводных 
и 10 тысяч километров канали-
зационных сетей. Два месяца 
вместо традиционных четырех. 
К 1 сентября вся городская си-
стема ЖКХ была готова к отопи-
тельному сезону. Мэром города 
Сергеем Семеновичем Собяни-
ным было принято решение на-
чать отопительный сезон рань-
ше, чем обычно. Мы приступи-
ли к подаче тепла в жилые дома 
с 28 сентября, а в социальные 
учреждения, по заявкам их ру-
ководителей, с 20-х чисел сен-
тября.

И какую же температуру 
стараетесь поддерживать 
в квартирах москвичей?

ПЕТР БИРЮКОВ: По нормативу — 
до 24 градусов. Нареканий на 
то, что где-то кому-то холодно, 
нет.

 Погода в Москве, как извест-
но, переменчивая. Сегодня хо-
лодно, а завтра солнышко 
пригреет и дома станет жар-
ко. Много ли в столице домов, 
жители которых сами могут 
регулировать в квартире 
температуру воздуха? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Горожан, заинтере-
сованных в этом, становится 
все больше. В Москве проводит-
ся эксперимент с установкой 
автоматизированных узлов 
управления подачи тепла, кото-
рые как раз и регулируют тем-
пературу в зависимости от по-
годы. Москвичи называют их 
«аушками». Для их установки 
мы пригласили инвесторов. 
В течение пяти-шести лет эти 
системы окупают себя, экономя 
потребление тепловых ресур-
сов от 15 до 25 процентов. Сэко-
номленные деньги потом делят-
ся между инвестором, за чей 
счет был установлен узел, и жи-
телями дома, которые начина-
ют меньше платить за тепло 
и горячую воду. А это, между 
прочим, самая дорогая строка 
в квитанции по оплате комму-
нальных услуг. В прошлом году 
у нас было 800 таких домов, а в 
этом уже 1500. 

Дезинфицируются сейчас 
подъезды жилых домов, как 
было весной? Ведь через них 
кто только не проходит по-
мимо жителей. Курьеры, го-
сти, различные мастера, ко-
торых люди вызывают…

ПЕТР БИРЮКОВ: У меня на руках 
предписание главного государ-
ственного санитарного врача по 
городу Москве о проведении са-
нитарно-противоэпидемиоло-
гических мероприятий.

Оно касается и проведения 
дезинфекции жилых домов. 
Ежедневно этой работой в го-
роде заняты около 50 тысяч че-
ловек. Работают в комбинезо-
нах, масках, перчатках. Препа-
раты для обработки у них все 
сертифицированные, отвечаю-
щие требованиям Роспотреб-
надзора. Когда было тепло, эти 
работники так же обрабатыва-
ли детские дворовые и спор-
тивные площадки, места нако-
пления бытовых отходов и му-
соровозы.

Вы говорили, что в городском 
хозяйстве с приходом корона-
вируса стало меньше мигран-
тов. Не скажется зимой это 
на чистоте дворов, содержа-
нии жилых домов?

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В : Еще в сентябре 
в ЖКХ наблюдался дефицит ка-
дров. Мы поработали с регио-
нами, и сегодня наш штат пра-
ктически укомплектован рабо-
чими ручной уборки — так пра-
вильно называется должность 
дворника. Набрали необходи-
мое количество водителей 

и кровельщиков, что особенно 
важно для Москвы, где порядка 
17 тысяч зданий с двускатными 
крышами, только в жилом фон-
де 12 500 таких домов. Для без-
опасности прохожих их нужно 
вовремя очищать от наледи 
и сосулек. Вообще, работа в го-
родском хозяйстве очень слож-
ная. Начинаются снегопады, 
о выходных людям приходится 
забыть. К тому же сейчас все 
под контролем — кругом систе-
мы видеонаблюдения, на авто-
мобилях ГЛОНАСС. Не каждо-
му под силу выдержать интен-
сивность работы, небрежно от-
носиться к ней нельзя. Но тем, 
кто остается и работает, созда-
ем бытовые и социальные усло-
вия. Общежития, оборудован-
ные по всем санитарным нор-
мам, медицинский контроль за 
состоянием здоровья, при не-
обходимости врачебная по-
мощь. 

Но главное для тех, кто приез-
жает на работу в столицу, 
наверное, все-таки зарплата? 
В объявлениях говорится, что 
дворник, например, получает 
от 32 до 45 тысяч рублей. 
Это предел? Или можно 
и больше заработать?

ПЕТР БИРЮКОВ: Дворник может по-
лучать и больше, если возьмет, 
скажем, для уборки не один, 
а полтора участка. Водители за-
рабатывают примерно 60 тысяч 
рублей в месяц, крановщики, 
машинисты автовышек и дру-
гие — еще больше. За десять по-

следних лет уровень заработ-
ной платы работников вырос 
в несколько раз.

С вывозом мусора коммуналь-
щики справляются? СМИ пи-
сали, что во время самоизоля-
ции его количество в городе 
увеличилось.

ПЕТР БИРЮКОВ: Я бы не сказал, что 
мусора и твердых бытовых от-
ходов стало больше. Ведь мно-
гие предприятия весной не ра-
ботали. С уборкой всех отходов 
операторы справились. Более 
того, именно в этом году мы 
внедрили систему раздельного 

сбора мусора. Выделили уже 
600 тысяч тонн вторичного сы-
рья на переработку, а до конца 
года, думаю, увеличим это ко-
личество до 800 тысяч тонн. 
Приятно, что москвичи охотно 
подключились к этой работе 
и уже не путают среди контей-
неров синий с серым. Условия 
же для такого подхода есть 
у всех — по столице оборудовано 

около 60 тысяч контейнеров 
для раздельного сбора твердых 
бытовых отходов.

В связи с пандемией был объяв-
лен мораторий на пени при 
наличии долгов за коммунал-
ку. Увеличилось ли за это вре-
мя количество неплательщи-
ков за квартиру? Когда и как 
планируется взыскивать 
с них задолженность?

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В : Из-за пандемии 
в столице, как и по всей стране, 
объявлен мораторий до 1 янва-
ря 2021 года на отключение за 
долги света, воды и других ком-
мунальных услуг, так же как 
и приостановление начисления 
пени за услуги ЖКХ. В течение 
трех месяцев самоизоляции за-
долженность выросла на 2 мил-
лиарда 650 миллионов рублей. 
Но огромное спасибо нашим со-
знательным горожанам: после 
того как ограничения были сня-
ты, большая часть из них произ-
вели оплату. В итоге из долгов 
осталось 35 миллионов рублей. 
С каждым должником ведется 
индивидуальная работа. На 
злостных неплательщиков, как 
и положено по закону, управля-
ющие компании подают в суды. 
И количество просроченных 
платежей резко сокращается.

Сколько же москвичей
все-таки не вовремя платят 
за квартиру?

ПЕТР БИРЮКОВ: Лучше назову циф-
ру, сколько платят вовремя. 
На сегодняшний день уровень 
собираемости платежей за жи-
лищно-коммунальные услуги — 
96 процентов. 

У коммунальщиков 
все по плану

В отличие от весны, когда 
в столице были отменены все 
виды плановой медицинской 
помощи, а все силы брошены 
на лечение пациентов с коро-
навирусом, сейчас в городе ле-
чат москвичей и с другими за-
болеваниями, которые тоже 
никуда не делись. Выручают 
систему здравоохранения до-
полнительные инфекционные 
койки, оборудованные как раз 
коммунальщиками. Много их 
создано?

ПЕТР БИРЮКОВ: Мэр поставил зада-
чу перепрофилировать боль-
н и ч н у ю  с е т ь  п о д  б о р ь б у 
с COVID-19. Мы ее выполнили: 
переоборудовали 86 объектов, 

среди которых 54 больницы фе-
дерального и городского значе-
ния, 9 лабораторий, разверну-
ли на территории 17 больниц 
52 каркасно-тентовые кон-
струкции. Создали пять вре-
менных госпиталей в границах 
Москвы исторической и ше-
стой — на территории Троицко-
Новомосковского  округа . 
С  палатами по самым совре-
менным стандартам, санпро-
пускниками, кислородом, под-
веденным к каждой койке. Это 
было, конечно, не просто, входя 
в спортивный комплекс, на-
пример, в Крылатском или вы-
ставочный центр в Сокольни-
ках, где в помещениях был 
только чистый пол, преобра-
зить их в настоящий стационар 
с коечным фондом на 1200 или 
2300 мест. Но мы сделали это. 
И у врачей теперь действитель-
но есть возможность, оказывая 
помощь пациентам с корона-
вирусом, не оставлять без вни-
мания и всех остальных мо-
сквичей.

Город в прошлом году наметил 
еще и большую программу по 
реконструкции поликлиник 
по новым стандартам. А тут 
пандемия. Но работы все-та-
ки продолжаются?

ПЕТР БИРЮКОВ: Ну а как же? Выле-
чился человек в стационаре, вы-
писали его домой, но в наблюде-
нии врача он нуждается? Поэто-
му мэр принял решение, несмо-
тря на пандемию, не останавли-
вать городскую программу ком-
плексной реконструкции мо-
сковских поликлиник. К рабо-
там на 37 поликлиниках мы 
приступили в первом квартале 
2020 года, 11 поликлиник сей-
час уже готовим к сдаче. Осталь-
ные 26 предъявим в январе- 
феврале 2021 года. Что делаем? 
По сути оставляем в старых зда-
ниях одни стены. Заменяем 
до половины перекрытий. Для 
врачей оборудуем комфортные 
кабинеты, для пациентов — 
удобную навигацию и зоны 
ожидания. Устанавливаем са-
мое современное медицинское 
оборудование. Перед нами сто-
ит задача полностью выполнить 
намеченную программу в тече-
ние трех лет.

Реальная?
ПЕТР БИРЮКОВ: Без сомнения. Сей-
час уже ведется подготовка к ка-
питальному ремонту еще 44 по-
ликлиник, ввод которых запла-
нирован в 2021 году.

А планы по ремонту дорог, на-
верное, пришлось урезать 
в связи с непредвиденными ра-
ботами?

ПЕТР БИРЮКОВ: Выполнили все, что 
планировалось в соответствии 
с межремонтными сроками — 
в общей сложности 19,5 милли-
она квадратных метров асфаль-
тового покрытия. 8—10 лет на-
зад мы к лету получали по 30—
60 тысяч заявок на локальный 
ремонт дорожной сети, сейчас 
их бывает буквально единицы. 
Происходит же это как раз пото-
му, что все делается своевре-
менно, с применением новых 
технологий содержания дорож-
ной сети.

Ремонт мостовых сооруже-
ний продолжается?

ПЕТР БИРЮКОВ: По ремонту дорож-
но-мостового хозяйства суще-
ствует целая программа, кото-
рую нельзя останавливать ни 
при каких обстоятельствах, так 
как это в первую очередь вопрос 
безопасности. Москворецкий, 
Автозаводский, Химкинский 
и ряд других мостов уже отре-
монтированы, работы на Боль-
шом Каменном мосту продол-
жаются.

Была принята еще одна мас-
штабная городская програм-
ма «Мой район»…

ПЕТР БИРЮКОВ: Часть средств, ко-
торые были в ее рамках запла-
нированы на работы по благоу-
стройству, пришлось направить 
на борьбу с пандемией. И мо-
сквичи отнеслись к этому с по-
ниманием. Тем более что и в 
прежние годы у нас так много 
было сделано для благоустрой-
ства города, что лично я не слы-
шал ни одного вопроса о том, 
почему что-то не делается сей-
час. Но и тут были отдельные 
объекты, работы на которых на-
чались еще в прошлом году, а в 
этом их нужно было просто за-
кончить. Например, Северный 
речной вокзал — наша городская 
жемчужина. Памятник истории. 
Его отреставрировали, а приле-
гающую территорию площадью 
50 гектаров благоустроили. Те-
перь это еще одно прекрасное 
место для проведения досуга 
москвичей.

Завершены работы в Даевом 
и Ананьевском переулках, про-
должаются на Ленинском про-
спекте, на вылетной магистра-
ли улица Большие Каменщики — 
метро «Коломенская», в районе 
площади Киевского вокзала. 
Там заканчиваем прокладку 

подземных инженерных комму-
никаций. Эту работу лучше по-
быстрее закончить, чтобы ди-
скомфорт, который ремонт до-
ставляет горожанам, не длился 
долго.

Жители района Беговой, где 
находится и редакция «Рос-
сийской газеты», огорчены, 
что у них нет ни одного парка 
в шаговой доступности. А но-
вые жилые комплексы на ме-
сте промзон продолжают 
строиться…

ПЕТР БИРЮКОВ: Район Беговой — 
один из центральных в Москве. 
Так уж сложилась его застрой-
ка, что парков в его черте дейст-
вительно не оказалось. Будем 
приводить в порядок те неболь-
шие скверы и бульвары, кото-
рые есть.

В соцсетях москвичи задают 
вопрос: почему Москва все 
чаще в последнее время сажа-
ет деревья в кадки, а не 
в грунт?

ПЕТР БИРЮКОВ: В кадки сажают де-
ревья там, где в земле слишком 
большое количество подземных 
коммуникаций. И чтобы их кор-
ни не оказывались в сплошном 
бетоне, дизайнеры предлагают 
свои решения. В зависимости от 
времени года лиственные дере-
вья меняются на хвойные или 
наоборот, те, что убираются 
с улиц города, отвозятся в пи-
томник, где их реанимируют, 
подкармливают, а потом снова 
возвращают в столицу. Ну а что 
касается грунта, то у нас есть ве-
ликолепные примеры. Взять 
хотя бы 45-летние липы на Твер-
ской, яблони, ясени, дубы на Са-
довом кольце, на Арбате, выса-
женные пять-шесть лет назад. 
Весной своим цветением, а осе-
нью разноцветьем листвы они 
делают город особенно краси-
вым, создавая москвичам хоро-
шее настроение в любое время 
года.

В спальных районах столицы 
начиналась еще реабилита-
ция прудов. Она будет продол-
жена?

ПЕТР БИРЮКОВ: За последние годы 
мы привели в порядок уже око-
ло 300 водоемов, 51 из них ка-
питально отремонтированы. 
Возьмите хотя бы Борисовские 
пруды на юге столицы. С каким 
удовольствием жители близле-
жащих районов там сейчас от-
дыхают летом на прекрасном 
песчаном пляже, гуляют по кра-
сивым мостикам пейзажного 
парка, а рыбаки сидят с удочка-
ми на берегу. Шикарные пруды 
получились после ремонта 
и очистки дна в Черкизово, Бу-
тово. В 2021 году приведем в по-
рядок еще 9 прудов.

Время вставать на коньки 
и лыжи

В кино и в театры во время 
пандемии не очень-то похо-
дишь. Ну а на коньках, на лы-
жах москвичи смогут пока-
таться? Коронавирус, мо-
жет быть, не так опасен на 
морозе?

ПЕТР БИРЮКОВ: Все зимой будет, 
как и  положено в   Москве. 
И коньки, и лыжи, и горки снеж-
ные с санками. Первые катки, 
как на ВДНХ, в саду «Эрмитаж», 
Сокольниках и некоторые дру-
гие, заработали уже в минув-
ш у ю  п я т н и ц у,  2 7   н о я б р я . 
Но большая часть их откроется 
с 1 декабря. Всего в Москве мы 
п о д гот о в и л и  к   от к р ы т и ю 
120 катков с искусственным 
льдом. Но, конечно, придется 
соблюдать при их посещении 
все противоэпидемиологиче-
ские требования. А с наступле-
нием морозов зальем еще и око-
ло 1400 тысячи катков с естест-
венным льдом. И это будут не 
просто ледовые площадки, а ме-
ста досуга со всей инфраструк-
турой: раздевалками, пунктами 
проката и медицинскими пун-
ктами. Словом, всем необходи-
мым для отдыха москвичей всех 
возрастов. 

Готовим и 380 лыжных трасс 
общей протяженностью 630 ки-
лометров, из них около 100 ки-
лометров будет с искусствен-
ным освещением. Но их про-
кладка зависит от погоды. 

Фестиваль «Путешествие 
в Рождество», ставший тра-
диционным в Москве, в этом 
году отменили. Ледовых город-
ков, которые появлялись в его 
рамках, тоже не будет?

ПЕТР БИРЮКОВ: Не будет, но благо-
даря осенне-зимней подсветке 
и новогодним украшениям на 
улицах будет светло и комфор-
тно. Сейчас готовимся устано-
вить на улицах и площадях при-
мерно 1000 новогодних елок, 
объемно-декоративные кон-
струкции. К 14 декабря завер-
шим монтаж новогодних укра-
шений, это стало уже доброй 
традицией, и в город придет 
праздничное настроение, ощу-
щение Нового года. Только 
встречать его на этот раз лучше 
дома, в семейном кругу.  

Петр Бирюков: Зиму в этом году 
ждем холоднее прошлогодней 
и более снежной. Значит, нашим 
службам все время нужно быть 
начеку.

Каток на Красной площади — один из самых любимых у москвичей и гостей столицы. Всего же сегодня в городе заработает 120 катков с искусственным льдом.

А К Ц Е Н Т

Еще в сентябре в ЖКХ наблюдался
дефицит кадров. Мы поработали
с регионами и сегодня штат дворников 
практически укомплектован 

А К Ц Е Н Т

К 14 декабря на улицах завершится
монтаж новогодних украшений
и в город придет праздничное настроение, 
ощущение Нового года. Только встречать 
его на этот раз лучше дома 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Арестованы 
два бывших участника 
банды Басаева и Хаттаба

Без срока 
давности

Иван Егоров

В Москве и Дагестане задержаны два бывших члена 
банды Шамиля Басаева и Хаттаба, которые участвова-
ли в убийстве 15 российских военных в 1999 году.

ФСБ совместно с СКР, МВД и при силовой поддер-
жке Росгвардии задержали уроженцев Чечни Асланбе-
ка Идалова и Саламбека Идалова. Об этом корреспон-
денту «РГ» сообщили в Центре общественных связей 
ФСБ. Задержание проводилось в рамках уголовного 
дела, возбужденного Следственным комитетом по 
трем статьям УК РФ — в том числе бандитизм, воору-
женный мятеж и посягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительных органов. 

Судя по кадрам 
оперативного ви-
део, Асланбека Ида-
лова задержали 
в Москве, где он 
сейчас проживал, 
а задержание Са-
ламбека Идалова 
параллельно проис-
ходило в Дагестане. 
Оба не сразу поня-
ли, что их задержа-
ли за события более 
чем 20-летней дав-
ности.     

По данным спецслужбы, Асланбек и Саламбек Ида-
ловы входили в банду Басаева и Хаттаба. Бандиты 4 ок-
тября 1999 года в районе станицы Червленной из заса-
ды напали на военнослужащих 255-го мотострелково-
го полка Вооруженных сил России. В результате 15 во-
енных погибли, 28 были ранены. Кроме того, боевикам 
удалось подорвать танк Т-72, боевую машину пехоты 
БМП-2 и несколько грузовых автомобилей. Позже на 
месте гибели военнослужащих был установлен памят-
ный крест. 

Многие участники нападения потом были уничто-
жены в ходе спецопераций на территории Северного 
Кавказа. Поиск других участников вооруженных стол-
кновений с федеральными военными, избежавших на-
казания, продолжается. Официальный представитель 
СК РФ Светлана Петренко сообщила, что по ходатайст-
ву следствия в связи с особой тяжестью совершенных 
преступлений судом избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Следователи проверяют за-
держанных на причастность к совершению других пре-
ступлений. Кроме того, по ее словам, принимаются ак-
тивные меры для установления других участников 
банды, совершивших нападение. Так в этом году уже 
были задержаны четыре бывших бандита, которые 
принимали участие в нападении на Дагестан в 1999 
году. Кроме того во Владимирской  области обнаружи-
ли боевика, который в марте 2000 года в составе банд 
Хаттаба и Басаева вел бой с десантниками 6-й роты 
на высоте 776. Тогда погибло 84 десантника.  

КОСМОС 

Китайский 
зонд «Чанъэ-5» 
готовится 
к посадке 
на Луну

ПРИТЯЖЕНИЕ 
СЕЛЕНЫ
Ксения Колесникова

Посадочный модуль китайско-
го зонда «Чанъэ-5» успешно от-
делился от орбитального блока. 
Уже выбирается момент для его 
мягкой посадки на поверхно-
сти Луны для сбора образцов 
грунта. Это первый за 44 года 
космический аппарат, отправ-
ленный за грунтом Луны.

Напомним, зонд «Чанъэ-5» 
Китай планировал запустить 
еще в 2017 году, однако миссия 
состоялась только сейчас. Аппа-
рат общим весом 8,2 тонны 
включает орбитальный модуль, 
спускаемый аппарат, на котором 
установлено буровое устройство 
и манипулятор с ковшом, модуль 
для взлета с поверхности Луны и 
возвращаемый модуль.

Если все пойдет по плану, 
«Чанъэ-5» должен прилунить-
ся у пика Рюмкера в Океане 
Бурь на видимой стороне Луны, 
чтобы собрать образцы грунта. 
Они будут загружены в специ-
альный контейнер. Аппарат для 
взлета поднимется с этим цен-
ным грузом на орбиту, состы-
куется там с орбитальным мо-
дулем. И уже на орбите «авто-
матика» «Чанъэ-5» перегрузит 
контейнер в возвращаемый ап-
парат. Вернуться на Землю пла-
нируется 16 или 17 декабря.

То есть среди самых слож-
ных задач миссии — взлет с этим 
ценным грузом с поверхности 
Луны, стыковка двух модулей 
на лунной орбите. Миссия рас-
считана на 23 дня. Ожидается, 
что аппарат доставит на Землю 
около 2 килограммов реголита. 
В случае успеха Китай станет 
третьей страной после США и 
СССР, кто смог осуществить по-
добную миссию. 

Напомним, ранее, в январе 
2019 года, китайский космиче-
ский аппарат «Чанъэ-4» успеш-
но сел на обратной стороне 
Луны. 

Это была первая мягкая по-
садка на невидимую сторону 
спутника Земли. 

В результате напа-
дения боевиков 
на колонну россий-
ских военных 15 
человек погибли, 
28 были ранены 

Кто ослеп?
Однако с 2010 года по 
решению региональ-
ных властей, сокраща-

ющих расходы на содержание 
бюджетных учреждений, спе-
циальные библиотеки стали 
присоединяться к универсаль-
ным и становиться их струк-
турными подразделениями — 
отделами, кафедрами, филиа-
лами. 

«Как только специализиро-
ванная библиотека теряет свою 
самостоятельность, она выну-
ждена подстраиваться под дея-
тельность того учреждения, к 
которому ее присоединили, — 
говорит Захарова. — И оно мо-
жет быть замечательным, но 
выполнять функции специали-
зированного учреждения в пол-
ном объеме не станет, обеспече-
ние людей с нарушением зрения 
новой литературой для него не 
будет приоритетным».

Именно поэтому в таких 
специализированных струк-
турных подразделениях в пер-
вую очередь прекращается по-
ступление новых книг для сле-
пых людей, не обновляется тех-
ника, тогда как незрячим нуж-
ны адаптивные устройства для 
самостоятельного доступа к 
информации и литературе. Ог-
раничивается количество спе-
циализированных услуг для чи-
тателей: ведь библиотеки для 
слепых, как правило, не только 
выдают книги, они создают 
уникальные ресурсы, которые 
больше никто не производит. 
«У нас, например, есть студия 
звукозаписи, свои комплексы 
брайлевской печати для обес-
печения пользователей опера-
тивной информацией. Мы дела-
ем рельефную графику, созда-
ем трехмерные объемные мо-
дели, которые помогают незря-
чим лучше понять какие-то 
вещи», — рассказывает Захаро-
ва. 

После оптимизации струк-
турные подразделения не могут 
ничего нового предложить сво-
им читателям, поэтому интерес 
к ним постепенно пропадает, 
граждане с инвалидностью 
реже посещают такую библио-

теку, в результате они закрыва-
ются. 

Где учиться детям 
с нарушениями зрения

 За последние пять лет в Рос-
сии закрылись 153 коррекци-
онные школы для слепых и сла-
бовидящих детей, и они про-
должают закрываться, несмо-
тря на формальный запрет, рас-
сказали «РГ» во Всероссийской 
организации родителей детей 
инвалидов (ВОРДИ). В числе 
причин — недофинансирова-
ние, с которым часть из них 
столкнулись после оптимиза-
ции, оказавшись структурны-
ми подразделениями общео-
бразовательных школ. 

Как отмечает федеральный 
куратор направления образо-
вания ВОРДИ Ольга Седых, об-
учение слепого ребенка обхо-
дится в 10 раз дороже, чем здо-
рового. Для него требуется спе-
циальное оборудование, допол-
нительный штат работников — 
дефектологов, тьюторов. Не-
зрячие и слабовидящие дети не 
могут учиться без помощи уз-
ких специалистов, потому что у 

них особенное восприятие ин-
формации. «Сегодня в средних 
школах не то что на ремонты, а 
на мытье полов родительские 
комитеты скидываются, — гово-
рит она, — ни о каком спецобра-
зовании не может быть и речи». 
К тому же детям с проблемами 
по зрению требуется ежеднев-
ное медицинское наблюдение, 
а в общеобразовательных шко-
лах иногда даже медкабинета 
нет, как, например, в городе Бе-
ловске Волгоградской области. 
Там уже пять лет после оптими-
зации — присоединения кор-
рекционной школы к общео-
бразовательной — медкабинет 
не работает. И это притом что в 
целом регион показательный 
по организации коррекционно-
го образования для детей-инва-
лидов с различными нозологи-
ями. Он один из немногих, где 
сохранена сеть из 24 специали-
зированных образовательных 
учреждений, в которых обуча-
ются более трех тысяч детей.

В других регионах сегодня 
вместо коррекционного детям 
с проблемами по зрению пред-
лагают инклюзивное образова-

ние: то есть учиться со здоро-
выми детьми в обычной школе. 
Как рассказал председатель 
Всероссийского общества ин-
валидов Михаил Терентьев, по 
итогам мониторинга общест-
венников, инфраструктура по-
ловины обследуемых образова-
тельных учреждений подходит 
для слабовидящих учащихся: 
над входом школ хорошо рас-
познается яркая вывеска, есть 
контрастные дверные полотна, 
поручни, звуковые и световые 

маяки, на крайних ступенях 
лестниц, первых и последних, 
нанесена специальная размет-
ка. Более того, 8% общеобразо-
вательных школ в 43 россий-
ских регионах признаны абсо-
лютно адаптированными для 
инвалидов по зрению, но имен-
но — по доступной среде, а не по 
доступности образования, под-
черкнул он.  

1

Без тьютора и специального обору-
дования слепому ребенку не осво-
ить школьной программы.
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— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1999108

О проблемах 
незрячих 
людей 
также 
читайте 
здесь.

М
огучий титан Атлант в 
древнегреческой ми-
фологии держал на сво-

их плечах небесный свод. В 
древнем Китае считали, что эта 
роль отводится горным верши-
нам. Такими, например, как 
горы Тяньчжушань в восточной 
китайской провинции Аньхой. 
Их название так и переводится: 
«Столбы, держащие небо». 

Это место считается источ-
ником духовной энергии для 
Конфуция и Лао Цзы, именно 
здесь находили вдохновение 
многие китайские поэты и ху-
дожники, создавая творения, 
которые навечно вошли в спи-
сок мирового культурного на-
следия. 

Всего пару часов на машине 
по скоростной дороге из адми-
нистративного центра провин-
ции Хэфэя — и вы попадаете в 
уникальный древний заповед-
ник Тяньчжушань, который 
раскинулся на площади более 
80 квадратных километров. 
Это один из трех знаковых гор-
ных комплексов провинции 
Аньхой и наиболее известных 
— всего Китая. В 2001 году он 
внесен в список ЮНЕСКО 
«Глобальные геопарки».

Здесь насчитывается более 
40 пиков, высота большинства 
из которых превышает тысячу 
метров над уровнем моря. Так-
же здесь можно увидеть до 90 
разнообразных окаменело-
стей, каждая из которых имеет 

свою уникальную историю. А 
еще — десятки перевалов, скал 
и пещер, мощных водопадов, 
шумных рек, тихих озер и бам-
буковых рощ. 

Древние сосны и темно-зе-
леные кипарисы соседствуют с 
экзотическими южными рас-
тениями. Здесь растут не-
сколько десятков деревьев, ко-
торым более тысячи лет, и сот-
ни деревьев возрастом в 500—
1000 лет. 

Добраться до вершины Не-
бесный двор можно через 
«восточные» и «западные» во-
рота. Первый путь — для более 
подготовленных туристов, по-
скольку нужно преодолеть 
крутую лестницу.  Второй 
маршрут легче: там есть канат-
ная дорога, которая может до-
ставить на вершину за минуты. 
Кстати, ее пропускная способ-
ность составляет 1,6 тысячи 
человек в час. 

Самым высоким и величе-
ственным является пик Тянь-
чжу, который достигает около 
1,5 тысячи  метров над уров-
нем моря. Но забраться туда, к 
сожалению, нельзя. Второй по 
высоте пик Тяньчи уходит 
ввысь на 1,4 тысячи метров, он 
разделен на три части, соеди-
ненные между собой мостика-
ми «дусян», что в переводе оз-
начает «переход в райский уго-
лок». Оттуда открываются за-
хватывающие виды, особенно 
во время восхода и заката.  

Одной из главных точек для 
посещения является Утес муже-
ства, расположенный между пи-
ками. Древняя примета гласит, 
что когда над ним рассеивается 
туман и выходит солнце, то на 
миг можно увидеть просветлен-
ный человеческий облик. И если 
человек сумел разглядеть эту 
фигуру, то его ждут благополу-
чие, здоровье и процветание. По 
крайней мере так утверждают 
местные жители. 

Многим бросается в глаза 
одинокая сосна, которая про-
растает из камней на одном из 
пиков Тяньчи. Дерево благопо-
лучно растет там уже более 1,5 
тысячи лет и считается симво-
лов воли и жизненной силы. 

Надписи на камнях 
Исследуя уголки этого за-

поведника, паломники видят 
величественные камни с высе-
ченными на века высказыва-
ниями или литературными 
произведениями знаменитых 
личностей древности, оста-
вившими значительный след в 
истории Китая. 

Например, выдающегося го-
сударственного деятеля, ре-
форматора, экономиста, проза-
ика и поэта Ван Аньши, живше-
го в XI веке: «Я сижу на горном 
утесе, смотрю вдаль на паря-
щие над вершинами облака, 
слышу шум горной воды и не 
могу пошевелиться. Я забываю 
обо всем на свете». Так тонко он 
чувствовал природу Тяньчжу-
шань, и его цитаты хранят мно-
говековые камни. 

Свои впечатления от посе-
щения этого уникального места 
оставил поэт и Су Ши, который 
также создавал свои труды под 
псевдонимом Су Дунпо. Пожа-
луй, его определенно можно на-
звать первым туристическим 
блоггером в мире, поскольку 
уже в XI веке он в блестящей 
форме излагал свои ощущения 
от путешествий в форме эссе, 
которые отличались оптими-
стическим мироощущением и 
формальным новаторством. 
«Проехав полмира, я решил, 
что до конца дней моим домом 
будет Тяньчжушань», — сказал 
однажды поэт.

Ценителям китайской кал-
лиграфии, безусловно, знакомо 
имя Хуан Тинцзяня, также жив-

шего в XI веке. Некоторые его 
работы также можно найти на 
камнях заповедника. 

Русская деревня 
и тяньчжушанский цигун 

С каждым годом растет чис-
ло россиян и граждан из стран 
бывшего СССР, которые приез-
жают в Аньхой, чтобы изучить 
особенности направления ци-
гун и на месте заняться этой си-
стемой, получившей широкую 
популярность благодаря Лю 
Шаобиню. 

Народный целитель, потом-
ственный мастер ушу и цигуна 
Лю Шаобинь в течение 20 лет на 
практике изучал особенности 
систем, практиковавшихся в 
Тяньчжушане в древности. По-
мимо практических навыков он 
изучал классические трактаты, 
выстраивая и структурируя по-
лучаемую информацию. 

В итоге появилось тяньчжу-
щаньское направление цигун. 
Его главными особенностями 
стало открытие возможностей 
совершенствования тела и 
духа, путей заботы о собствен-
ной природе, резервных воз-
можностей личности, укрепле-
ния  здоровья, в том числе 
мышц и суставов. Тяньчжу-
шаньская система включает ди-
намические и статические 
упражнения.

В 80-х годах прошлого столе-
тия мастера Лю пригласили по-
сетить Советский Союз, и его 
выступления в Москве и Ленин-
граде стали настоящей сенса-
цией. Через некоторое время 
жители уже бывшего СССР на-
столько заинтересовались уче-
нием Лю Шаобиня, что начали 
приезжать в Тяньчжушань, где 
в 1990 году он основал и возгла-
вил институт ушу. 

«Традиционное кунфу стало 
связующим звеном между 
Тяньчжушанем и регионами 
России», — отмечает мастер Лю. 
Туристы из РФ проводят в его 
центре обычно от 10 до 15 дней. 
Для каждого из них составляет-
ся индивидуальная программа, 
которая включает экскурсии, 
походы, знакомство с местной 
историей и кухней. Но, безус-
ловно, важнейшим элементом, 
за которым сюда едут ино-
странцы, является изучение 
древнейших китайских дисци-
плин цигун и ушу, познание 
себя, открытие новых граней 
человеческого сознания и орга-
низма, улучшение здоровья, 
восстановление душевного рав-
новесия. А в сочетании с уни-
кальной природой горных 
склонов Тяньчжушань можно 
получить по-настоящему вол-
шебный эффект. 

Обязательным местом для 
посещения также являются 
термальные источники Тянью-
эвань, которые были известны 
еще со времен династии Мин 
(1368 — 1644 гг.). Они включены 
в число четырех главных тер-
мальных источников Подне-
бесной. 

Согласно последним дан-
ным местного Института геоло-
гических исследований, источ-

ники содержат более 20 полез-
ных элементов, среди которых 
натрий, кальций, магний, ка-
лий, железо, радий и другие. 
Эксперты отмечают, что вода 
пригодна как для обычных ку-
паний, так и для медицинских 
целей. Особенно рекомендует-
ся побывать там людям, страда-
ющим кожными заболеваниям, 
артритом, расстройством нерв-
ной системы, в том числе бес-
сонницей. 

Романтическая история 
любви 

Древняя история «Сказоч-
ная пара» (Тянь Сянь Пэй) по-
вествует о романтической люб-
ви двух молодых людей. Она 
легла в основу множества кино- 
и телевизионных постановок. 

Согласно легенде, во время 
правления династии Восточная 
Хань (25 — 220) у подножия 
горы Тяньчжушань жил юноша 
Дун Юн, который продал себя в 
рабство, чтобы оплатить похо-
роны отца. Однажды с небес 
спустилась седьмая, самая 
младшая дочка Нефритового 
императора и влюбилась в юно-
шу. Несмотря на социальные 
различия, чувства молодых лю-
дей оказались взаимными, и 
они поженились. Однако Не-
фритовый император не при-

нял выбор своей дочери и вер-
нул ее на небеса. 

Несмотря на грустный ко-
нец легенды, в последние годы 
горы Тяньчжушань стали попу-
лярным местом, где молодые 
люди делают предложение сво-
им возлюбленным. Любуясь 
прекрасными, романтически-
ми видами, которые открыва-
ются с горных вершин, они на-
чинают понимать, что, несмо-
тря на возможные социальные 
различия, общественные стату-
сы, любовь неизменно выше 
всего. И взаимное чувство дает 
силы, поднимает все выше и 
выше, и только небеса могут 
разлучить двух по-настоящему 
влюбленных людей. 

Но приехать сюда нужно не 
только поклонникам цигуна 
или влюбленным парам. Еще с 
древних времен врачи реко-
мендовали даже императорам и 
знати посещать эти места. Ведь 
чистейший горный воздух, на-
сыщенный лесным ароматом, 
наполняет тело человека физи-
ческой бодростью, просветляет 
мысли и душу.  

НАСЛЕДИЕ Вершины Тяньчжушань привлекают все больше туристов со всего мира 

Горные атланты ждут гостей

Во время заката и восхода в горах 
Тяньчжушань открываются захва-
тывающие виды.

Пик Тяньчжу достигает высоты около 1,5 тысячи метров над уровнем моря.
РЕКЛАМА

Материалы предоставлены 
ИА «Синьхуа».

А К Ц Е Н Т

Чистейший горный воздух,  
насыщенный лесным ароматом, 
наполняет тело человека бодростью, 
просветляет мысли и душу
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Мнение

Сегодня число инвалидов по зрению в стране, по данным минтруда, со-

ставляет почти 303 тысячи человек. Большинство из них живут актив-

ной жизнью. Во Всероссийском обществе слепых подчеркнули, что 

около 100 тысяч незрячих граждан занимаются спортом, десятки тысяч 

увлекаются музыкой, регулярно принимают участие во всероссийских 

и международных конкурсах и фестивалях. На предприятиях работают 

более шести тысяч слепых россиян, которые выпускают продукцию, 

востребованную в самых разных отраслях экономики, ежегодно они 

производят товаров на более чем 11,4 млрд рублей.

Среди инвалидов по зрению много знаменитых и образованных людей, 

которые не смогли бы самореализоваться, если бы они не имели воз-

можности учиться, читать литературу по Брайлю или слушать «говоря-

щие» книги.  
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ПРОЕКТ В школах 
появятся нормативы 
по использованию 
гаджетов

Кликни на урок

Ксения Семенко

Министерство просвещения внедряет Цифровую 
образовательную среду (ЦОС) в школах и разрабаты-
вает нормативы использования гаджетов, чтобы их 
применение не отражалось негативно на здоровье де-
тей. 

Напомним, ранее министр просвещения Сергей 
Кравцов рассказал, что ведомство начинает реализа-
цию масштабного проекта по внедрению цифровой 
образовательной среды. Она включает средства обра-
зовательной социальной сети, мессенджер, систему 
видеонаблюдения. Все эти элементы позволят ребенку 
участвовать в уроках, даже если он остался дома, на-
пример, по болезни.

 — Мы создали фактически образовательный интер-
нет, куда вошла своя социальная сеть для школьников, 
мессенджеры для родителей и учеников, организация 
системы видеонаблюдения и верифицированный кон-
тент, — рассказал Сергей Кравцов. — При этом данные 
решения не подразумевают ухода от традиционных за-
нятий в школах. Цифровые технологии существенно 
расширяют возможности обучения, поэтому необхо-
димо искать наиболее эффективные варианты их при-
менения в образовании.

По словам министра, планируется создание единой 
Государственной информационной системы «Моя 
школа». Она объединит сразу несколько сервисов и 
баз данных. А еще ЦОС — это «цифровая библиотека» с 
качественным обучающим контентом по всем темам и 
всем предметам. Это могут быть и видеоматериалы, и 
графика, и интерактивные задания. Появляется воз-
можность автоматизировать многие управленческие 
функции и избавить учителя от бесконечной бумаж-
ной отчетности. Создать школьникам «электронное 
портфолио» со всеми достижениями, победами в кон-
курсах и олимпиадах. Это пригодится потом для посту-
пления в вуз и при приеме на работу.  

КОНКУРС Создается 
ассоциация участников 
«Большой перемены»

Пять с плюсом

Ксения Колесникова

В России появится ассоциация участников конкурса 
«Большая перемена» (входит в президентскую плат-
форму «Россия — страна возможностей»). В 2020 году в 
нем участвовали более миллиона школьников.

— Это проект, который позволяет ребятам реализо-
вать свои мечты и раскрыть таланты, — рассказал пер-
вый заместитель руководителя администрации прези-
дента РФ Сергей Кириенко. — Конкурс будет старто-
вать в День больших перемен — 28 марта. «Большая пе-
ремена» — это пространство непрерывного развития 
для всех школьников. В сообществе конкурса без пере-
рыва будут проходить тематические месяцы. Для ре-
бят это возможность пробовать и выбирать разные на-
правления, выигрывать призы и находить друзей со 
всей страны. Еще очень важно, что теперь в новом се-
зоне к старшеклассникам смогут присоединиться уче-
ники 5—7 классов.  

ВУЗЫ Призеры конкурса 
сочинений получат 
дополнительные баллы 
при поступлении 

Чемпионы 
по словам

Мария Набиркина

Дан старт первому Всероссийскому чемпионату сочи-
нений для школьников 9—11-х классов «Своими слова-
ми». Олимпиада, которой еще не было — так анонсиру-
ют соревнование организаторы. Почему?

Чемпионат сочинений «Своими словами» — не про-
верка на грамотность, а возможность показать свой 
исследовательский и творческий потенциал. К чемпио-
нату не нужно специально готовиться или решать ти-
повые задания, набивая руку. Нужно просто расска-
зать о том, что интересно.

Направления чемпионата не загоняют участников в 
рамки школьной программы. Поэтому пригодятся и те 
знания, которые не всегда получается применить на 
уроках или во время контрольных и экзаменов.

Интересные темы для себя найдут любители фило-
софии и истории, физики и астрономии, будущие по-
литологи и юристы, инженеры и педагоги. Будет о чем 
написать так же спортсменам, художникам.

Главная фишка конкурса — победители и призеры 
получат дополнительные баллы за индивидуальные до-
стижения при поступлении в четырнадцать вузов-пар-
тнеров. Среди них Высшая школа экономики, Москов-
ский городской педуниверситет, Томский госунивер-
ситет, МИФИ и другие. 

 «Оценки далеко не всегда показатель знаний и уме-
ний. Увлеченность и желание рассказать своими слова-
ми об актуальной проблеме, о собственном научном 
исследовании, о знаниях и достижениях в любой обла-
сти — вот что главное для нас», — говорят организаторы 
конкурса. Более того, они смело заявляют: чемпионат 
сочинений «Своими словами» — проект, который мо-
жет стать альтернативой школьному итоговому сочи-
нению.

Регистрация на чемпионат уже идет на сайте свои-
мисловами.рф и продлится до 30 декабря.  

ТЕХНОЛОГИИ Топ-5 прорывных изобретений российских школьников

Дирижируй роботом
Ксения Колесникова

В 
Москве в рамках Нацио-
нальной технологической 
инициативы прошел Меж-

дународный киберфестиваль 
идей и технологий Rukami. 
Школьники из 28 регионов Рос-
сии представили на нем сто сво-
их лучших проектов. Вот самые 
интересные из них по версии 
«Российской газеты».

Робот-сапер
— Робот-сапер поможет сни-

зить риски для жизни человека, 
— уверен 13-летний Илья Киров 
из Иваново. Он создал машину 
весом всего около килограмма 
на четырехколесной платформе 
с манипулятором-клеш-
ней и двумя камерами. 
Назвал «Квантогра-
бер». Его задача — ди-
станционно обследо-
вать опасные объекты. 
В мире есть аналоги 
подобных роботов, 
однако весят и 
стоят они гора-

здо больше. Разработка школь-
ника уже вызвала интерес взры-
вотехников. Специалисты про-
вели для робота тест на про-
фпригодность, учения по обез-
вреживанию бутафорской 
мины. «Квантограбер» успешно 
справился с испытанием.

— Сначала мы пытались изго-
товить робота из металла, но 
получалось плохо. Пришлось 
напечатать корпус из пластика 
на 3D-принтере. Очень рад, что 

«Квантограбер» высоко оце-

нили реальные взрывотехники, 
— рассказал Илья Киров.

Помощник 
для незрячих

Команда школьников ASTRA 
из Кемерово пытается решить 
проблему передвижения незря-
чих и слабовидящих людей по 
городу с помощью технологий 
машинного зрения. Устройство, 
которое разработали Артем 
Санников и Михаил Лузин, вы-
глядит как поясная сумка: в нее 

встроены микрокомпью-
тер с системой GPS, 
камера, вибромото-
ры и датчики. Оно не 
только определяет 

местоположение че-
ловека, но и видит все 
препятствия, светофо-

ры и тактильные плитки. Сооб-
щает о них через наушник и ви-
брацию.

— Сделали прототип из са-
мых дешевых материалов. Но 
хотим довести устройство до 
состояния, когда его можно бу-
дет производить и патенто-
вать, — поделился Артем Сан-
ников.

Перчатка для марсохода
Шестнадцатилетний 

Виталий Корнилов из 
Королева разработал 
систему роботов-марсо-
ходов для изучения Кра-
сной планеты: всего трид-
цать больших и малых рове-
ров. Чтобы ими удобнее было 
управлять, парень придумал 
специальную перчатку. Она со-
стоит из модуля-держателя, 
блока управления с джойсти-
ком и кнопками. К блоку ведут 
провода с акселерометром и ги-
роскопом, а данные с перчатки 
передаются по wi-fi, bluetooth, 
радиоканалам. Управление же-
стами, интеллектуальное пере-
ключение режимов — гаджет 
действительно имеет очень 
«умные» мозги.

Кислород из бактерий
Старшеклассники из Томска 

Данила Копцев, Артем Бакшеев и 
Даниил Кабанов работают над 
новым способом гене-
рации кислорода. 
Они разработали 
проект биореак-
тора: в нем — 
специальные 
условия для 

жизни циано-
бактерий, выде-
ляющих кислород. 
По планам школьников, управ-
лять реактором можно будет с 
помощью мобильного приложе-
ния: изменять условия размно-
жения бактерий, регулировать 
количество кислорода. А еще ре-
бята трудятся над установкой 
для насыщения воды кислоро-
дом в условиях космической 
станции.

Механический агроном
Старшеклассники из Москвы 

Георгий Бондарь, Михаил Кузне-
цов и Данила Юдин создали робо-

та-агронома, кото-
рый анализирует 

состояние ра-
стений, опре-

деляет их за-
болевания. 
Р о б о т  н а 
электрохо-
ду, питается 

от аккумуля-
тора. Есть си-

с т е м а  в с е н а -
п р а в л е н н о г о 

хода, камеры и датчики: они со-
бирают изображения растений и 
отправляют их на сервер для ана-
лиза. И уже умная нейронная 
сеть определяет патологии. Что 
делать, если робот заглохнет в 
поле? Ребята предусмотрели и 
это: устройство оснащено резер-
вной системой питания. На кор-
пусе установлена солнечная па-
нель, которая заряжает электро-
нику для включения бензиново-
го генератора. Сам помощник не-
большой — 172 х 172 см, но мощ-
ность — 10 лошадиных  сил. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор РХТУ им. Д. И. Менделеева Александр Мажуга: 
Полюбить химию можно только через эксперимент руками 

Есть реакция
Мария Агранович 

М
ожно ли провести 
химический опыт 
онлайн? Почему 
студентам-хими-
кам нужны толь-
ко очные практи-
кумы? Как зара-
ботать дополни-
тельные баллы 

для поступления в «химики»? 
Об этом и не только «Россий-
ской газете» рассказал ректор 
РХТУ им. Д. И. Менделеева Алек-
сандр Мажуга.

Александр Георгиевич, все вузы 
Москвы и Санкт-Петербурга 
переведены на «удаленку». А 
нужно ли переводить все вузы 
на дистант? 

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Если речь о по-
стоянном обучении в дистанци-
онном формате, то нет, не нуж-
но. Прямой контакт с препода-
вателем, практические занятия, 
атмосфера студенчества — без 
этого трудно представить пол-
ноценную учебу в университе-
те. Какая бы специальность ни 
была, навыки проведения ис-
следований, экспериментов, 
публичных выступлений и за-
щиты проектов можно отточить 
только «офлайн». А у химиков 
практические занятия и науч-
ные исследования провести 
удаленно просто невозможно. 

А виртуальные лаборатории? 
Они не могут стать заменой 
практических занятий в 
условиях дистанта? 

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: На данном эта-
пе развития техники — нет. То, 
что мы видим в очках, и то, что 
происходит в колбе или про-
бирке в реальности, не совсем 
совпадает. И если для школьни-
ка эта «погрешность» допусти-
ма, то для студента, аспиранта, 
который занимается уже се-
рьезными исследованиями — 
нет. Химику важно «чувство 
руки»: мы должны видеть веще-
ство в пробирке, ощущать кон-
систенцию, запах. И еще. При 
виртуальном опыте ошибка — 
лишь взрыв в воображаемой 
колбе. Но для ученого ошибка 
дорогого стоит: отмотать назад 
можно далеко не всегда. Нужно 
ощущение реальной ошибки, 
чтобы потом не повторить ее на 
производстве. 

Но в классе виртуальные опы-
ты подходят? 

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Только как до-
полнение к реальным. Полю-
бить химию можно только че-
рез эксперимент руками. А в оч-
ках — это только мультик, фокус. 

Минобрнауки серьезно обнови-
ло порядок приема в вузы. Что 
для вас важно? 

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Первое — воз-
можность зачисления в два эта-
па вместо трех. Исчезает эта из-
матывающая многих абитури-
ентов проблема метания и пере-
хода в последний момент из 
вуза в вуз. Но нужна абсолютно 
прозрачная, живая и защищен-
ная система обновления кон-
курсных списков на вузовских 
сайтах, чтобы ребята видели все 
в реальном времени. 

Второе — возможность прие-
ма на укрупненную группу спе-
циальностей. Например, в РХТУ 
основные направления подго-
товки — химия и химическая 
технология. Но если разложить 
их на специализации, то это и 
органическая, и неорганиче-
ская химия, фармхимия...Вче-
рашнему школьнику опреде-
литься, чем он хочет дальше за-
ниматься по жизни в рамках та-
кой широкой темы, сложно. А 
после второго курса —  как раз. 

Значит, снова борьба за ме-
сто?

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Я думаю, что 
распределение должно прохо-
дить в формате собеседований. 
Когда я учился на химфаке МГУ, 
распределение было после тре-
тьего курса. За три года мы из-
учали, чем занимается та или 
иная кафедра, понемногу рабо-
тали в каждой из лабораторий. 
И к концу третьего года учебы 
уже точно знали, кто и чем хо-
чет заниматься более глубоко. 

Недавно вы представили про-
рывной проект — новый ма-
териал для военной медицины 
«аэрогель». Разработка уже 
запатентована?

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Аэрогель — кро-
воостанавливающий материал 
для военной медицины. В том 
числе для полевой хирургии, 
когда перевязки необходимо де-
лать в экстремальных условиях. 
В медицине есть такое понятие 
— «золотой час». Это промежу-
ток времени, в который надо 
быстро прооперировать или пе-
ревезти в стационар, и очень 
важно в первый момент остано-
вить сильное кровотечение. 
Наш материал справляется с 
этим за 2—3 минуты. Наверное, 
на сегодняшний день это рекорд 
для такого рода материалов. 
Разработка запатентована. За-
кончена стадия доклинических 
испытаний на крупных живот-
ных. Разрабатываем технологи-
ческие регламенты для крупно-
масштабного производства.

Аэрогель создавался по заказу 
военных. А с кем еще вы ак-
тивно сотрудничаете? Кто 
потенциальные работодате-
ли для выпускников РХТУ? 

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Среди наших 
партнеров, например, предпри-
ятия микроэлектронной про-
мышленности. Для них мы со-
здаем технологии производства 
особо чистых веществ — окси-

дов, металлов, которые исполь-
зуются при конструировании 
процессоров. Много проектов 
связано с фармацевтической 
химией. И здесь наши ключевые 
заказчики — производители ле-
карственных препаратов. Что-
бы сконцентрировать большин-
ство разработок, мы создали на 
базе РХТУ Менделеевский ин-
жиниринговый центр, который 
работает с крупнейшими произ-
водителями. Конечно, во всех 
разработках участвуют студен-
ты и аспиранты. 

В школах пяти российских ре-
гионов для восьмиклассников 
запущен федеральный проект 
«Менделеевские классы». 
Школьники углубленно изуча-
ют химию и математику по 
методикам РХТУ. Зачем вам 
этот проект?

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Есть такое по-
нятие — хемофобия. Люди боят-
ся химии, не понимая, что она — 
везде: вокруг нас и в нас. Мы хо-
тим помочь с этим страхом 
справиться. А еще хотим, чтобы 
у максимального числа школ в 
регионах появились оборудо-
ванные химические лаборато-
рии и классы. Поэтому постав-
ляем в школы «менделеев-бок-
сы» — наборы реактивов, колбы, 
пробирки. Причем делаем это в 
небольших городках, в сельских 
школах, где рядом есть завод 
или предприятие. 

Даст ли обучение в «Менделе-
евских классах» дополнитель-
ные баллы абитуриентам?

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Мы планируем 
это в рамках индивидуальных 

достижений. Например, будем 
проводить конкурсы проектов 
по химии среди участников 
«Менделеевских классов», и по-
бедителям этих конкурсов вы-
давать сертификаты. Но самое 
главное — у ребят будут знания. 
А дополнительные баллы — при-
ятный бонус. 

Ученики «Менделеевских 
классов» — потенциальные 
абитуриенты-химики. А как 
еще отбираете своих? 

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Наш абитури-
ент — штучный. В этом году ЕГЭ 
по химии сдавали всего 14 про-
центов выпускников школ. Де-
сять процентов из них ушли в 
медицинские вузы. Мы активно 
работаем со школьными учите-
лями, и не только в «Менделеев-
ских классах», но и в москов-
ском проекте «Инженерные 
классы», в «Университетских 
субботах». А в этом году вместе 
с правительством Москвы мы 
открыли детский химический 
технопарк «Менделеев центр», 
где для юных посетителей до-
ступны лекторий, учебные 

классы, а также множество ин-
терактивных зон, оснащенных 
современным оборудованием.

В регионах у нас есть образо-
вательные центры. Развиваем 
соцсети — сейчас для молодежи 
это основной источник инфор-
мации об университете. У меня, 
кстати, тоже есть свои аккаун-
ты: ректорский и личный.

Каким должен быть ректор 
вуза?

АЛЕКСАНДР МАЖУГА: Самое сложное 
в работе ректора, на мой взгляд 
— многозадачность. С утра ре-
шаем, какого цвета стены в об-
щежитии, после обеда зани-
маемся образовательной поли-
тикой, а вечером разрабаты-
ваем концепцию опорного вуза 
в рамках программы стратеги-
ческого академического лидер-
ства. Трек опорного универси-
тета — в первую очередь про 
связь с индустрией. Мы хотим 
выходить на реального произ-
водителя.  

То, что мы видим в VR-очках, и то, 
что происходит в колбе в реально-
сти, не всегда совпадает. 

А К Ц Е Н Т

У гаджета, придуманного школьником, 
очень «умные» мозги

А К Ц Е Н Т

Опыты в VR-очках — это мультик, фокус. 
Химик должен видеть вещество 
в пробирке, его консистенцию

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Павловец, заведующий проектной лабора-
торией развития интеллектуальных состязаний 
по гуманитарным наукам ВШЭ:
— Проблема традиционных сочинений — в отсутствии их 

связи с личностью школьника, с кругом его подлинных ин-

тересов. При этом многие подростки всерьез занимаются 

наукой, зачастую продолжая свои проекты и исследования 

во время учебы в вузе. Смысл чемпионата «Своими слова-

ми» в том, чтобы дать возможность школьникам рассказать 

о том, что кажется важным им, а не преподавателям, приду-

мывающим темы сочинений. 

Вопрос ребром 

Минобрнауки предлагает привязать ректорские надбавки к числу препо-
давателей с зарплатой не менее двух средних по экономике региона. 
Сколько получают сотрудники РХТУ?
Александр Мажуга | Сейчас в вузе примерно четверть сотрудников по-

лучают две средних зарплаты. И даже больше. Это ученые, которые вы-

полняют большое число проектов и получают гранты. Очередная ин-

дексация зарплат — 1 декабря, процентов на 30. Зарплата состоит из 

двух частей: гарантированный оклад и премии. Во многих вузах гаран-

тированная часть — крошечная, а должно быть наоборот.
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13-летний Илья 
Киров из Иванова 
создал робота-
сапера и назвал 
его «Квантограбер». 
Его уже оценили 
специалисты-взры-
вотехники.

Команда школь-
ников из Томска 
создает генера-
тор кислорода 
из бактерий.

С помощью такой перчатки 16-лет-
ний Виталий Корнилов будет управ-
лять роботами-марсоходами.

МОСКОВСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ КИБЕРФЕСТИВАЛЬ «RUKAMI»

Еще боль-
шие крутых 
изобрете-
ний школь-
ников — 
по этому 
QR-коду.М
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МУЗЫКА Телеконкурс 
«Щелкунчик» стартует 
в Зале Чайковского

Еще малы — уже 
талантливы!

Татьяна Эсаулова

Как обычно, торжественное открытие XXI Междуна-
родного телевизионного конкурса юных музыкантов 
«Щелкунчик» пройдет в прямом эфире телеканала 
«Россия-Культура»  во вторник, 1 декабря, в 20.05. На 
сцене Концертного зала Чайковского  с оркестром Мо-
сковской филармонии и дирижером Михаилом Шех-
тманом выступят лауреаты «Щелкунчика» прошлых 
лет и члены жюри нынешнего конкурса. В программе 
будут звучать сочинения разных эпох и стилей: от Бет-
ховена и Чайковского  до Уильямса и Вила-Лобоса.

По традиции, в этот же день пройдет жеребьевка, 
которая определит порядок выступления участников.

В этом году на формат мероприятия, безусловно, 
повлияли ограничительные меры, связанные с панде-
мией COVID-19. Открытие конкурса состоится при 
25-процентной заполненности зала с соблюдением 
всех мер безопасности. Два первых тура пройдут в ор-
ганном концертном зале Школы имени Гнесиных с ми-
нимальным количеством зрителей, а решающий тре-
тий тур в Зале Чайковского проведут вообще без пу-
блики.

Как объясняют в пресс-службе телеканала, пропу-
стить конкурс, не проводить его в этом году было не-
возможно — ведь по 
условиям предель-
ный возраст участ-
ников  14 лет. И для 
тех, кто скоро отме-
тит свое четырнад-
цатилетие (а таких 
по всем специаль-
ностям — почти по-
ловина), участие в 
«Щелкунчи-
ке-2021» — единст-
венный шанс «вско-
чить в последний 
вагон этого сказоч-
ного волшебного поезда, отправляющего таланты к 
вершинам музыкального мастерства».

Кстати, а самой маленькой участнице «Щелкунчи-
ка-2021», пианистке Мяо Исюань (Китай / Канада) в 
этом году исполнилось только семь лет!

Напомним: получившие в свое время лауреатство 
на «Щелкунчике» Александра Довгань, Варвара Куту-
зова, Даниэль Лозакович, Даниил Харитонов, Анаста-
сия Кобекина, Дмитрий Шишкин, Даниил Трифонов и 
другие — сегодня уже известны как блистательные му-
зыканты. Неспроста теперь на сайте конкурса красует-
ся мощный девиз: «Наших лауреатов знает весь мир»! 

Нелишним будет сказать, что за 20-летнюю исто-
рию с «Щелкунчиком» дружили многие выдающиеся 
музыканты, среди них Вера Горностаева, Владимир 
Докшицер, Георгий Гаранян, Наталья Шаховская, Сау-
люс Сондецкис, Михаил Воскресенский, Лиана Иса-
кадзе, Денис Мацуев, Сергей Доренский, Марк Пекар-
ский, Александр Князев, Алексей Уткин, Екатерина 
Мечетина, Александр Чайковский, Аркадий Шилкло-
пер, Игнат Солженицын. И этот список можно долго 
продолжать. Мудрость и опыт старших коллег, как и их 
добрые напутствия, помогают конкурсу открывать но-
вые имена и развиваться дальше.

В этом году соревноваться за звание золотого, сере-
бряного и бронзового «Щелкунчика» будут 48 юных 
музыкантов из 23 стран мира и 12 городов России в но-
минациях – «Фортепиано», «Струнные», «Духовые и 
ударные инструменты».

В музыкальном жюри конкурса — пианисты Анна 
Цыбулева (Россия), Георгий Вачнадзе (Грузия—США) и 
Владимир Харин (Россия—Германия—Австрия); вио-
лончелист Александр Рудин, скрипачи Максим Федо-
тов и Никита Борисоглебский (Россия), саксофонистка 
Валентина Мишо (Франция—Швейцария), кларнетист 
и дирижер Иван Столбов, трубач Вадим Эйленкриг и 
флейтист Максим Рубцов (Россия). 

Трансляции событий конкурса, как и в предыдущие 
годы, пройдут в эфире «Культуры», на сайте телекана-
ла, а также на новой онлайн-платформе ВГТРК «СМО-
ТРИМ».   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Денис Мацуев, пианист: 
— Щелкунчик» — это потрясающее начинание телеканала 

«Культура», единственный в России детский телевизион-

ный конкурс. Кроме того, за что «Щелкунчик» особенно 

ценен — здесь нет и тени интриг, сплетен и скандалов, кото-

рые сопутствуют любому большому конкурсу!

Дмитрий Башкиров, пианист и педагог:
— Иногда на детских конкурсах, таких, как «Щелкунчик», 

природные таланты проявляются даже ярче, чем потом, 

когда люди приходят на конкурсы уже взрослыми. 

Александр Гиндин, пианист: 
— Замечательно, что в нашей стране есть такой мощный 

славный детский конкурс, широко освещаемый телевиде-

нием и прессой.

Светлана Безродная, скрипачка и дирижер:
— Это самый трогательный конкурс из всех, какие я знаю. 

Слушая юных участников, мы сами многому учимся.

Сергей Накаряков, трубач:
— «Щелкунчик» — дополнительный стимул и для тех, кто ин-

тересуется классической музыкой, и для тех, кто благодаря 

этому конкурсу может ею заинтересоваться.

СИТУАЦИЯ «Урал Опера Балет»: что такое системообразующий театр

Миссия невыполнима?
Валерий Кичин

Т
ермин «системообразую-
щий театр» возник недав-
но, когда был обнародован 

реестр творческих коллекти-
вов, которые будут поддержи-
ваться государством. Реестр не 
сопровожден точно сформули-
рованными критериями отбора.

Чтобы понять эти критерии, 
мы обратились к опыту театра, 
влияющего на культурный про-
цесс страны. Поставившего ре-
кордное число опер, не знако-
мых российским сценам: «Сать-
яграха» Гласса, «Три сестры» 
Этвеша, «Пассажирка» Вайн-
берга, «Граф Ори» Россини, 
«Греческие пассионы» Марти-
ну... Поразившего всех триум-
фальным взлетом балета. Регу-
лярно увозящего домой охапки 

«Золотых масок», по числу на-
град этого года уступая только 
Большому театру. 

Все театры ранены панде-
мией. Все нуждаются в помощи, 
и это вопрос сохранения нацио-
нального культурного фонда. 
Об экономике триумфа и бедст-
вия мы говорим с директором 
театра «Урал Опера Балет» Анд-
реем Шишкиным.
АНДРЕЙ ШИШКИН: Ситуация опа-
сная. За 15 лет число наших зри-
телей увеличилось вдвое, дохо-
ды — в десять раз, но теперь те-
атр может заполнять только 
50% зала. Доходы резко упали, 
денег нет не только на новые 
проекты, все уходит на обслу-
живание долгов. Прекращен на-
бор новых артистов, но отток 
есть всегда — труппа стала со-
кращаться. Мы радуемся, что 

есть тепло, свет и зарплата, но 
из-за пандемии спектакли пол-
года не шли, а премьер почти 
нет. Театр выполняет свою мис-
сию, если в моторе есть топли-
во — деньги на новые идеи, пои-
ски, премьеры, тогда — иная ат-
мосфера, азарт, амбиции.

Как ситуация сказалась на 
текущем репертуаре?

АНДРЕЙ ШИШКИН: Он стал одноо-
бразнее. Не идут спектакли, где 
оркестровая яма не позволяет 
разместить нужное количество 
музыкантов с учетом санитар-
ных требований. Исключены 
спектакли с участием детей. Но 
выпустили в формате semi-stage 
оперы «Севильский цирюль-
ник», «Лючия ди Ламмермур», 
на очереди «Любовь издалека» 
Кайи Саариахо и премьеры ка-
мерных балетов.

А что с ранее объявленными 
большими премьерами?

АНДРЕЙ ШИШКИН: Анонсированный 
«Конек-горбунок» в лучшем 
случае выйдет в июле 2021 года. 
«Евгений Онегин» в режиссуре 
Дмитрия Волкострелова и «Тра-
виата» с Тадеушем Штрассбер-
гером — в сезоне 2021—2022 го-
дов. Мы потратили столько сил, 
чтобы вернуть в эти стены твор-
ческий запал, и многое стало по-
лучаться, а теперь будем отбро-
шены на годы назад. Если не бу-
дет своевременной и эффектив-
ной помощи, мы захлебнемся, 
закрывая долги прошлых лет 
и не создавая ничего нового.

Поговорим об экономике ва-
шего успеха. Всех увлекла ро-
мантическая сторона взле-
та: театр снова вышел в ли-
деры, премьеры стали собы-
тиями для всей России. Как 
это выглядит в цифрах?

АНДРЕЙ ШИШКИН: В первые годы мы 
могли выпустить премьеру за 
три миллиона: живописные зад-
ники, картон... Но творческие 
амбиции росли, и мы научились 
делать спектакли мирового 
уровня. «Приказ короля», полу-
чивший «Золотые маски», потя-
нул на все 30 миллионов. То есть 
удесятерились не только дохо-
ды, но и расходы. Росла и инфля-
ция. Рынок меняет репертуар-
ную политику: нужны премье-
ры, они дают наибольший до-
ход. На их раскрутку сильно 
влияют номинации на «Золо-
тую маску» и сами премии: «не-
коммерческие» названия хоро-
шо собирали залы — доля дохо-
дов с премьерных вечеров выро-
сла с 13 до 30%. Все новые по-
становки — только за счет собст-
венных доходов. Мы как змея, 
догоняющая свой хвост: стре-
мимся больше заработать, что-
бы больше потратить. 

У театра сформировалось 
уникальное лицо, к вам прико-
вано внимание ценителей — 
от вас ждут того, чего не 
дают другие. Как вы этого до-
бились?

АНДРЕЙ ШИШКИН: Ставим перед со-
бой задачи много шире предус-
мотренных уставом. У театра 

есть финансовые обязательства 
перед государством, но есть еще 
и художественные обязательст-
ва. Если мы включаем в репер-
туар старинные произведения, 
то стремимся понять, как они 
соотносятся с сегодняшним 
днем: такова «Пахита», назван-
ная «лучшим событием Года Пе-
типа», таков грядущий «Конек-
горбунок». Работаем с компози-
торами: «Снежная королева», 
«Пахита», «Приказ короля», 
«Конек-горбунок» — это либо 
новая музыка, либо транскрип-
ции старинных партитур. Ста-
вим новые для России, но важ-
ные для мирового репертуара 
оперы, от Мартину до Саариахо. 
Премьеры сопровождаем боль-
шой образовательной програм-
мой — приглашаем наших и за-
падных экспертов, даем симфо-
нические концерты, подключа-
ем кино и драму. Мы должны 
быть интересны разной аудито-
рии, и наша цель состоит в том, 
чтобы публика перестала де-
лить всё на «классику» и «сов-
ременность» — искусство устро-
ено сложнее. И театр не просто 
выполняет государственное за-
дание по выпуску спектаклей, 
но вспахивает и удобряет куль-
турную почву страны, что, со-
гласитесь, не одно и то же.  

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр представил знаменитую оперу 
Пьетро Масканьи

Пора и «Честь» знать

Мария Бабалова

Е
сли не обратить вни-
мание на множество 
свободных мест в зале, 
а судить по насыщен-
ности репертуара, Ма-
риинский театр оста-
ется единственным не 
только в России, но и в 
мире, кто продолжает 

работать во впечатляющих мас-
штабах. Поставить «Сельскую 
честь» — дебютную оперу ита-
льянца Масканьи, что обессмер-
тила его имя, был приглашен ре-
жиссер Арно Бернар, а ради пре-
мьеры собралась звездная ко-
манда солистов — Екатерина Се-
менчук, Юсиф Эйвазов, Роман 
Бурденко. За дирижерский пульт 
встал  Валерий Гергиев.

Этого оперного шлягера на 
сцене театра не было с дорево-
люционных времен. И прежде, 
чем показать премьеру, с само-
го старта нынешнего пандеми-
ческого сезона «Сельскую 
честь» в концертной версии ма-
риинцы исполнили не только в 
Петербурге, но и в Москве, и 
даже во Владивостоке. Для по-
становки в Петербург приехал 
известный режиссер Арно Бер-
нар, которому Московский те-
атр «Новая Опера» из сообра-
жений карантинного свойства 
отказал в этом году в работе над 

«Кармен», делегировав данную 
задачу Юрию Александрову.

Француз из Страсбурга — 
старый знакомый мариинцев. 
Прежде он уже ставил в театре 
«Сицилийскую вечерню» Верди 
и «Девушку с Запада» Пуччини. 
А из «Сельской чести» сделал 
просто уменьшенную копию 
«Сицилийской вечерни»: буду-
чи не только режиссером-поста-
новщиком, но и сценографом, и 
художником по костюмам сво-
их спектаклей, он использовал 
декорации и наряды из премье-
ры 2017 года. От этого зрелище 
производило странное впечат-
ление дежавю. При этом о сня-
тии с «проката» «Сицилийской 
вечерни» никто не говорит. К 
тому же режиссер упорно во 
всех трех своих мариинских ра-
ботах рассказывает одну и ту же 
гангстерскую историю.

Конечно, справедливости 
ради надо сказать, что по фабу-

ле сюжет «Сельской чести», 
в основе коего новелла сици-
лийского писателя Джованни 
Верги, незамысловат: селянка 
Сантуцца приревновала жени-
ха Туридду к его бывшей пас-
сии Лоле и донесла о старой ин-
трижке мужу разлучницы Аль-
фио, который убивает того, кто 
сделал его «рогоносцем». Но по 
старинному обычаю, чтобы 
вызвать соперника на поеди-
нок, Туридду укусил Альфио 
за ухо...

И все же история оперы зна-
ет выдающиеся постановки, 
идущие от пронзительно краси-
вой, хоть и лаконичной парти-
туры (всего 70 минут) Пьетро 
Масканьи. В данном же случае 
все решено шаблонно: сначала 
без всякой идеи, но для умиле-
ния собравшихся на сцене рез-
вилась ватага очаровательной 
детворы, потом появилась на-
стоящая запряженная лошадь, а 

в финале изменник Туридду ба-
нально утонул в собственной 
крови — финал как в самых при-
митивных экшенах на фоне ор-
кестрового звучания то пронзи-
тельно лирического, то по-ваг-
неровски мощного.

Премьеру спасли солисты и 
оркестр, ведомые дирижерской 
палочкой Валерия Гергиева. 
Хотя им было непросто: ро-
скошное интермеццо, как и 
одна из основных сцен Сантуц-
цы, так же, как и Туридду, про-
ходили на черном занавесе под 
грохот смены ничего, по сути, 
не значащих декораций. А меж-
ду тем эта маленькая опера пре-
доставляет роскошные возмож-
ности главным протагонистам 
раскрыться и вокально, и арти-
стически. Все исполнители клю-
чевых партий имели солидный 
опыт участия в других поста-
новках «Сельской чести», поэ-
тому внутренне были свободны 
от условностей, предлагаемых 
данным спектаклем.

Масканьи считал, что свою 
Сантуццу написал для драмати-
ческого сопрано. Но исполни-
тельская практика внесла свои 
коррективы: эта партия стала 
не только любимой, но и корон-
ной и для меццо-сопрано, поэ-
тому амплитуда этого образа — 
от Марии Каллас до Елены 
Образцовой.

Екатерина Семенчук создает 
свою Сантуццу чуть преувели-
ченными, но запоминающими-
ся приемами, демонстрируя не-
обычайный накал страстей, но 
не без намека бытовой истери-
ки. Особенно захватывающе 
своей спонтанностью певица 
проводит сцену с Альфио. Кста-
ти, и баритон Роман Бурденко 
нашел точную колористику для 
трудного и на самом деле небла-
годарного облика обманутого 
мужа, чтобы не увлечься ме-
стью ради мести.

Туридду — это одна из самых 
красивых партий, что написаны 
в стилистике «веризма» («прав-
дивости») для драматического 
тенора. Юсиф Эйвазов вклады-
вает в свое исполнение непод-
дельную страсть, которая, впро-
чем, не конфликтует со стиль-
ностью итальянского пения, на-
пример, в сицилиане (серенаде) 
Туридду. Кульминацией же для 
него становится, конечно, мо-
мент прощания с матерью (Еле-
на Витман), что он поет, доводя 
зал до «мурашкового» состоя-
ния. При этом певец позволяет 
себе роскошь быть удивительно 
естественным, что придает все-
му происходящему устрашаю-
щий оттенок фатальности.  

Этого оперного шлягера на сцене 
Мариинского театра не было с доре-
волюционных времен.

Балет «Приказ короля» в постановке Славы Самодурова получил две премии «Золотая маска» 2020 года.

В этом году в конкурсе примут участие 48 юных музыкантов.

А К Ц Е Н Т

Эта маленькая опера предоставляет 
роскошные возможности главным про-
тагонистам раскрыться и вокально,
и артистически

А К Ц Е Н Т

Этот театр способен прокладывать пути 
для всей театральной жизни России — 
что еще нужно, чтобы признать его 
заслуживающим поддержки? 

СОБЫТИЕ 

Гослитмузей 
запустил 
онлайн-радио

МАЯКОВСКИЙ 
В ЭФИРЕ
Андрей Васянин

Государственный музей исто-
рии российской литературы за-
пустил онлайн-радио, направив 
в проект лучшие творческие 
силы и фондовые ресурсы. Вряд 
ли еще в каких-либо литератур-
ных коллекциях хранится бо-
лее 600 тысяч уникальных эк-
спонатов из разных эпох нашей 
словесности. И пандемия помо-
гла открыть для широкой пу-
блики эти сокровища.

Когда экспоната не видно, 
ему остается одно — говорить, и 
часто рассказанная им история 
оказывается весьма интере-
сной. В рубрике «Говорит эк-
спонат» вы узнаете, что стол 
Чехова — это гонорар за расска-
зы, опубликованные в журнале 
«Будильник», а «Попугаево» 
кольцо Есенину дала цыганка, 
а он отдал его Софье Толстой — 
и та носила его всю жизнь.

В рубрике «Во весь голос» 
слово получили сами поэты. 
Первым в эфире зазвучал Мая-
ковский — с комментарием од-
ного из главных в стране специ-
алистов по Маяковскому, Ма-
рины Красновой. Но подкасты 
из фондов — это не все, чем бу-
дут богаты онлайн-«эфиры».

«Где читать новую россий-
скую прозу? В электричке? 
В самолете? В кровати перед 
сном?» — с этими вопросами в 
рубрике «Идеальный читатель» 
ведущие будут обращаться к 
финалистам премии «Большая 
книга». «Вечер, ночь, вьюга за 
окном» — так обозначил наи-
лучшую ситуацию для чтения 
своего романа «Собиратель 
рая» Евгений Чижов. И слуша-
телям легко представить себя 
идеальными читателями: акте-
ры «Мастерской Брусникина» 
читают отрывки под завывание 
вьюги и вой поездов, устраивая 
в интернет-эфире что-то вроде 
радиоспектаклей.

Первыми гостями рубрики 
«Как стать поэтом?» стали 
Анна Аркатова, Санджар Яны-
шев и Юлий Гуголев, которые 
расскажут, можно ли стать поэ-
том и как совершенствовать 
стиль, не оказаться при этом 
плагиатором.

— Было бы неправильно рас-
сматривать этот проект только 
как ответ на вызовы пандемии, — 
говорит директор Гослитмузея 
им. В.И. Даля Дмитрий Бак. — 
В первую очередь мы хотим при-
влечь внимание к традиционно-
му, классическому, используя 
современные технологии. Это 
приближает нас к созданию Му-
зея звучащей литературы — идее, 
которую мы намереваемся ско-
ро осуществить.  

Не проводить кон-
курс было нельзя, 
ведь это единст-
венный шанс для 
тех, кому скоро 
исполнится 14 лет

Эпилог

Семь лет назад театру «Урал Опера Балет» была вручена «Золотая ма-

ска» с формулировкой «за качественный прорыв и открытие новых 

творческих перспектив». Характеристика удостоверяет: перед нами те-

атр безусловно системообразующий. Но в реестр он не вошел. Может, 

дело в числе мест в зале? В екатеринбургском театре, построенном 108 

лет назад, их всего 914, зато — уют, редкая по совершенству акустика, 

редкий по разнообразию репертуар, редкая по постоянству любовь пу-

блики. И редкая способность едва ли не каждой премьерой проклады-

вать новые пути для всей российской театральной жизни. Что еще нуж-

но, чтобы это национальное достояние признать заслуживающим вся-

ческой поддержки, сохранения и развития?Е
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА У ВФЛА 
появился новый президент

На старте 
Петр Иванов

Анна Бекетова

Президент Федерации триатлона России (ФТР) Петр 
Иванов избран главой Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА). Отчетно-выборная конферен-
ция прошла вчера в здании Олимпийского комитета 
России.

За Иванова проголосовали 56 человек. На этот пост 
также претендовали олимпийская чемпионка 2000 года 
в беге на 400 метров с барьерами Ирина Привалова 
(7 голосов) и менеджер Михаил Гусев (10 голосов), ди-
ректор чемпионатов России по легкой атлетике среди 
студентов Андрей Шляпников, который принял реше-
ние снять свою кандидатуру в пользу Петра Иванова, 
и президент Федерации легкой атлетики Москвы Олег 
Курбатов, снявшийся с выборов в пользу Приваловой.

Привалова и Гусев, проигравшие на выборах, а также 
экс-рекордсмены мира в прыжках с шестом Светлана 
Абрамова и Радион Гатауллин, призер Игр Доброй воли-
1988 в семиборье Наталья Шубенкова и председатель 
Всероссийской коллегии судей, вице-президент Феде-
рации легкой атлетики Санкт-Петербурга Антон Уйк во-
шли в президиум организации.

У Иванова, руководящего Федерацией триатлона 
России с декабря 2016 года, большой опыт управления 
не только в спортивной сфере. С 2006 по 2013 год он 
возглавлял Мосгортранс, а с 2016 по 2020 год — Феде-
ральную пассажирскую компанию. В октябре 2020-го 
стал генеральным директором дочерней компании 
РЖД — «Скоростные магистрали».

Теперь именно Петру Иванову предстоит выводить 
российскую легкую атлетику из кризиса. Напомним, 
что ВФЛА с 2015 года лишена аккредитации во Всемир-
ной легкоатлетической ассоциации (World Athletics) из-
за допинговых нарушений. Наши чистые спортсмены 
были вынуждены выступать в нейтральном статусе. Од-
нако в этом году из-за «дела Лысенко» россиянам вооб-
ще приостановили выдачу допусков на какие-либо ме-
ждународные старты. Комиссия ВФЛА по восстановле-
нию готовит дорожную карту. Совет World Athletics 
продлил срок для завершения этой работы до 1 марта 
2021 года.  

Новый президент ВФЛА сообщил журналистам, что 
уже сегодня собирается связаться с рабочей группой 
World Athletics, которой руководит Руне Андерсен. Кро-
ме того, Петр Иванов планирует восстановить деятель-
ность попечительского совета ВФЛА и найти спонсоров, 
которые готовы поддержать нашу легкую атлетику.  

ТЕННИС Шарапова чаще 
всех побеждала на грунте 
за последние десять лет

Хороша подача

Анна Козина

Экс-первая ракетка мира Мария Шарапова, объявив-
шая о завершении карьеры в феврале этого года, уже не 
беспокоится о текущих рейтингах, но по-прежнему по-
падает в различные сводные чарты. В октябре, к приме-
ру, Forbes включил Марию в список богатейших жен-
щин моложе 40 лет, добившихся всего самостоятельно. 
А другой, развлекательный, журнал — в топ-100 самых 
сексуальных спортсменок России. Но про спортивные 
достижения Шараповой тоже не забывают.

Интересную статистику на своей странице в «Твит-
тере» приводит журналист Энрико Мария Рива. Шара-
пова — лидер по выигранным матчам на кортах с грун-
товым покрытием за период с 2011 по 2020 год (учиты-
вались показатели 
тех, кто провел ми-
нимум 100 игр). 
Процент ее побед 
составляет 85,32. 
Это почти на 10 про-
центов больше, чем 
у ее ближайшей пре-
следовательницы, 
действующей вто-
рой ракетки мира 
румынки Симоны 
Халеп. По общему 
проценту выигранных встреч (также при минимуме 
в 100 матчей) на кортах с любыми покрытиями Мария 
занимает второе место, уступая только своей принци-
пиальной сопернице американке Серене Уильямс 
(77,37 процента против 88,49). На турнирах «Большого 
шлема» за те же 2011—2020 годы лучше Шараповой 
также выступала только Серена (88,27 процента побед 
против 78,86).

Тем временем ATP и WTА представили обновленные 
актуальные рейтинги. Лидеры — серб Новак Джокович 
и австралийка Эшли Барти — на своих местах. Лучшим 
из россиян остался победитель Итогового чемпионата 
в Лондоне Даниил Медведев. Он занимает четвертую 
строчку. Андрей Рублев, который взял пять титулов за 
сезон, впервые в карьере завершает год в топ-8. Карен 
Хачанов замыкает двадцатку лучших. Лучшая из росси-
янок, Екатерина Александрова, сохранила за собой 
33-ю позицию.  

БАСКЕТБОЛ Наши в напряженной концовке уступили Италии в отборе Евробаскета

Почти догнали
Илья Соболев

В
о втором матче ноябрь-
ского «окна» квалифика-
ции Евробаскета сборная 

России в напряженной концов-
ке уступила Италии — 66:70. 

После уверенной победы над 
Эстонией — 84:56, россиян 
ждал куда более серьезный со-
перник. В первой встрече, со-
стоявшейся в Неаполе в февра-
ле, крупную победу одержали 
хозяева — 64:83. Тогда, конечно, 

никто и предположить не мог, 
что ответный матч россиянам 
придется проводить в «пузыре» 
в Таллине.

И это было не единственное 
обстоятельство не в нашу поль-
зу. По сравнению с февраль-
ским матчем главный тренер 
наших Сергей Базаревич не до-
считался нескольких важных 
игроков, таких как Дмитрий 
Кулагин, Виталий Фридзон, Ар-
тем Клименко. Кроме того, не 
последнее значение имел пси-
хологический фактор. Италия 
на правах одного из хозяев 
предстоящего Евробаскета уже 
гарантировала себе участие на 
турнире и в квалификации мо-
жет позволить себе выступать 
без лишних нервов. Нашим пу-
тевку только предстоит завое-
вать.

И тем не менее таллинский 
матч получился совершенно 
непохожим на то, что было в Не-
аполе. Сборная России проспа-
ла старт игры, совершила слиш-
ком много потерь, но нашла 
в себе силы вернуться в игру 
и «затащить» соперника в на-
пряженную концовку. В кото-
рой нашим не хватило хладно-
кровия.

— Слишком много дали уве-
ренности итальянцам вначале, 
когда не ответили на их агрес-
сию. Из 35 очков 14 они забили 

после наших потерь и 7 после 
подборов. Возвращались в игру, 
пытались что-то поменять. 
Иногда это работало, иногда 
нет. Попади мы каике-то свои 
открытые броски, наверное, 
концовка была бы другой. Кон-
цовка-то была. Сейчас жалко 
только, что не дожали, — подвел 
итог Сергей Базаревич.

Неразрешимой проблемой 
для наших стал Амедео Тессито-
ри, набравший 27 очков. По 
иронии судьбы этот центровой 
выступал за клуб «Канту», ког-
да там работал... Базаревич. 

— Возможно, мы уделили 
слишком много внимания дру-
гим игрокам, — предположил 
Базаревич. — Мы их закрыли, но 
они нашли исполнителей. Что 
касается Тесситори. Знаете, 
немного странно себя чувству-
ешь, когда игрок, которого ты 
когда-то тренировал, выходит 
и убивает твою команду. 

У наших в составе отметим 
капитана Андрея Воронцевича. 
Форвард по-прежнему без клу-
ба и не имел практики более по-
лугода, но все равно провел яр-
кий матч против Эстонии и был 
лучшим во встрече с Италией. 
Он единственный из наших вче-
ра перемахнул отметку в 10 оч-
ков. На счету Андрея 11 баллов, 
столько же подборов и 4 резуль-
тативные передачи.

Если говорить об итогах но-
ябрьского «окна», то для нас 
они приемлемые. Напомним, из 
нашей группы, как и из семи 
других, на Евробаскет попадут 
по три команды. Одна из путе-
вок зарезервирована за Итали-
ей. Значит, сборной России нуж-
но опередить либо Эстонию, 
либо Северную Македонию. 
Обоих конкурентов мы уже по 
разу обыграли. А ответные 
встречи с этими командами 
россияне проведут в родном 
«пузыре» в Перми. Так что все 
в наших руках, даже несмотря 
на некоторую запутанность 
в квартете из-за отмененных 
в Таллине матчей македонцев 
с Италией и Эстонией в связи 
с ковидом у балканцев. Надо 
только, как сказал Базаревич, 
«включаться с первых минут, 
лучше исполнять, больше рабо-
тать в атаке, чтобы организовы-
вать возможности для откры-
тых бросков. Быть более агрес-
сивными в этом аспекте. И тогда 
все придет».

Тем временем на момент 
подписания этого номера «РГ» 
в печать на Евробаскет помимо 
хозяев турнира — Италии, Гер-
мании, Чехии и Грузии — квали-
фицировались еще четыре ко-
манды. Хорватия, Греция, Изра-
иль и Босния и Герцеговина. 

ФУТБОЛ «Локомотив» проведет ключевой матч в борьбе 
за выход в плей-офф Лиги чемпионов против «Зальцбурга»

Спорят за второе
Артур Нанян 

М
осковский «Локо-
мотив» проведет 
сегодня вечером 
в Черкизове клю-
чевой матч груп-
п о в о г о  э т а п а 
Лиги чемпионов. 
В   с о п е р н и к а х 
у «красно-зеле-

ных» будет австрийский «Зальц-
бург». 

«Локомотив» — единственная 
из трех российских команд 
в главном еврокубке, все еще 
претендующая на выход в плей-
офф. И это удивительно, по-
скольку группа, в которую попа-
ли «железнодорожники», чуть 
ли не самая сложная из всех, 
в которых участвуют клубы Пре-
мьер-лиги. Здесь и обладатель 
Лиги чемпионов «Бавария», 
и один из грандов испанской 
Примеры «Атлетико», и ав-
стрийский «Зальцбург», непло-
хо проявивший себя на евроаре-
не в прошлом году. 

Тем не менее шансы у «Локо-
мотива» на второе место есть. Но 
для этого команде Марко Нико-
лича необходимо побеждать се-
годня «Зальцбург». Первый матч 
этих клубов в Австрии показал: 
«быков» можно обыгрывать. 
«Железнодорожники» вели 
в счете, но в итоге все закончи-
лось ничьей — 2:2. 

Что может настораживать бо-
лельщиков «Локомотива» 
в преддверии решающей схват-
ки в Лиге чемпионов — это отсут-
ствие стабильности у команды 
в новом сезоне. В последних 
пяти матчах внутреннего пер-
венства москвичи потерпели 
три поражения и победили лишь 
однажды. В результате «желез-
нодорожники» опустились на 
седьмое место, хотя еще недавно 
претендовали чуть ли не на ли-
дерство. 

— Немного непонятно, почему 
с «Зальцбургом» и «Баварией» 
мы играем на полную, выклады-
ваемся, а через несколько дней 
так неуважительно действуем 
в чемпионате России. Эту про-
блему надо решить. Да, тяжелый 
график, но мы порой обновляем 
состав. И свежие футболисты 
должны показывать себя, — при-
знавался недавно рулевой мо-
сковской команды Марко Нико-
лич. 

Своими мыслями о перспек-
тивах «Локомотива» в главном 
еврокубке с «РГ» поделился быв-
ший защитник «красно-зеле-
ных», двукратный чемпион Рос-
сии, трехкратный обладатель 
Кубка страны, ныне эксперт 
«Матч ТВ» Дмитрий Сенников. 

Как вам игра «Локомотива» 
в нынешнем розыгрыше Лиги 
чемпионов?

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В :  В принципе 
мне нравится футбол в исполне-
нии команды. По сравнению 
с предыдущими розыгрышами 
видна какая-то структура. Вид-

но, что ребята набрались опыта 
и лучше понимают, как играть 
на результат и добиваться его. 
Я бы обратил еще внимание на 
концентрацию: никто не вы-
ключается, все 90 минут бега-
ют, борются. Три ничьи — хоро-
ший результат, особенно с уче-
том соперников,  которые 
в группе у «Локомотива». 

Тот факт, что к пятому 
туру у команды все еще есть 
шансы на выход в плей-офф, не 
удивляет?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Я немножко 
удивлен, да. Матчи с «Атлетико» 
показали, что «Локомотив» не 
сдается. Но впереди два важней-
ших матча. Если они пройдут 
неудачно, вряд ли кто-то потом 
будет вспоминать игры с ма-
дридцами. 

Мог ли «Локомотив» высту-
пить лучше? 

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Нет. Сложно 
сказать, в каком из четырех 
матчей команда могла выиг-

рать. Был шанс избежать пора-
жения во встрече с «Баварией», 
но класс и мастерство игроков 
несопоставимы. В целом «Локо-
мотив» набрал свои очки. 

Можно назвать сегодняшний 
матч с «Зальцбургом» реша-
ющим? 

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Конечно. Не за-
бывайте, что победа в нем га-
рантирует «Локомотиву» как 
минимум попадание в плей-офф 
Лиги Европы. Мне кажется, это 
очень важно для клуба. 

С «Баварией» и «Атлетико» 
москвичи больше действовали 
от обороны. Сегодня будет 
иначе?

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В :  Не думаю. 
«Зальцбург» — атакующая ко-
манда, она не умеет играть от 
обороны. Тем более что их 
устраивает только победа и они 
будут рисковать. «Локомотив» 
же постарается использовать 
свои шансы в контратаке. Не 
вижу смысла что-то менять 

в тактике. Она приносила успех 
в предыдущих матчах, может 
помочь и сейчас. 

Кто себя проявил в составе 
«Локомотива»? Кто из «же-
лезнодорожников» может 
быть интересен в Европе? 

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В : В основном 
я бы выделил опытных ребят: Ги-
льерме, Чорлука, Крыховяк, Ми-
ранчук. Зе Луиш — удачное прио-
бретение. А из молодых неплохо 
себя проявляют Мурило и Кули-
ков. Мне нравится Куликов, он 
может стать вторым Бариновым. 
Но пока я бы не сказал, что он го-
тов к выступлению в Европе. 

В целом если говорить о ре-
зультатах российских клубов 
в еврокубках, почему все так 
плохо? 16 матчей — ни одной 
победы.

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Давайте по по-
рядку. Наверное, только ЦСКА 
мог бы набрать больше, где-то 
выиграть. Хотя шансы у армей-
цев до сих пор есть. «Локомотив» 
мы уже разобрали. Что касается 

«Зенита» и «Краснодара», то все 
плюс-минус объективно. Разве 
что питерцы могли бы победить 
«Брюгге». А «Лацио» и «Борус-
сия» объективно сильнее зени-
товцев. «Краснодар» же может 
бороться с «Ренном». «Челси» 
и «Севилья» — команды более 
высокого уровня.  

В первой встрече с «Зальцбургом» 
вели в счете, но в итоге сыграли 
вничью — 2:2.

Остановить центрового сборной Италии Амедео Тесситори (в центре)
нашим так и не удалось.

А К Ц Е Н Т

«Бавария» досрочно финишировала пер-
вой в группе. За второе место, вероятно, 
поборются «Локомотив» и «Атлетико»

А К Ц Е Н Т

Лучшим в составе сборной России
стал капитан Андрей Воронцевич

Мария Шарапова за карьеру выиграла 39 турниров WTA, 
а также завоевала «серебро» на Олимпийских играх 2012 года.

НОВОСТИ 

Пилот Ромен
Грожан
пропустит
следующий
этап Гран-при 

ПРОПИСАЛИ
ОТДЫХ
Сергей Литвинов

Бразилец Пьетро Фиттипальди 
выступит в составе команды 
«Хаас» на Гран-при Сахира 
(4—6 декабря) чемпионата мира 
по автогонкам в классе машин 
«Формула-1» в Бахрейне, сооб-
щает пресс-служба «Хааса». 

Фиттипальди заменит фран-
цуза Ромена Грожана, находяще-
гося в больнице после серьезной 
аварии во время гонки Гран-при 
Бахрейна. Болид Грожана вре-
зался в стену, загорелся и разва-
лился на две части, спортсмен 
получил ожоги. В «Хассе» ожи-
дают, что Ромен будет выписан 
уже сегодня. 

— Счастлив получить такой 
шанс. Мы все очень рады, что по-
сле такой аварии Грожан зарабо-
тал относительно небольшие 
травмы. Это не идеальное стече-
ние обстоятельств, чтобы полу-
чить первую возможность вы-
ступить в «Формуле-1», но я бла-
годарен Джину Хаасу и Гюнтеру 
Штайнеру за их веру в меня, — 
приводит слова Фиттипальди 
пресс-служба «Хааса».  

Тайсон 
планирует 
еще один бой

НЕ СНИМАЯ 
ПЕРЧАТКИ
Анна Бекетова

Легендарный американский 
боксер Майк Тайсон, который 
в минувшие выходные после 
15-летней паузы вышел на ринг 
и провел выставочный бой про-
тив другого чемпиона со ста-
жем Роя Джонса-младшего, во-
шел во вкус и хочет подраться 
еще с кем-нибудь. Все-таки бой 
в Лос-Анджелесе завершился 
вничью, а «Железный Майк» 
привык биться до победы.

— Я все мог бы сделать лучше. 
В следующем бою я это реали-
зую, — приводит слова 54-летне-
го Тайсона BoxingScene.

51-летний Рой Джонс тоже 
в этом уверен. 

— Если Майк сохранит ту 
форму, которую сумел набрать, 
он сможет биться с кем угодно. 
Даже с более молодым соперни-
ком, — заявил Джонс. — Преду-
преждаю всех, у вас будут се-
рьезные проблемы, особенно 
в первых раундах. Я это испы-
тал на себе. Тайсон все еще ис-
ключительно классный панчер. 
Он может торить на ринге все, 
что захочет. 

Говорят, сам Рой Джонс-
младший намерен в скором вре-
мени провести поединок с экс-
чемпионом UFC Андерсоном 
Силвой.  

Клуб тренера 
волейбольной 
сборной снова 
потерпел 
поражение

ПИТЕРЦЫ 
БЬЮТ В АУТ
Илья Трисвятский

В нашей волейбольной Супер-
лиге сыграны очередные матчи. 
У мужчин тур оказался непол-
ным, так как встреча «Зенит-
Казань» — «Динамо-ЛО» пере-
несена на середину февраля бу-
дущего года из-за большого ко-
личества заболевших у «бело-
голубых».

«Зенит» из Санкт-Петербур-
га, возглавляемый наставни-
ком сборной России финским 
специалистом Туомасом Сам-
мелвуо, потерпел второе пора-
жение подряд. Если в предыду-
щем туре команда с берегов 
Невы уступила на своей пло-
щадке новоуренгойскому «Фа-
келу» (0:3), то теперь подопеч-
ные Саммелвуо также в трех се-
тах проиграли на выезде крас-
ноярскому «Енисею» — 0:3 
(18:25, 24:26, 20:25).

В волейболе не принято опе-
рировать показателем «про-
цент побед», поэтому таблица 
чемпионата выглядит запутан-
ной. Формально лидирует «Зе-
нит-Казань» (10 побед — 1 пора-
жение), при этом у столичного 
«Динамо» шесть выигрышей и 
ни одной неудачи.    

Мария Шарапова 
завершила карье-
ру в этом году, 
но по-прежнему 
остается в топе
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Евробаскет. Квалификация. 
Группа «В»

И В П М О
Италия 3 3 0 240–211 6

Россия 4 2 1 291–276 6

Эстония 3 1 2 218–243 4

Сев. Македония 2 0 2 139–158 2
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

1 декабря, вторник, «Матч ТВ»
20.55. «Локомотив» — «Зальц-

бург». Прямая трансляция. 

22.55. «Бавария» — «Атлетико». 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в группе А

И В Н П  М О

1. «Бавария» 4 4 0 0 15–4 12

2. «Атлетико» 4 1 2 0 4–7 5

3. «Локомотив» 4 0 3 1 4–5 3

4. «Зальцбург» 4 0 1 3 7–14 1

Тем временем

На матч Лиги чемпионов впервые назначили женщину в качестве глав-

ного арбитра, сообщает официальный сайт УЕФА. Француженка Стефа-

ни Фраппар будет работать на завтрашней игре между «Ювентусом» 

и киевским «Динамо» в Турине.


	RGazv_270_20_001
	RGazv_270_20_002
	RGazv_270_20_003
	RGazv_270_20_004
	RGazv_270_20_005
	RGazv_270_20_006
	RGazv_270_20_007
	RGazv_270_20_008
	RGazv_270_20_009
	RGazv_270_20_010
	RGazv_270_20_011
	RGazv_270_20_012

